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Галина Мисливская

У
же послезавтра на-
чнется голосование 
на выборах депута-
тов Госдумы восьмо-
го созыва, десятках 
региональных и ты-
сячах муниципаль-
н ы х  ка м п а н и й .  В 
преддверии большо-

го старта в «Российской газете» 
прошел «Деловой завтрак» с 
участием председателя ЦИК 
России Эллы Памфиловой. 

Виртуальный бюллетень — 
это реальность 

Элла Александровна, в этом 
году электронное голосование 
пройдет в семи регионах. Тех-
нология новая, люди к ней еще 
не привыкли. Кроме того, в 
интернете гуляет немало со-
общений о том, что бюджет-
ников к нему принуждают. К 
вам поступает такая инфор-
мация?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: В интернете, и 
это уже давно никого не удивля-
ет, «гуляет» столько слухов, до-
мыслов и вранья, что невозмож-
но к этому относиться всерьез. 

На самом деле по возмож-
ным принуждениям именно к 
электронному голосованию в 
ЦИК поступило всего-навсего 
25 обращений, из них 23 — из 
Москвы, по одному — из Мур-
манской и Ярославской обла-
стей. Материалы по всем этим 
обращениям мы оперативно 
направляем в Генпрокуратуру, 
мэру Москвы и в Обществен-
ный штаб по наблюдению за 
выборами. Каждый такой слу-
чай тщательно расследуется, 
мы держим ситуацию на контр-
оле. Согласитесь, что для мно-
гомиллионной Москвы это 
немногочисленные случаи, тем 
не менее ЦИК относится к это-
му более чем серьезно. Анало-
гично проверяются и две жало-
бы из Мурманской и Ярослав-
ской областей. По 8 обращени-
ям из этих 25 информация не 
подтвердилась; 2 обращения с 
жалобами на действия руково-
дителей организаций направ-
лялись лицами, которые, как 
установлено в результате про-
верок, в данных организациях 
не работают; одно обращение 
подтвердилось, руководитель 
этой организации привлечен к 
дисциплинарной ответствен-
ности. Остальные — в стадии 
проверок.

Я не отрицаю, что попытки к 
принуждению голосовать и тра-
диционным способом, со сторо-
ны некоторых руководителей 
предприятий разных форм соб-
ственности, а не только государ-
ственных, предпринимаются, 
но по сравнению с прошлыми 

временами их стало гораздо 
меньше. В ЦИК на этот раз по-
ступило в общей сложности все-
го 68 обращений, каждое из ко-
торых тоже тщательно проверя-
ется.

При этом люди к подобным 
покушениям на их свободу во-
леизъявления стали относиться 
крайне нетерпимо, и многие из 
них не боятся обращаться к нам 
за помощью, зная, что мы их за-
щитим, и никто не посмеет их 
уволить, несмотря на разного 
рода угрозы. Наоборот, админи-
стративные предупреждения и 
наказания должны неотврати-
мо настичь руководителей, ко-
торые еще не поняли, что подоб-
ные методы в нынешних усло-
виях не только бессмысленны, 
но и вредны для страны, для ле-
гитимности выборов.

Читатели тоже присылают 
вопросы по электронному го-
лосованию. Один спрашивает, 
можно ли проверить на госу-
слугах, правильно ли учтен го-
лос. Второй, напротив, опаса-
ется, что кто-то узнает, как 
человек проголосовал. Как 
успокоить того и другого?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Тайна голосова-
ния полностью гарантирована. 
Система электронного голосо-

вания, основанная на техноло-
гии блокчейна, это обеспечи-
вает в полной мере. Система 
также гарантирует достовер-
ность голосования — голос на 
«входе» идентичен голосу на 
«выходе». У нас создана комис-
сия из ведущих IT специали-
стов, а также комиссия обще-
ственного контроля за элек-
тронным голосованием. Они 
состоят из уважаемых профес-
сионалов и специалистов в 
этой сфере, и их задача — обес-
печить полноценный граждан-
ский контроль за тем, как бу-
дет проходить ДЭГ. Более того, 
члены этих комиссий, наблю-
дая за процессом голосования, 
должны все технологические 
аргументы, гарантирующие 
корректность голосования, 
«переводить на русский язык», 
популярно и доступно объя-

сняя общественности, почему 
электронному голосованию 
можно доверять. 

Вы говорили, что пока рано 
распространять электронное 
голосование на всю страну. 
Когда это станет безопасно?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: По итогам гряду-
щих выборов тщательно проа-
нализируем опыт электронного 
голосования в семи регионах: 
Москве, Севастополе, Курской, 
Мурманской, Нижегородской, 
Ростовской и Ярославской об-
ластях, и на основании сделан-
ных выводов двинемся дальше, 
по мере роста доверия среди на-
ших избирателей к этому виду 
голосования, и уверенности в 
том, что сможем гарантировать 
безопасность системы в мас-
штабах страны. Люди должны 
привыкнуть к ДЭГ, как привы-

кли к онлайн-оплате товаров и 
услуг, к другим разнообразным 
виртуальным опциям.

Помните, какое недоверие 
было к КОИБам (комплексам 
обработки избирательных 
бюллетеней)? А теперь все оце-
нили их по достоинству, регио-
ны их просят, потому что бы-
стро, удобно и не вызывает ни-
каких сомнений. Так и в этом 
случае.

Пока цифровизация и IT-
технологии по многим направ-
лениям опережают массовое 
общественное сознание. На 
традиционном избирательном 
участке все понятно и осязае-
мо — взял бюллетень, отметил, 
опустил в ящик для голосова-
ния. А здесь вроде бы ничего не 
видно, непонятно, поэтому да-
леко не все пока принимают 
этот вид голосования — необхо-
димо время, чтобы наработать 
определенные навыки. Глав-
ное, никто не собирается то-
тально внедрять его вместо 
традиционного, которое тоже 
осовременивается, развивает-
ся и совершенствуется. Просто 
у людей расширяется выбор — 
каким видом голосования ему 
удобнее будет воспользовать-
ся в конкретной ситуации. 
Электронное голосование во-

стребовано у молодежи, у мо-
бильных граждан, которые се-
годня здесь, завтра там. У нас 
сейчас более 80 миллионов че-
ловек имеют верифицирован-
ный профиль на портале госу-
слуг, и они в первую очередь 
являются потенциальными 
пользователями этого вида го-
лосования. Мы с каждым ша-
гом, от выборов к выборам, 
усложняем задачи по развитию 
ДЭГ. Увеличиваем не только 
число регионов, где осуществ-
ляются пилотные проекты по 
ДЭГ, но и объем задач по коли-
честву голосований.

Если в прошлом году мы при-
меняли ДЭГ по одному уровню 
выборов и в меньшем количест-
ве регионов, то на грядущих вы-
борах в семи регионах можно 
будет проголосовать по всем ви-
дам выборов, которые там бу-
дут проходить: в некоторых ре-
гионах наши избиратели могут 
получить до шести виртуаль-
ных бюллетеней, оно охватит 
634 кампании.

Это то, к чему мы готовы на 
данном этапе, с учетом 
жестких требований 
по безопасности.

ТОЛЬКО В «РГ» Элла Памфилова — об особенностях 
избирательной  кампании-2021 и предстоящем голосовании

Бюллетень на три дня

Владислав Куликов

В
торой кассационный суд 
общей юрисдикции строго 
указал чиновникам: они 

не вправе запрещать человеку 
строить второй жилой дом на 
своем участке. Жилых домов на 
шести сотках может быть сколь-
ко угодно. Конечно, в разумных 
пределах и рамках градострои-
тельных норм.

Поводом для разъяснений 
послужило дело некоей житель-
ницы Рязанской области гра-
жданки Н. Местным чиновни-
кам почему-то показалось, что 
закон запрещает строить вто-
рой жилой дом на земельном 
участке. Баню? Можно. Гараж? 
Еще куда ни шло. Но второй жи-
лой дом? Это ни в какие ворота!

Поэтому столоначальники 
чрезвычайно нервно отреаги-

ровали, когда женщина сообщи-
ла, что хочет начать строитель-
ство. Мол, ведь дом у нее уже 
есть, куда еще? А если граждан-
ке так приспичило строиться, 
то пусть сначала снесет ту раз-
валюху, что в данный момент 
считается ее домом.

«Н. приобрела жилой дом об-
щей площадью 26 кв. м и зе-
мельный участок общей площа-
дью 2700 кв. м. (категория зе-

мель — земли населенных пун-
ктов, вид разрешенного исполь-
зования — для ведения личного 
подсобного хозяйства) и обра-
тилась в администрацию муни-
ципального образования с уве-
домлением о планируемом 
строительстве объекта индиви-
дуального жилищного строи-
тельства на принадлежащем ей 
участке», — рассказывают во 
Втором кассационном суде.

Однако уведомлением от 13 
марта 2020 № 7 ей сообщено «о 
недопустимости размещения 
объекта индивидуального жи-
лищного строительства в связи 
с тем, что согласно действующе-
му законодательству размеще-
ние второго жилого дома на вы-
шеуказанном земельном участ-
ке недопустимо».

Не исключено, что женщина 
и сама не прочь снести старую 
избушку. Но есть проблема: 
пока хозяйке жить негде. Вари-
ант все снести, остаться без 
крыши над головой, где-то мы-
каться, зато весело и задорно 
строить большой дом, не всем 
подходит. Почему-то. Безуслов-
но, ломать всегда веселее, чем 
строить. Но немало людей, как 
ни странно, предпочи-
тают сначала постро-
ить, а потом ломать.

ПРАВО Суд указал, что чиновники не вправе запрещать человеку строить второй дом на своей земле

Крышу не сносят 

А К Ц Е Н Т

Люди должны привыкнуть 
к онлайн-голосованию, как привыкли 
к оплате товаров через интернет 
и другим  виртуальным опциям

А К Ц Е Н Т

По логике чиновников, женщина долж-
на сначала сломать старый дом, а потом 
начать строить новый. Довод, что ей 
тогда негде будет жить, их не взволновал

Австралийский доллар 53,4180
Азербайджанский манат 42,7999
Армянский драм** 14,7514
Белорусский рубль 29,1276
Болгарский лев 43,9591
Бразильский реал 13,9444

Венгерский форинт** 24,5853
Вон Республики Корея*** 62,1389
Гонконгский доллар* 93,4835
Датская крона 11,5622
Доллар США 72,7171
Евро 85,9880

Индийская рупия** 98,7635
Казахстанский тенге** 17,0597
Канадский доллар 57,5066
Киргизский сом** 85,7238
Китайский юань 11,2857
Молдавский лей* 41,1995

Новый туркменский манат 20,8060
Норвежская крона* 84,4860
Польский злотый 18,8812
Румынский лей 17,3715
СДР  103,4408
Сингапурский доллар 54,1735

Таджикский сомони* 64,1527
Турецкая лира* 86,0965
Узбекский сум**** 68,2681
Украинская гривна* 27,3146
Фунт стерлингов 100,8877
Чешская крона* 33,8566

Шведская крона* 84,8102
Швейцарский франк 78,8774
Южноафриканский рэнд* 51,3209
Японская иена** 66,0914

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.09.21

Владимир Урин: 
В Большой театр 
можно попасть 
по «Пушкинской 
карте»

Александр Чубарьян 
о молодых ученых 
и самых сложных 
темах российской 
истории
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в Афганистане 
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ТРЕНД Дома подорожали
на треть из-за роста цен 
на стройматериалы

Стройка 
просит кирпича

Михаил Загайнов, Марина Трубилина

Цены на стройматериалы несколько стабилизирова-
лись, однако уверенности в том, что они не продолжат 
расти, нет.

Стремительный рост цен начался прошлой осенью, 
некоторые позиции подорожали критично, говорит 
председатель Комиссии по вопросам индустрии 
стройматериалов и технологий Общественного совета 
при минстрое Александр Ручьев. Например, кирпич 
вырос в цене на 85—90%, гидроизоляционные матери-
алы — на 70%, трубы — на 130%, некоторые виды сухих 
строительных смесей — на 40%. Один из лидеров удо-
рожания — металлическая арматура. В июне прошлого 
года она стоила 35 тыс. рублей за тонну, в декабре — 63 
тыс., а в июле нынешнего года — 78 тыс. Даже с учетом 
снижения цены до 73 тыс. в начале осени, за год она 
выросла более чем вдвое. «Лист ориентированно-
стружечной плиты толщиной 9 мм до подорожания 
стоил 700 рублей, в пик роста его цена достигала 3000 
рублей, сейчас произошел откат до 1500 рублей», — 
приводит пример гендиректор «Технониколь» Влади-
мир Марков.

По данным Росстата, за неделю сентября 
стройматериалы подешевели. Цена металлоче-
репицы снизилась на 1,17%, ДСП — на 1,36%.

ДЕНЬГИ Верховный суд 
дал право наследникам 
получить компенсацию 
за лекарство для ушедшего

Лечение 
в наследство

Владислав Куликов

Верховный суд России указал, что наследники умерше-
го человека вправе требовать выплату компенсации на 
покупку лекарств, которые должны были быть предо-
ставлены бесплатно. Иными словами, если родствен-
ники пытались спасти близкого человека и не смогли, 
некоторые расходы могут быть им компенсированы. 
Об этом сообщает РИА Новости со ссылкой на опреде-
ление Верховного суда.

По закону, государство обязано возмещать расходы 
на самостоятельную покупку гражданами лекарств, 
которые должны предоставляться бесплатно, в том чи-
сле в случае смерти пациента — его наследникам, сле-
дует из определения ВС РФ. Как передает информа-
гентство, суд рассмотрел дело жительницы Волгоград-
ской области, мужу которой выписали дорогостоящий 
препарат. Пациент страдал тяжелой онкологической 
болезнью и был признан инвалидом II группы. Государ-
ство должно было предоставить лекарство бесплатно. 
Однако, как часто бывает, чиновники не смогли сразу 
найти в казне денег. Комитет здравоохране-
ния отложил покупку лекарств до получения 
дополнительного финансирования.

ГОСУСЛУГИ Выписки 
из ЗАГСа теперь можно 
оформить онлайн 

Копия 
тоже верна

Елена Манукиян

Россияне теперь могут получить на портале госуслуг 
выписки из документов, которые содержатся в рее-
страх ЗАГСа: сведения из свидетельства о браке, разво-
де, рождении, изменении имени. Об этом «Российской 
газете» рассказали в пресс-службе минцифры. 

Как пояснили в ведомстве, такие выписки могут по-
требоваться для автоматического заполнения заявле-
ний на портале госуслуг, проверки их корректности, а 
также получения мер господдержки проактивно (авто-
матически, без заявления). Запрос актовых записей на 
портале появился благодаря новому сервису. По сло-
вам замглавы минцифры Дмитрия Огуряева, в первые 
сутки услугой воспользовались более 10 тысяч чело-
век. «Это очень удобно, когда заполнить заявление 
можно без обращения к бумажным документам», — 
сказал он. Многим электронные выписки помогают 
удаленно провести сделки купли-продажи, для кото-
рых часто требуется подтвердить семейный статус. 

Воспользоваться сервисом могут и родители при за-
полнении заявлений на получение детских пособий. 
Чтобы не вводить сведения вручную, им нужно запро-
сить их напрямую из ЗАГСа. Для этого нужно войти в 
раздел портала госуслуг «Документы и дан-
ные» или «Семья и дети», выбрать нужный 
документ и подтвердить свой запрос. 
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Чиновники не вправе устанавливать надуманные запреты гражданам 
на строительство домов. 
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Элла Памфилова: Мы не планируем 
возвращаться к небезопасной 
трансляции с участков в интернет.
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ЕДА В ЕАЭС создаются 
общие принципы 
продбезопасности

Едимы
и непобедимы

Татьяна Карабут

Теперь на территории пяти стран, входящих в Евра-
зийский экономический союз (ЕАЭС), будут действо-
вать общие принципы и подходы к обеспечению про-
довольственной безопасности. Документ об этом под-
писан советом Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК).

На практике это означает, что кормить себя стра-
ны ЕАЭС (Россия, Казахстан, Беларусь, Киргизия и 
Армения) будут самостоятельно, а обеспечивать себя 
продуктами сообща, снижая импортозависимость от 
третьих стран. Риски дефицита какого-либо продо-
вольствия или, например, скачкообразного роста цен 
в какой-то из стран планируется «гасить» при помо-
щи взаимных оперативных поставок продовольствия. 
ЕЭК будет вести ежегодный мониторинг обеспечен-
ности государств союза сельхозпродукцией и продо-
вольствием.

Сейчас большинству угроз продовольственной 
безопасности страны ЕАЭС противостоят в одиночку. 
Зачастую это приводит к тому, что меры, предприни-
маемые одной из стран союза, не учитывают возмож-
ности других государств ЕАЭС, пояснил «Российской 
газете» член Коллегии (министр) по промышленно-
сти и агропромышленному комплексу ЕЭК Артак Ка-
малян.

«Совместная реализация странами положений до-
кумента позволит не только повысить уровень самоо-
беспеченности, но и минимизировать риски возникно-
вения дефицита продовольственных товаров в ЕАЭС, 
а также предпринимать согласованные действия при 
обеспечении продовольственной безопасности», — за-
явил он.  

КАБМИН 
Михаил Мишустин 
утвердил второй пакет 
мер поддержки IT-отрасли

Все 
для «цифры»

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил второй 
пакет мер поддержки IT-отрасли. В «дорожную карту» 
включены 62 мероприятия, большинство предполагает-
ся реализовать уже в этом году.

Общесистемный характер носят 20 пунктов плана. 
Они предусматривают шаги по выравниванию условий 
ведения бизнеса в России для международных интернет-
корпораций и российских IT-компаний, стимулирова-
нию внедрения российских решений в деятельность оте-
чественных предприятий, а также по поддержке экспор-
та IT-разработок.

К ноябрю в правительстве ожидают предложения по 
поправкам в Налоговый кодекс, которые установят по-
рядок налогообложения доходов иностранных компа-
ний, получаемых ими при сотрудничестве с российски-
ми гражданами. Это должно уравнять условия деятель-
ности, в том числе рекламной, между российскими и 
иностранными интернет-компаниями.

Для стимулирования спроса на отечественное про-
граммное обеспечение и программно-аппаратные ком-
плексы будут представлены идеи по ограничению за-
купок отдельными компаниями иностранных аналогов 
такой продукции, в том числе компьютерного и теле-
коммуникационного оборудования, и услуг по их техни-
ческой поддержке. Предложения по изменениям в дей-
ствующее законодательство должны представить в де-
кабре этого года. Расходы на внедрение российского ПО 
и оборудования позволят включать в инвестиционный 
налоговый вычет по налогу на прибыль.

Кабинет мини-
стров намерен вве-
сти стимулы для ра-
боты иностранных 
IT-компаний и спе-
циалистов под рос-
сийской юрисдик-
цией. Для этого ис-
пользуют механизм 
«цифрового резидентства», который не будет предпо-
лагать физическое присутствие в стране. А для переезда 
компаний и специалистов непосредственно в Россию к 
марту 2022 года подготовят нормативные акты, чтобы 
упростить процедуры получения вида на жительства, 
льготной ипотеки и льготного кредитования, других мер 
поддержки.

У IT-сектора появится свой омбудсмен. Он займется 
выявлением системных проблем в отрасли, жалобами и 
обращениями отдельных предпринимателей. Соответст-
вующие нормативные акты минцифры и минэкономраз-
вития подготовят в декабре этого года.

Ряд предложений касается наказаний IT-компаний 
за нарушение российского законодательства. В частно-
сти, существует идея о наделении присяжных заседате-
лей правом рассматривать экономические дела в этой 
сфере, а также об освобождении IT-предпринимателей 
от уголовной ответственности в случае выплаты штра-
фа и ущерба.

Остальные 42 мероприятия направлены на более ак-
тивное внедрение российских разработок в конкретные 
сегменты. Речь о новых решениях для бизнеса, электрон-
ных образовательных и цифровых медицинских серви-
сах, офисном программном обеспечении и операцион-
ных системах, производстве компьютерных игр.

Школы будут приучать к российскому программно-
му обеспечению, включая мессенджеры, электронную 
почту, видео-конференц-связь, офисному программно-
му обеспечению и операционным системам. Учителей и 
преподавателей вузов обяжут использовать отечествен-
ные мессенджеры и ВКС для взаимодействия с учащи-
мися и родителями.

В федеральный проект «Кадры для цифровой эконо-
мики» внесут изменения, чтобы компенсировать обра-
зовательным организациям расходы на повышение ква-
лификации и дополнительное образование граждан по 
«цифровым» специальностям, организовать в 100 вузах 
курсы дополнительной квалификации для студентов по 
ИТ-профилю и предоставить талантливым школьникам 
8—11 классов двухлетний курс по современным языкам 
программирования.

В сфере здравоохранения регионам подготовят реко-
мендации принять собственные нормативные акты для 
внедрения электронных рецептов, и будут рассмотре-
ны предложения по началу дистанционных продаж и до-
ставке рецептурных лекарств.  

У IT-сектора 
появится свой 
омбудсмен

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил меры поддержки граждан 
с правительством и руководством «Единой России»

Задачи первого плана
Кира Латухина

П
осле формирова-
ния Госдумы нового 
созыва правитель-
ство и парламент 
должны работать 
по-прежнему сла-
женно, как одна ко-
манда, необходимо 
сохранить ядро для 

оперативного решения социаль-
ных вопросов, заявил президент 
Владимир Путин вчера на сове-
щании с членами кабмина и ру-
ководством «Единой России», 
которое прошло в формате виде-
оконференции.

Одна команда: 
работа на результат

В Послании Федерально-
му Собранию, на съезде «Еди-
ной России» и на других меро-
приятиях прозвучали важные 
инициативы, имеющие особое 
значение для развития стра-
ны, укрепления экономики, со-
циальной сферы и повышения 
благополучия граждан, отметил 
Путин. Это поддержка семей с 
детьми, людей старшего поко-
ления, укрепление социальных 
гарантий военнослужащих и 
сотрудников правоохранитель-
ных органов. Были заявлены но-
вые масштабные программы по 
расселению аварийного жилья 
и ремонту школ, газификации 
домов в городах и поселках. И, 
конечно, речь идет о новых воз-
можностях регионов по разви-
тию инфраструктуры, поддер-
жке малого и среднего бизнеса, 
содействию занятости.

Масштабные мероприятия 
требуют огромных финансовых 
ресурсов. Многие из решений 
были инициированы «Единой 
Россией» по итогам обращений 
граждан и вошли в народную 
программу партии, часть уже 
реализуется правительством, 
некоторые уже стали реально-
стью, напомнил Путин. На сове-
щание были приглашены пред-
ставители партии, чтобы еще 
раз вместе посмотреть, как идет 
подготовка решений, которые 
предлагается заложить в бюд-
жет, и как планируется органи-
зовать контроль за их испол-
нением.

«Единая Россия», ее депу-
таты и кандидаты на предстоя-
щих выборах тесно работают с 
профильными министерства-
ми, вице-премьерами по каждо-
му направлению. Очень важно 
сохранить такую слаженную 
работу между парламентом и 
правительством на будущее», 
— подчеркнул президент. От это-
го зависит конечный результат, 
сказал он, призвав действовать 
слаженно, как одна команда.

До и после ковида 
По социальным вопросам в 

целом докладывала вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. «Наша 
задача — сделать так, чтобы каж-
дый человек вне зависимости 
от возраста и социального по-
ложения чувствовал защиту го-
сударства, был здоров, благо-
получен и уверен в завтрашнем 
дне», — сказала она. Совместно 
с ЕР были выработаны меры с 
упором на наиболее уязвимые 
категории. Поддержка семей с 
детьми начинается с периода 
беременности, напомнила она, 
а для повышения адресности 
введена комплексная оценка 
нуждаемости. Так, для 77 про-
центов семей в этом году выпла-
та на детей от 3 до 7 лет выросла 
в два раза, их получают роди-
тели более чем 3 млн малышей. 
Пенсионерам досталась выпла-
та в размере 10 тысяч рублей, 
упрощается механизм установ-
ления пенсий. Для защиты со-
цвыплат от списания со счетов 
граждан за долги внесен законо-
проект с запретом. Но поддер-
жка не должна ограничиваться 
выплатами, важно помочь в тру-
доустройстве — и здесь особый 
акцент на молодежи. Разрабо-
тана программа содействия за-
нятости молодежи до 2030 года. 
Предстоит большая работа по 
преодолению последствий ко-
ронавируса. Здесь особая роль у 
углубленной диспансеризации. 
С июля ее прошли пока лишь 
212 тысяч человек, но из них 84 
процента переболели ковидом 
и имеют два и более хрониче-
ских заболеваний. Охват меди-
цинской реабилитацией плани-
руется удвоить, сообщила вице-
премьер.

«Мы должны выстроить це-
лостную систему поддержки 
семей с детьми, начиная от ро-
ждения и до окончания школы. 
В том числе нужно будет согла-
совать это с будущим составом 
парламента. По социальным во-
просам там, как правило, разно-
гласий не бывает, но нам нужно 
ядро сохранить парламента, на 
которое мы могли бы опирать-
ся, решая вопросы подобного 
рода», — подчеркнул Путин.

Президент также объяснил, 
что отложил поездку в Таджи-

кистан, потому что в его самом 
близком окружении несколько 
человек заболели коронавиру-
сом. «И один из этих сотрудни-
ков это человек, который рабо-
тает со мной в непосредствен-
ной близости, — сообщил он. — 
Он был вакцинирован, но у него 
титры упали, он ревакциниро-
вался, судя по всему, позднова-
то: через три дня после ревакци-
нации заболел. Я накануне об-
щался с ним целый день очень 
близко, в течение всего дня». 
«Это естественный экспери-
мент, посмотрим, как реально 
сработает на практике «Спут-
ник V», — заметил Путин, доба-
вив, что титры у него достаточ-
но высокие. «Надеюсь, что все 
будет так, как и должно быть, и 
«Спутник V» реально в жизни 
покажет свои высокие параме-
тры по защите от COVID-19», — 
заключил он.

О программе медицинской 
реабилитации перенесших ко-
вид подробно рассказал глав-
врач больницы в Коммунарке 
Денис Проценко. Коронавирус 
дает осложнения на весь орга-
низм, приводя к обострению 
хронических заболеваний, кон-
статировал он. «Чтобы про-
грамма реабилитации зарабо-
тала, параллельно должна быть 
организована и программа ди-
спансеризации. И в первую оче-
редь здесь очень важен комфорт 
пациентов и выстраивание бы-
стрых процессов диспансери-
зации. Если это будет затянуто, 
люди просто на нее не пойдут», 
— считает Проценко. Он пред-
ложил ввести дополнительную 
мотивацию для медработников 
первичного звена — на селе это 
особенно важно, там дефицит 
кадров. Это позволит сделать 
такую работу престижной, по-
яснил врач. Надо, чтобы систе-
ма обратной связи работала эф-
фективно и было понятно, ка-
кой эффект от вложений в эту 
сферу здравоохранения, указал, 
выслушав его, Путин.

Военным — по заслугам
Следующий доклад был 

кратким. Все военнослужащие 
получили выплату в 15 тысяч 
рублей, в том числе курсан-
ты, сообщил министр обороны 
Сергей Шойгу. Военные пенсио-
неры получили по 10 тысяч ру-
блей. «Я знаю, что министерст-
во обороны и вы всегда уделяете 
большое очень внимание соци-
альной поддержке военнослу-
жащих и членов их семей, очень 
многое сделано для обеспече-
ния жильем: и постоянным, и 
служебным. Вопросы решаются 
достаточно оперативно, но есть 
еще над чем работать», — сказал 
Путин.

«Что касается обороноспо-
собности в целом, то сделано 
очень много для оснащения ар-
мии и флота современными ви-
дами техники, вооружения, по 
многим направлениям — весь 
мир это хорошо знает —  эта тех-
ника уникальна, но, безусловно, 
она должна находиться в надеж-
ных руках. Люди должны чув-
ствовать себя комфортно, чув-
ствовать заботу со стороны го-
сударства», — продолжил Вер-
ховный главнокомандующий. 
Минобороны очень много де-
лает по этому направлению по-
следние годы, и Путин надеется, 
что работа продолжится. А во-
просам выплат нужно и впредь 
уделять пристальное внимание, 

указал он. Уровень доходов во-
енных должен не снижаться, а 
подниматься в соответствии с 
ситуацией в экономике, инфля-
цией, пояснил президент.

Семейная политика: 
главное — дети

Тему поддержки семей про-
должила Уполномоченный по 
правам ребенка Анна Кузне-
цова. Здесь есть два направле-
ния работы — помогать семьям 
в трудной жизненной ситуа-
ции и создавать условия для со-
хранения и преумножения бла-
гополучия семей, не допуская 
этой кризисной ситуации, счи-
тает она. Вместе с родителями 
выработан комплекс мер, ко-
торый вошел в программу ЕР, и 
важно, чтобы были ресурсы для 
реализации, заметила Кузнецо-
ва. В том числе это расширение 
охвата поддержки семей, осо-
бенно в этом нуждаются мало-
обеспеченные. «Сейчас есть по-

собия на детей от 3 до 7 лет, но, 
конечно, важно идти дальше и 
расширять эту возрастную рам-
ку», — пояснила она. «Наращи-
вая меры поддержки, конечно, 
нужно работать над совершен-
ствованием их предоставления, 
и важные шаги уже сделаны», — 
заявила Кузнецова. Практика 
безбарьерного предоставления 
льгот и пособий должна быть 
распространена на всю страну, 
а гибкие вопросы в предостав-
лении разных форматов под-
держки важно не забюрократи-
зировать.

«В любой сложной ситуации 
семья может рассчитывать, что 
она может опираться на госу-
дарство», — подытожила Куз-
нецова. «Государство берет на 
себя постоянные обязательст-
ва», — заметила она. Это значит, 
что меры поддержки будут реа-
лизованы всегда, а их форматов 
должно быть как можно больше. 
«Нам нужно достроить строй-
ную систему поддержки семей 
с детьми», — повторил Путин. 
Есть еще ниши, которые нужно 
обязательно заполнить, доба-
вил он. Возможности есть, под-
ходы понятны, и нужна обрат-
ная связь.

Тему капремонта школ про-
должила сопредседатель Цен-
трального штаба ОНФ, руково-
дитель образовательного цен-
тра «Сириус» Елена Шмелева. 
Она заявила о необходимости 
избежать здесь бюрократии и 
формального подхода к освое-
нию средств. Также нужно обя-
зательно учитывать мнение 
людей на каждом этапе про-
граммы. Оказалось, что нужда-
ющихся в модернизации школ 
больше, чем закладывалось в 
первый перечень программы, и 
их количество было увеличено. 
«Каждая школа должна соответ-
ствовать требованиям антитер-

рористической и пожарной без-
опасности», — сказала Шмелева. 
Но главная цель — создание раз-
вивающей среды. Так что было 
важно включить в программу 
вопросы обеспечения совре-
менным оборудованием. Кро-
ме того, людям нужно повыше-
ние качества образования. Про-
грамма капремонта даст боль-
ше возможностей для дополни-
тельных занятий в школах.

Деньги — на места
Об инфраструктурном раз-

витии регионов и приведении 
дорожной сети в нормальное 
состояние, по переселению 
граждан из аварийного жилья 
и модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры доложил 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. Программа инфраструк-
турных кредитов регионам мо-
жет быть продлена до 2026 года, 
идет проработка с минфином, 
сообщил он. «Регионы прояв-

ляют большой интерес к этому 
инструменту», — пояснил за-
мпред кабмина. Принято реше-
ние о строительстве метро в Ни-
жнем Новгороде и Челябинске, 
вопрос с метро в Красноярске 
дорабатывается, также расска-
зал он.

Разрабатывается новая про-
грамма расселения жилья, пра-
вительством заложено 45 млрд 
рублей на 2022—2024 годы в 
проекте федерального бюдже-
та, сообщил Хуснуллин. Потре-
буются комплексные поправки, 
которые могут быть приняты 
до конца года. Будет расселено 
около миллиона семей, это при-
мерно 12 млн кв. м аварийного 
жилья. Всего же в стране ввели 
с начала года почти 50 млн кв. м 
жилья — почти на четверть боль-
ше, чем в прошлом году.

О старте масштабной про-
граммы бесплатной газифика-
ции домохозяйств рассказал 
вице-премьер Александр Новак. 
Президент призвал продолжить 
плановую газификацию и обра-
тить внимание на те регионы, 
где нет магистральной трубы — 
«там есть вполне приемлемые 
для граждан решения и предло-
жения». «Ни в коем случае нель-
зя забывать об этом», — подчер-
кнул он.

Госуслуги стали культурой
Министр культуры Оль-

га Любимова рассказала, что 
«Пушкинские карты» за две не-
дели работы программы полу-
чили уже около 1,8 млн человек, 
они приобрели 150 тысяч биле-
тов на сумму более 117 млн ру-
блей. «Это невероятная поддер-
жка всей нашей отрасли», — оце-
нила она.

— Очень приятно, что этот 
проект так активно развивает-
ся, — прокомментировал Влади-
мир Путин. — Безусловно, пой-

дет на пользу молодым людям. 
Даст им возможность приоб-
щаться и к классике, и к тому, 
что мы считаем достижениями 
сегодняшнего дня. В музеи мож-
но сходить, на выставки. Просто 
прекрасно!

Напомним, что «Пушкин-
ская карта» дает возможность 
молодежи нашей страны (от 14 
до 22 лет) за счет государства 
посещать различные культур-
ные мероприятия. Она офор-
мляется на портале госуслуги 
и содержит 3 тыс. рублей, кото-
рые можно потратить только на 
приобщение к культуре.

Как напомнила Любимова, 
проект был запущен по иници-
ативе главы государства. И был 
реализован в кратчайшие сро-
ки, начав работать с 1 сентября. 
Министр  уточнила, что в проек-
те участвуют почти 1,5 тыс. уч-
реждений культуры из всех ре-
гионов, и их список пополняет-
ся. Для молодежи уже доступны 
более 10 тыс. разных событий. 
Кстати, особой популярностью 
пользуются билеты в театры.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко рассказал о работе по 
расширению перечня услуг в 
отделениях «Почты России» на 
селе и о втором пакете мер под-
держки IT-отрасли. «Главное — 
сделать так, чтобы вести биз-
нес из России было выгоднее, 
чем из любой страны, а также 
обеспечить технологический 
суверенитет», — пояснил Чер-
нышенко.

Вице-премьер Дмитрий Гри-
горенко доложил об изменении 
порядка техосмотра, модер-
низации общественного тран-
спорта и моратории на плано-
вые проверки малого и средне-
го бизнеса в 2022 году — с такой 
инициативой выступила «Еди-
ная Россия» и президент под-
держал ее.

Глава минприроды Алек-
сандр Козлов рассказал об ох-
ране лесов от пожаров и о лик-
видации накопленного вреда 
природе. «К сожалению, «гене-
ральная уборка» нам потребу-
ется везде», — констатировал 
он. Разработан закон об ответ-
ственности собственников по 
принципу «намусорил — убери 
за собой», он вошел приорите-
том в программу «Единой Рос-
сии». Настраивается механизм 
«окрашивания» средств от эко-
логических платежей — по году 
это около 23 млрд рублей, из ко-
торых лишь 2 процента шло на 
экологию.

Право граждан 
на поддержку

Председатель Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров отметил, что 

в этом году процесс подготовки 
программы «Единой России» и 
нулевого чтения бюджета сов-
пали. «Оба эти документа объ-
единены той задачей, которую 
вы поставили, — это благополу-
чие людей и сильная страна», — 
добавил он. Важнейший посту-
лат: чтобы никто не был забыт. 
«Теперь, чтобы получить под-
держку, не надо бежать с заяв-
лениями, собирать справки, 
обивать кабинеты — государст-
во приходит к тебе с этой под-
держкой просто потому, что ты 
на нее имеешь право», — ска-
зал депутат. Предстоит серьез-
ная работа с правительством 
на стадии прохождения бюдже-
та, чтобы каждый рубль нашел 
своего получателя.

Секретарь генсовета «Еди-
ной России», первый вице-спи-
кер Совфеда Андрей Турчак на-
помнил, что «программа гото-
вилась не в тиши партийных 
кабинетов, а на земле, на ули-
цах, на встречах с людьми, в 
ходе живых дискуссий, кото-
рые мы проводили в регионах». 
В подготовке приняло участие 
более 2 млн граждан. Работа 
над программой не прекратит-
ся после выборов, будут и но-
вые идеи.

«Общая цель — повышение 
жизни каждого человека в на-
шей стране. Мы будем делать 
для этого все необходимое», — 
подытожил премьер-министр 
Михаил Мишустин. За счет вза-
имодействия с «Единой Рос-
сией» правительство может 
лучше понимать потребности 
регионов, запросы людей и си-
туацию на местах, считает он.

Президент оценил работу 
кабмина: «Многие вещи можно 
было бы наверняка делать луч-
ше, эффективнее, своевремен-
нее. Но в целом правительство 
неплохо себя показало в пери-
од пандемии в острой ее фазе. 
Достаточно энергично, быстро 
и выверено принимало реше-
ния. Совместно с Госдумой, что 
очень важно». Был налажен эф-
фективный контакт, ничего не 
затянули, продолжил он, заме-
тив, что рассчитывает, что и в 
нормальной ситуации, не свя-
занной с кризисами, работа 
будет именно в таком ключе. 
Бюджет на три года будет при-
нимать новый состав Госдумы 
и важно обеспечить преемст-
венность командной работы, 
подчеркнул Путин. Меры носят 
стратегический характер и все 
действия должны быть обеспе-
чены ресурсами. При этом важ-
но сохранить макроэкономи-
ческую стабильность.  

На совещании Владимир Путин 
рассказал, почему был вынужден 
уйти на самоизоляцию. 

А К Ц Е Н Т

Наша задача — сделать так, 
чтобы каждый человек вне зависимости 
от возраста и социального положения 
чувствовал защиту государства, 
был здоров, благополучен 
и уверен в завтрашнем дне
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Между тем
Президент назвал главной проблемой 
центральных регионов аварийное жилье

Президент провел встречу по видеосвязи с губернатором Тульской об-

ласти Алексеем Дюминым в необычном формате: в беседе участвовали 

жители региона. Владимир Путин назвал одной из задач диверсифика-

цию оборонных предприятий и развитие промышленности для роста 

реальных доходов граждан. Обсуждались также вопросы здравоохра-

нения и образования.

Наиболее проблемной точкой для Центральной России он считает тему 

аварийного жилья. Тему в ходе встречи поднял глава региона, а прези-

дент согласился с остротой проблемы. «Десятилетиями складывалась 

ситуация по аварийному жилью, — отметил он. — Для центральных реги-

онов страны это наиболее, наверное, проблемная точка». Нужен си-

стемный подход, и власти будут работать по этому направлению, под-

черкнул президент.
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Бюллетень на три дня 
Когда видно все
Еще одна резонансная 
тема. Видеонаблюде-

ние — только на служебный 
портал — вызывало, скажем 
так, неоднозначную реакцию 
в обществе. Почему как рань-
ше нельзя было организовать 
трансляцию? У нас профи-
цитный бюджет, деньги есть, 
да и затраты небольшие… 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Не соглашусь, 
что несколько миллиардов ру-
блей, тем более во время панде-
мии, когда есть более насущные 
проблемы, это так себе, несуще-
ственные траты.

Также не соглашусь с вами, 
что это вызвало какой-то боль-
шой резонанс и неприятие в об-
ществе. У нас, наоборот, боль-
ше обращений от тех, кто не 
хочет, чтобы их «транслирова-
ли» на весь мир: наши люди все 
больше расценивают это как 
определенное вмешательство 
в их личную жизнь. Тем более 
что у нас, как и во многих стра-
нах, строго регламентируется 
даже порядок фотографирова-
ния людей на избирательных 
участках. Парадокс в том, что 
возмущаются именно те, кто, 
именуя себя независимыми эк-
спертами, на самом деле жест-
ко ориентируемые именно на 
страны Запада, прекрасно зна-
ют, что там этого видеонаблю-
дения и в помине нет, и в пер-
вую очередь именно потому, 
что западные сообщества рас-
ценивают это как вторжение в 
их частную жизнь. Да там и та-
ких дотошных и многочислен-
ных наблюдателей, как у нас, 
тоже нет. «Но ведь это — дру-
гое!» — как модно нынче среди 
них восклицать. 

Сравнивать 2012 год, когда 
появилось видеонаблюдение с 
трансляцией во Всемирную па-
утину, и 2021-й — верх лукавст-
ва, поскольку это, практически, 
разные эпохи. Тогда не было та-
ких кибератак. Тогда не было та-
ких информационных войн. Тог-
да не назначали Россию врагом. 
А вы знаете, что делают с вра-
гом?.. На войне как на войне, и 
стремление «снести», дискре-
дитировать и делегитимизиро-
вать наши выборы — это не плод 
больного воображения, а жест-
кая реальность.

Поэтому на первый план вы-
ходят даже не затраты, а безопа-
сность системы видеонаблю-
дения, предупреждение пред-
намеренного вмешательства и 
подмены изображений, карти-
нок, опасность выведения си-
стемы из корректного функци-
онирования в результате мас-
сированного скачивания и дру-
гих изощренных IT-манипуля-
ций, чего еще и близко не было 
в 2012 году.

И ни одна европейская стра-
на не допустит массированно-
го скачивания биометрических 
данных своего населения, чего 
так добиваются от России наши 
западно ориентированные «не-
зависимые».

Если вернуться к вопросу о 
финансировании, то средства 
в бюджете, который верстал-
ся еще до пандемии, на органи-
зацию видеонаблюдения были 
выделены в расчете на один 
день голосования и в пределах 
тех 26 тысяч избирательных 
участков, которые были обору-
дованы видеокамерами в 2016 
году на аналогичных выборах. 
Потом случилась пандемия, и 
мы ввели трехдневное голосо-
вание как способ обеспечения 
санитарно-эпидемиологиче-
ской безопасности на избира-
тельных участках. Потратить 
деньги на один день? На первый 
или на последний? И какой толк 
от такого видеонаблюдения бу-
дет? А как же хранение бюллете-
ней по ночам?

Отвечая на запросы обще-
ства и все вызовы нынешнего 
времени, мы предложили оп-
тимальную в нынешних обсто-
ятельствах систему видеона-
блюдения, задачей которой яв-
ляется именно предупрежде-
ние и выявление возможных 
нарушений на избирательных 
участках. 

Для этого максимально уве-
личили видеоохват, за те же 

средства дооснастив видеока-
мерами, видеорегистраторами 
и другими средствами видео-
фиксации 96% избирательных 
участков, где гипотетически 
смогут проголосовать 96—98% 
потенциальных избирателей. 
Более того, вместо трансляции 
во Всемирную паутину, которая 
сама по себе стоит немалых де-
нег, организовав безопасную и 
гораздо менее затратную тран-
сляцию на специальный портал, 
мы обеспечили возможность 
этой трансляции в течение всех 
трех суток, пока идет голосова-
ние, непрерывно, и днем и но-
чью, в режиме реального време-
ни. Более того — с непрерывной 
записью того, что происходит 
на избирательных участках, и 
возможностью перемотки. Та-
кого раньше никогда не было. 

При этом к порталу будет 
обеспечен широкий доступ всех 
участников избирательного 
процесса: партий на федераль-
ном и региональном уровнях, 
всех одномандатников, обще-
ственных наблюдателей, а так-
же уполномоченных по правам 
человека и членов Совета при 
президенте по правам человека .

К видеонаблюдению полу-
чат доступ все, кто серьезно к 
этому относится. В созданные 
во всех регионах Центры обще-
ственного наблюдения под эги-
дой общественных палат может 
прийти представитель СМИ, 
кандидата, партии, а также лю-
бой избиратель, записавшийся 
для этого в наблюдатели и осво-
ивший хотя бы «наблюдатель-
ский минимум» в виде памят-
ки. Важно, чтобы человек мог 
предметно оценивать ход голо-
сования и грамотно реагиро-
вать на возможные нарушения. 
Чтобы каждый понимал, на что 
надо обратить внимание, за ка-
кими процедурами следить. Тог-
да от наблюдения будет польза. 
Потому что от «диванного», ни 
к чему не обязывающего эпи-
зодического созерцания тол-
ку никакого не было, и тратить 
на это огромные средства было 
бы крайне безответственно. Я 
поручила своим специалистам 
оценить итоги видеонаблюде-
ния начиная с 2012 года. В об-
щей сложности жалоб на воз-
можные нарушения, выявлен-
ные в процессе видеонаблюде-
ния на всех прошедших выбо-
рах, оказалось не более 50, но 
все они были или от кандидатов, 
или от специализирующихся на 
этом экспертов, а не от празд-
ных «любителей».

Остальной видеомусор, что 
гуляет в интернете, — это или 
фейки, или грубые поделки, или 
«размножение» нескольких 

реальных случаев в многочи-
сленных и разнообразных ин-
терпретациях, «переносимых» 
во времени с одних выборов на 
другие.

Не могу утверждать, что 
предложенная нами система ви-
деонаблюдения идеальна, прой-
дут выборы, оценим все плю-
сы и минусы, проанализируем 
вместе с экспертами и двинем-
ся дальше. Но возвращаться в 
будущем к дорогостоящей и не-
безопасной в нынешних услови-
ях системе — видеонаблюдения с 
трансляцией во Всемирную па-
утину мы — не предполагаем. 

Попасть в бюллетень — 
задача не для ленивых

Всего одна партия попыта-
лась собрать подписи, но не 
смогла, а самовыдвиженцев на 
шесть тысяч кандидатов все-
го 11 человек. Подписи уходят в 
прошлое?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Эта партия дей-
ствовала крайне расслабленно, 
не торопилась со съездом и дру-
гими необходимыми процеду-
рами. В результате потеряла по-
чти три недели, отведенные на 
сбор подписей. Вот и не успела 
их собрать. Партии не должны 
«спать» в период между боль-
шими выборами, а должны на-
ращивать политические муску-
лы на всех видах выборов и до-
выборов, которые у нас в раз-
ных регионах проходят практи-
чески каждые выходные. Те пар-
тии, которые все эти пять лет 
работали, они и подписи смогли 
собрать на выборах в законода-
тельные собрания, и успешно 
зарегистрироваться. ЦИК ока-
зывала партиям всю необходи-
мую организационно-методо-
логическую помощь. 

В этих целях, понимая, что 
пандемия создает определен-
ные сложности, всем руководи-
телям регионов были направ-
лены письма с предложением 
оборудовать специальные об-
щие места для сбора подписей, 
чтобы у всех партий и канди-
датов были для этого равные 
возможности. Кстати, на ре-
гиональном уровне — это была 
наша инициатива — есть воз-
можность собирать половину 
подписей в электронном виде, 
через госуслуги. И многие этим 
воспользовались. Мы будем 
инициировать предложение, 
чтобы и на федеральных выбо-
рах появилась такая возмож-
ность. Ведь это верифициро-
ванные подписи, ни одна из них 
отвергнута не будет. 

А для тех, кто собирает под-
писи традиционным способом, 
у нас появилась еще одна но-
вация — проверка подписей по-
средством применения искус-
ственного интеллекта, что 
исключает субъективизм и че-
ловеческий фактор. Для этого 
во все регионы были направле-
ны и применялись специальные 
сканеры.

У нас в выборах разного 
уровня принимают участие 26 
партий, и многие из них успеш-
но собрали подписи и зареги-
стрировались.  Например, на 
выборах в региональные зако-
нодательные собрания из заре-
гистрированных 275 списков, в 
составе которых зарегистриро-
вано 14860 кандидатов, 73 спи-
ска были зарегистрированы по 
подписям избирателей, что со-
ставляет около трети от всех 
зарегистрированных списков. 
В 16 регионах из 39 вообще не 
было ни одного отказа в реги-
страции партийных списков.

В Самарской области 12 пар-
тий подали заявку, 11 из них 
были зарегистрированы, при-

чем семь собирали подписи. 
В Карелии — из 12 партий за-
регистрированы 11. Шесть из 
них — по подписям. В Чувашии 
и Пермском крае зарегистриро-
ваны все 10 партий, подавших 
документы в комиссии, пять из 
них на основании подписей из-
бирателей. В ряде других реги-
онов — аналогичная картина. В 
этом году по партиям в два раза 
меньше отказов, чем на анало-
гичных выборах в 2016-м.

Несколько известных канди-
датов не смогли участвовать 
в думских выборах по разным 
причинам. Это бьет по кон-
куренции, отражается на 
имидже избирательной си-
стемы? 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Действитель-
но, несколько известных поли-
тиков не принимают участия в 
выборах по разным причинам — 
они и не подавали документы на 
регистрацию. 

Но если говорить о тех, кто 
попытался стать кандидатом, но 
не был зарегистрирован, то сле-
дует заметить, что мало быть 
просто известным, надо еще се-
рьезно, тщательно относиться 
ко всем предвыборным проце-
дурам, обеспечивающим реги-
страцию. Давайте посмотрим на 
факты. За весь период избира-

тельной кампании были исклю-
чены из федеральных списков 
290 кандидатов.

Из них 211 кандидатов (73%) 
исключены на основании реше-
ний самих политических пар-
тий или личных заявлений кан-
дидатов. И только 79 кандидатов 
(27%), в том числе 27 человек — 
по новой статье о принадлежно-
сти к экстремистской деятель-
ности — исключены Централь-
ной избирательной комиссией. 
Отмечу, что это всего лишь 1/3 
от общего числа исключений, 
принятых самими партиями. 
Вот это и есть те самые «широ-
кие оппозиционные массы, не 
допущенные до выборов»?

Кстати, наименьшее количе-
ство отказов у КПРФ и партии 
«Яблоко», в отличие, например, 
от партии «Новые люди», где 
отказов несравнимо больше. В 
целом причины отказа разные. 
Это и судимости по определен-
ным статьям, и двойное граж-
данство, и наличие зарубежных 
финансовых активов, и недоче-
ты в документах.

Как принимается решение об 
отказе?
ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: После заверения 
списков мы передаем их в 16 ве-
домств. Это Налоговая служба, 
МВД, Центробанк, прокурату-
ра, Рособрнадзор и другие. Они 
дают нам свое заключение, ко-
торое для нас становится осно-
ванием для регистрации или от-
казом в регистрации. Если Ген-
прокуратура нам представила 
информацию, что, например, у 
Павла Грудинина есть зарубеж-
ные активы и он их не закрыл 
вовремя, значит, для нас это яв-
ляется основанием для отказа в 
регистрации. 

Проходить мимо которого вы 
не имеете права?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да. Тогда есть 

основание подать на нас в суд 
за бездействие и неисполнение 
закона.

Кстати, в ходе проверки мы 
всю информацию от ведомств 
оперативно передали партиям, 
чтобы они сами все еще раз пе-
репроверили. Большинство от-
ветственно к этому отнеслось 
— проверяли, говорили со сво-
им кандидатами. В ряде случаев 
кандидаты сами писали заявле-
ния об отказе от участия в выбо-
рах, кого-то партии снимали. 

Когда и после регистрации 
приходит информация из Цен-
трального банка о наличии зару-
бежных активов, мы тоже обя-
заны реагировать. Если партия 
с ней не согласилась, но нам ни-
каких дополнительных аргумен-
тов не представила, обращаемся 
в суд. И суд принимает решение. 
Это не наша самодеятельность.

Отказов в регистрации стало 
больше по сравнению с преды-
дущими выборами?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Меньше. У нас 
по партийным спискам на феде-
ральном и региональном уров-
нях менее 3,5%. В два раза мень-
ше, чем на выборах 2016 года. А 
отказов в регистрации с учетом 
одномандатников меньше 5%. В 
2016 году было свыше 7%. Это 
очень существенно.

Стать «двойником» — 
это как клеймо 

И еще к теме регистрации — 
вопрос из Новосибирска. На 
муниципальных выборах в од-
ном из районов кандидат об-
наружил, что в том же окру-
ге выдвинулся его отец, ко-
торый давно ушел из семьи. 
Говорят, предлагали балло-
тироваться еще и невестке с 
той же фамилией, но она от-
казалась. Это такая техно-
логия? Как можно ей проти-
востоять?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Эта сомнитель-
ная технология встречается на 
выборах разных уровней, при-
чем не только у нас. Когда люди, 
не вызывающие доверия у изби-
рателей, не способные участво-
вать в честной конкуренции, на-
чинают прибегать к подобным 
уловкам, «нанимая» на роль 
политических двойников про-
дажных статистов, кроме брез-
гливости и омерзения к ним и их 
политтехнологам сложно что-
либо испытывать. 

Сейчас закон предполага-
ет, что если кандидат в течение 
года перед выборами сменил 
фамилию, имя и отчество, изби-
рательные комиссии обязаны 
указывать это не только на пла-
катах, но еще и в бюллетене. Но 
если, например, кто-то поменял 
только имя и фамилию, оставив 
прежнее отчество, то на плакатах 
это укажут, а в бюллетенях нет. И 
граждане могут запутаться. 

Но с другой стороны, это 
конституционное право любо-
го человека: если он правильно 
собрал документы, его обязаны 
регистрировать независимо от 
того, какая у него фамилия. 

В любом случае здесь есть 
над чем подумать, чтобы за-
крыть законодательные лазей-
ки для нечистоплотных поли-
тиков.

А может, сами избиратели 
должны в этом разобраться?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Тут важна сте-
пень общественного неприятия. 
Это должно быть как клеймо. 
Надо информировать граждан, 
чтобы они получали полноцен-
ную информацию о кандидате, 
могли думать и делать выводы. 
Сейчас это основное оружие. 

С поправкой на COVID
На этих выборах будут спе-
циальные участки в ковидных 
больницах, в «красной зоне». 
Много?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Нет, таких участ-
ков будет немного, и голосо-
вание там будет проводиться 
только один день. Я не сторон-
ник этого формата, но к нам по-
ступают заявки, там есть ак-
тивные больные, да и медпер-
сонал, желающий проголосо-
вать. И мы решили: там, где есть 
потребность, где есть запрос, 
надо делать. Мы очень акку-
ратно к этому подходим. УИК 
будет размещаться в «чистой 
зоне», а проведение голосова-
ния в «красной зоне» будет осу-
ществляться членами УИК с ис-
пользованием всех предусмо-
тренных для «красной зоны» 
средств индивидуальной защи-
ты. Что касается наблюдателей. 
Конечно, мы туда наблюдате-
лей не будем запускать, это опа-
сно, поэтому только в крайнем 
случае, если кто-то очень уж бу-
дет настаивать. И тоже только в 
полном санитарном «обмунди-
ровании». 

А как же бюллетени, их приве-
зут из «красной зоны»?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Тоже продума-
ли эту систему: все бюллете-
ни, использованные членами 
УИК при голосовании в «кра-
сной зоне», упаковываются в 
сейф-пакеты, которые остают-
ся в «красной зоне» в течение 
14 дней. Потом после обеззара-
живания передаются в ТИК на 
хранение. 

Данные протокола УИК об 
итогах голосования сразу по 
техническим каналам связи 
передаются в соответствую-
щую ТИК.

И тайна голосования, и без-
опасность будут полностью 
обеспечены. 

Из-за пандемии сократилось 
международное наблюдение. 
На выборах не будет большой 
миссии ОБСЕ. Не приведет ли 
это к всплеску на Западе недо-
верия и сомнениям в легитим-
ности парламента?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Мы с большим 
уважением относимся к между-
народным наблюдателям, ждем 
их и обеспечим им все необхо-
димые условия для полноцен-
ного наблюдения.

Общее количество таких на-
блюдателей было определено 
МИД на основе Рекомендаций 
Роспотребнадзора в зависимо-
сти от санитарно-эпидемиоло-
гической обстановки в нашей 
стране, с учетом всех рисков, 
которые могли бы возникнуть в 
период голосования.

Зарубежные институты и 
международные организации, 
приглашенные по линии Госу-
дарственной Думы и Совета 
Федерации, а также по линии 
МИД России (Исполком СНГ и 
ШОС), ЦИК России (партнер-
ские органы из 36 стран и семь 
международных организаций), 
с большим пониманием отклик-
нулись на наши приглашения, 
приняв во внимание ограниче-
ния в условиях пандемии. По-
добным образом поступила и 
Парламентская ассамблея Со-

вета Европы (ПАСЕ), которая 
направила в Российскую Феде-
рацию свою миссию по оценке 
выборов.

Насчет ОБСЕ. Это был их 
выбор. На протяжении двух 
пандемийных лет у них был 
выработан алгоритм проведе-
ния миссий в усеченном виде. 
Но почему-то они решили, что 
в России пандемия не имеет 
значения. Уже после решения 
об отказе направлять миссию 
в Россию, несмотря на то что 
ОБСЕ было приглашение на 60 
человек, ОБСЕ объявила о сво-
ем решении направить неболь-
шие группы экспертов в Кана-
ду и Чехию; в Норвегию и Ис-
ландию не направлять нико-
го вообще; полномасштабные 
миссии — в Грузию, Узбекистан 
и Северную Македонию. Такая 
ситуация не может не вызывать 
недоумение по поводу продол-
жающейся политики руковод-
ства ОБСЕ по разделению на 
«первый и второй сорт» стран 
— членов Организации, в кото-
рой на самом деле все решения 
должны приниматься на основе 
консенсуса.

На сей момент, по предва-
рительным данным (это еще не 
окончательные итоги регистра-
ции), подтвердили свое участие 
249 международных наблюда-
телей из 55 стран. Подчеркиваю 
— это именно те, кто имеет ста-
тус международного наблюда-
теля, а не эксперта.

Конечно, международное на-
блюдение — это важно, но самое 
главное, чтобы нам доверяли 
наши граждане. Это и есть глав-
ный критерий легитимности. 

Преступления и наказания: 
отвечать не только 
«стрелочнику» 

С 17 по 19 сентября вы ожи-
даете много фейков по поводу 
выборов?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Что их ожидать? 
Жди не жди, они каждый день 
сваливаются на нашу голову. 
Целенаправленная работа по 
дискредитации выборов идет 
довольно давно и она хорошо 
организована, хорошо оплачи-
вается западными «партнера-

ми» и уже не такая грубая, как 
раньше, но не менее лживая и 
лицемерная. При этом размах 
небывалый, вся наша «свежая» 
эмиграция на подхвате, каждый 
день «трудятся» на этой «пло-
доносящей» ниве. Мы каждый 
день отбиваем разного рода на-
падки, нам не привыкать. Увере-
на, что наши люди во всем сами 
разберутся, без лицемерных 
подсказок извне.

Вопрос из Воронежа: Бюджет-
ников иногда руководство про-
сит проголосовать по месту 
работы, где они могут полу-
чить только думские бюлле-
тени списочников. А можно 
ли потом зайти на свой уча-
сток и проголосовать за одно-
мандатников?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Это недопусти-
мо, человек сам должен решать, 
где голосовать. Мы не для того 
изобретали «Мобильного изби-
рателя», чтобы кто-то применял 
административный ресурс себе 
в угоду. Избиратели должны го-
лосовать там, где привычно и 
удобно. А на тех, кто превыша-
ет свои полномочия, мы найдем 
управу. 

В прежние годы были уголов-
ные дела?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да. Были воз-
буждены административные 
и уголовные дела в отношении 
209 членов избирательных ко-
миссий с правом решающего 
голоса (лишение свободы —37, 
штраф — 47, судебный штраф — 
106, и т.д). 

Это члены избирательных 
комиссий?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Да, я сейчас го-
ворю исключительно о чле-
нах избирательных комиссий. 
Хотя надо смотреть выше, когда 
идет речь о применении адми-
нистративного ресурса. Надо 
смотреть, кто это организует, 
а не наказывать только испол-
нителей чужой воли. В первую 
очередь — должна быть неотвра-
тимость наказания для тех, кто 
является организатором и за-
казчиком подобных правонару-
шений. У нас имеется информа-
ция о привлечении к уголовной 
ответственности по подобным 
основаниям 33 человек. Иных 
участников избирательного 
процесса.

А что делать, если ты при-
шел на участок, а за тебя уже 
расписались?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Это ЧП. Надо на-
писать заявление, привлекать 
наблюдателей, обращаться к 
председателю комиссии и зво-
нить на нашу «горячую линию» 
8 800 200 00 20 (звонок бес-
платный). Мы примем меры. 

И напоследок вопрос из Пен-
зы, тоже по теме нарушений: 
У нас здесь произошло ЧП в 
прошлом году на выборах гу-
бернатора: во время подсче-
та голосов один из членов УИК 
закрыл камеру видеонаблю-
дения. Виновные понесли уго-
ловное наказание. Можно ли 
избежать таких нарушений в 
принципе?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА:  Закрытие камер 
— вопиющий случай. На этих 
выборах в условиях тотального 
видеонаблюдения это момен-
тально будет зафиксировано, 
и нами будут оперативно при-
ниматься самые жесткие меры, 
вплоть до признания недейст-
вительными бюллетени на этом 
участке для голосования. Си-
стема очень прозрачна. Я не зря 
говорю, что она одна из самых 
прозрачных в мире, если не са-
мая. Это все моментально выхо-
дит на поверхность.   

На этих экранах в информационном 
центре ЦИК можно будет увидеть 
результаты голосования в регионах.

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2168004

А К Ц Е Н Т

Когда идет речь о применении админи-
стративного ресурса, надо смотреть, 
кто это организует, а не наказывать 
только исполнителей чужой воли

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Ключевой вопрос

На этих выборах есть «проблема 17 сентября» — во многих школах в эту 
пятницу занятий не будет. Что делать родителям, которые работают, а ре-
бенок у них должен быть на продленке? Вы подписали соглашение с ми-
нистерством просвещения о работе участков в школах, чтобы развести 
учебу и голосование… Но проблема-то остается… 
Элла Памфилова | Во-первых, хочу поблагодарить министерство про-

свещения за понимание и сотрудничество, при этом согласна с вами, 

что проблема есть, и если приживется трехдневное голосование, при-

дется ее решать. По-моему, лучший месяц для голосования — октябрь, 

когда минимальная мобильность, каникулы в большинстве школ. В эту 

каникулярную неделю и можно было бы проводить выборы. Но пока 

это только тема для обсуждения.

На днях уже начнется голосование, и на основе подписанного с мин-

просвещения соглашения мы, с учетом специфики каждого региона, на-

шли взаимоприемлемые варианты.

Если говорить о Москве, то в большинстве школ в пятницу будут вне-

классные занятия — экскурсии, походы в технопарки, музеи, то есть 

дети не останутся без присмотра.

В будущем же, надеюсь, что мы выработаем с минпросвещения общую 

позицию по поводу того, когда лучше проводить выборы, чтобы это не 

мешало ни учебному процессу, ни голосованию. Ведь и на учителей ог-

ромная нагрузка, они работают в избирательных комиссиях. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Рекордный рост цен на электроэнергию был зафиксирован в странах Ев-

ропы. По данным Reuters, на минувшей неделе цена за мегаватт-час в Гер-

мании выросла до 97,25 евро, а во Франции достигла показателя в 100,4 

евро. Аналитики полагают, что такая динамика сохранится до конца года. 

Одной из причин стали недостаточно сильные ветра в Северном море, ко-

торые «питают» ветряные электростанции в Великобритании, Германии и 

других странах. Газета Financial Times сообщает, что природный феномен, 

связанный с отсутствием сильного ветра, уникален и наблюдается впер-

вые за последние 22 года. Это необычное явление привело к тому, что сни-

зилось количество энергии, вырабатываемой ветряными электростанция-

ми. По данным аналитиков компании ICIS Energy, в настоящее время гене-

раторы, установленные в Германии, производят в среднем 5 гигаватт в 

день, тогда как предыдущие годы этот показатель превышал в день 10 гига-

ватт. Наряду с климатическим форс-мажором негативно на цены в Европе 

повлиял рост мировой экономики. Европейская промышленность восста-

новилась быстрее, чем ожидалось, что привело к сокращению запасов 

газа в хранилищах. В итоге нехватка газа и отсутствие ветра вынудили ев-

ропейцев  вновь обратить внимание на уголь, применение которого в по-

следние годы сокращалось в связи с его неэкологичностью.

Дмитрий Кулемякин

Сергей Тихонов

Ц
ена газа в Европе побила 
очередной рекорд и пре-
высила 800 долларов за 

тысячу кубометров. Несмотря 
на новости о завершении строи-
тельства «Северного потока-2», 
которые вроде должны были ох-
ладить страсти на рынке, газ за 
два дня подорожал на 70 долла-
ров, и это явно не предел.

«Газпром» выполняет все 
свои контрактные обязатель-
ства, но пока не пытается на-
растить экспорт в Европу, хотя 
возможности для этого есть. И 
дело здесь не только в приори-
тете обеспечения газом рос-
сийского рынка для компании. 
Неоднократно подчеркива-
лось, что наша страна может без 
ущерба для внутреннего потре-
бления значительно увеличить 
добычу газа и его экспорт в Ев-
ропу, благо для этого у России 
имеется самая богатая ресур-
сная база в мире. Высокие цены 
на газ в Европе не оказывают 
никакого негативного влияния 
на обеспечение газом населе-
ния нашей страны, а тарифы у 
нас регулируются государст-
вом. Более того, высокие цены 
на газ в Европе приносят бюд-
жету дополнительные доходы, 
которые можно будет пустить 
на инфраструктурные проекты, 
в том числе на газификацию.

Россия не наращивает по-
ставки в Европу, дожидаясь за-
пуска «Северного потока-2». 
При сегодняшних ценах на газ 
и электроэнергию в странах ЕС 
даже самым ярым противникам 
газопровода говорить о его угро-
зе для энергетической безопа-
сности Европы совсем не с руки. 
Особенно на фоне проблем, воз-
никших с генерацией на осно-
ве возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), на которые дела-
лась ставка в последнее время в 
большинстве стран ЕС.

В 2021 году из-за неблаго-
приятных климатических усло-
вий выработка электроэнергии 
на ветре сократилась на 20%, а 
энергопотребление стало расти. 
Объемы солнечной генерации 
сохранились на прежнем уров-
не. Компенсировать потери и 
обеспечивать растущий спрос 
пришлось за счет традицион-
ных видов генерации, в первую 
очередь газа, который в резуль-
тате подорожал за год более чем 
в семь раз.

Это наглядно — на примере 
заоблачных тарифов на элек-

тричество — показало потреби-
телям в Европе, что ВИЭ пока 
не могут считаться надежными. 
Их приходится дублировать ре-
зервными мощностями на тра-
диционных источниках энер-
гии. Иначе есть риск вернуться 
в темное прошлое с каминами и 
свечами. А дать Евросоюзу нуж-
ные объемы газа может только 
Россия благодаря географиче-
ской близости и уже построен-
ным газопроводам. Идея о том, 
что его может заменить сжи-
женный природный газ (СПГ) 
из США или с Ближнего Восто-
ка, разбилась о суровую дейст-
вительность. В этом году из-за 
роста потребления газа в мире 
почти все свободные объемы 
СПГ были направлены на пре-
миальный, по сравнению с ев-
ропейским, рынок стран Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР).  

ПРОЕКТ Автомобильному 
и городскому наземному 
транспорту прописали 
закон

Путевой лист 
попал в статью

Владимир Баршев

Требования к перевозкам пассажиров и грузов на авто-
мобильном транспорте, а также требования к между-
народным перевозкам и даже такси прописали в новом 
законе. Такого закона в России, который объединял бы 
все требования к автомобильному и городскому на-
земному электрическому транспорту, еще не было. Его 
разработал минтранс. Документ поступил в Аналити-
ческий центр при правительстве по регуляторной гиль-
отине.

Как пояснили в ведомстве, сейчас в нашем законода-
тельстве нет федерального закона, системно регулиру-
ющего правовые и организационные условия, а также 
обязательные требования функционирования автомо-
бильного транспорта и городского наземного электри-
ческого транспорта.

В области воздушного, морского, внутреннего вод-
ного транспорта все это регулируется кодексами. Же-
лезнодорожный и внеуличный транспорт, то есть ме-
тро, — своими федеральными законами. А правовые 
нормы в области автомобильного транспорта разроз-
нены и не структурированы. Они регулируются не-
сколькими самостоятельными законами и Уставом ав-
томобильного транспорта. Причем в последний вклю-
чены нормы, которые должны устанавливаться прави-
тельством.

В общем, чтобы привести все это к единому поряд-
ку, минтранс и разработал новый закон. Именно в этот 
закон он предлагает включить обязанность по исполь-
зованию путевых листов, лицензированию перевозок 
пассажиров автобусами, а также особенности контр-
оля и надзора за таким транспортом.

Законопроект устанавливает требования к офор-
млению путевых листов, договоров фрахтования, зака-
зов и заявок на перевозки грузов в форме электронного 
документа. По экспертным оценкам, ежегодно в Рос-
сии оформляется более 1,5 миллиарда путевых листов. 
Только в пересчете на чистые листы бумаги это состав-
ляет более 20 тысяч тонн. При средней стоимости листа 
бумаги формата А4 около 50 копеек это складывается в 
расходы бизнеса, составляющие более 750 миллионов 
рублей только на приобретение бумаги, без учета рас-
ходов ресурсов и рабочего времени на их заполнение.

В законопроекте собраны все сферы деятельности 
автомобильного транспорта и при этом расписано, ка-
кими законами, постановлениями и приказами какая 
деятельность регулируется. По сути, это такой путево-
дитель по нормативным актам, так или иначе регулиру-
ющим перевозки.

Главное, что начинается этот закон с новеллы о том, 
что его действие не распространяется на перевозку 
грузов, лиц и багажа автомобильным транспортом, 
если их осуществляют физические лица для их личных 
не связанных с предпринимательской деятельностью 
нужд.  

Весь автотранспорт поедет по новому закону, который объеди-
нит в себе все требования к перевозкам.

— Узнайте также: 
Сколько газа получит Европа 
по «Северному потоку-2» 
в 2021 году 
rg.ru/art/2153742

ДЕНЬГИ 

Сбербанк 
планирует 
повысить 
ставки 
по вкладам

ДОХОДНЫЕ 
МЕСТАМИ
Роман Маркелов

Сбербанк до конца года может 
повысить ставки по вкладам. 
Об этом заявил журналистам 
глава Сбербанка Герман Греф. 

«Ставки по вкладам мы уже 
начали корректировать, мы 
в августе приняли решение о 
промоакции и до конца года бу-
дем принимать соответствую-
щие решения. Конечно, будем 
поднимать по разным нашим 
вкладным продуктам ставки», 
— сказал Греф (цитата по ТАСС). 
Как следует из информации на 
сайте Сбербанка, доходность 
основной линейки вкладов в 
банке находится в диапазоне до 
3—3,5% годовых, максималь-
ный доход по одному из вкла-
дов — до 6,5%, но при соблюде-
нии дополнительных условий.

В пятницу Банк России в пя-
тый раз подряд повысил ключе-
вую ставку (до 6,75%), не исклю-
чив новых повышений. Если ин-
фляция останется высокой, ЦБ 
готов поднять ставку и выше 7%. 
Повышение ставки может при-
вести к тому, что средняя став-
ка по банковским депозитам в 
крупных банках немного пере-
кроет инфляцию. Сейчас сред-
няя максимальная ставка по ру-
блевым вкладам в топ-10 банках 
составляет 6,17%. Уровень го-
довой инфляции в начале сентя-
бря — 6,74%.  

РЕШЕНИЕ Дорожному 
строительству добавили 
финансирования

Деньги выходят 
на трассу 

Алексей Дуэль

Привлечь дополнительно 200 млрд рублей в дорожную 
отрасль в этом году удалось за счет опережающего фи-
нансирования, сообщил вице-премьер Марат Хуснул-
лин на форуме «Инновационные технологии и интел-
лектуальные транспортные системы в дорожном стро-
ительстве».

«Мы договорились с минфином, что для финан-
сирования дорожного строительства в регионах в 
рамках лимитов на 2022—2023 годы направляем не-
использованные остатки бюджетных средств, — объя-
снил Хуснуллин. — Тем, кто готов строить намеченное 
на ближайшее будущее уже сейчас, мы передаем эти 
средства заранее, а потом за счет лимитов компенси-
руем. Такая практика позволила привлечь в дорож-
ную отрасль дополнительно 200 млрд рублей». Один 
из проектов, срок реализации которого удалось сокра-
тить за счет опережающего финансирования, —  объ-
езд города Аксай в Ростовской области. Срок сдачи 
этого объекта перенесли с 2024 на 2023 год благодаря 
привлечению 17 млрд рублей.

Строительство высокоскоростных дорог позволит 
сократить время в пути от границы с Финляндией на 
севере до Севастополя на юге до 16—17 часов, сказал 
председатель правления госкомпании «Автодор» Вя-
чеслав Петушенко. По его словам, экономический эф-
фект заключается в экономии времени в пути при до-
ставке грузов и передвижении людей.

Расчетный вклад в российский ВВП строящейся трас-
сы М-12 как российской части транспортного коридо-
ра «Европа — Западный Китай» составит почти 2,5 трлн 
рублей до 2050 года, сообщил Петушенко. По данным 
ГК «Автодор», время в пути от границы с Финляндией в 
Ленинградской области до границы с Казахстаном под 
Оренбургом сократится на 12 часов. Внутренний грузо-
оборот на 2,4 тыс. км пути составит до 70 млн тонн в год. 
Дорога от Москвы до Казани будет завершена до конца 
2023 года, до Екатеринбурга — еще через год, добавил Пе-
тушенко. Здесь есть два риска: рост цен на материалы и 
проблемы с трудовыми ресурсами.  

— Все о новинках автопрома, ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте «АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto

Недостаточно сильные ветра в Северном море остановили ветряные стан-
ции в Британии и Германии.
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РЕСУРСЫ Почему Европе нужен даже очень дорогой газ из России

Цены проявили энергичность
А К Ц Е Н Т

Высокие цены на газ в Европе 
выгодны для российского бюджета

СОЦЗАЩИТА 

Ветераны 
получат 
двойные 
выплаты 
к юбилею 
битвы 
за Москву

БОНУС 
ДЛЯ ГЕРОЕВ
Сергей Бабкин

Столичные ветераны Великой 
Отечественной войны получат 
увеличенные выплаты к юби-
лею битвы за Москву. Такое ре-
шение принял мэр Сергей Со-
бянин. 

В этом году отмечается 80-я 
годовщина памятного сраже-
ния за столицу. Это одна из са-
мых значимых страниц в исто-
рии всего XX века. Именно по-
беда советских войск в битве за 
Москву и последующее контр-
наступление Красной армии 
привели к коренному перело-
му в войне. Столичные власти в 
дополнение ко всем региональ-
ным льготам для ветеранов вве-
ли традиционные выплаты к 
годовщине битвы за Москву. В 
этот раз столичное правитель-
ство вдвое увеличило доплату. 
В 2021 году сумма увеличится 
до 40 тысяч рублей. 

Эту единовременную ма-
териальную помощь получат 
инвалиды и участники войны, 
участники обороны Москвы, 
которые были награждены ме-
далью «За оборону Москвы». 
Также в число получателей во-
шли строители оборонитель-
ных рубежей, работники пред-
приятий, организаций и учре-
ждений, военнослужащие, уча-
щиеся ремесленных, железно-
дорожных училищ, школ фаб-
рично-заводского обучения, 
трудившиеся в Москве с 22 
июля 1941 года по 25 января 
1942 года. В общей сложности 
увеличенные выплаты получат 
более четырех тысяч защитни-
ков города. Также власти Мо-
сквы и Подмосковья подписа-
ли соглашение, по которому 
ветераны и другие льготники 
получают право на бесплат-
ный проезд на территории 
двух регионов в 2021—2023 го-
дах. В эти категории входят ин-
валиды Великой Отечествен-
ной войны и инвалиды боевых 
действий, участники войны, 
труженики, работавшие в пе-
риод войны на военных объ-
ектах, награжденные знаком 
«Жителю блокадного Ленинг-
рада», «Житель осажденного 
Севастополя», ветераны бое-
вых действий, дети-инвалиды, 
бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей, инвали-
ды I, II и III группы, дети-инва-
лиды, труженики тыла, участ-
ники обороны Москвы, пенси-
онеры, дети из многодетных 
семей, дети-сироты, реабили-
тированные.  

ГАДЖЕТЫ Apple представила новые смартфоны и планшеты

Яблоки 
нового урожая

Иван Черноусов

К
омпания Apple пред-
с та в и л а  л и н е й к у 
смартфонов iPhone 
13, новые планше-
ты iPad, часы Apple 
Watch Series 7.
Но сначала глава 
Apple Тим Кук рас-
сказал о том, какие 

новинки ждут подписчиков 
сервиса Apple TV+ — это будут 
новые сезоны как уже извест-
ных шоу, так и новые сериалы. 
Все они выйдут до конца этого 
года.

Первой «продуктовой» но-
винкой вечера стал обычный 
iPad. Это обновленная модель 
бюджетного планшета Apple. В 
iPad 9 установили более мощ-
ный процессор — A13 Bionic, 
согласно утверждениям ком-
пании он на 20% быстрее, чем 
у предыдущей модели. Также 
устройство получило 12-мега-

пиксельную фронтальную ка-
меру с поддержкой функции 
Centre Stage — гаджет автома-
тически фокусируется на поль-
зователе, когда он смотрит в ка-
меру. Стоимость iPad 9 будет та-
кой же, как у предыдущего по-
коления (в России это было 30 
990 рублей).

Затем компания показала 
iPad Mini нового поколения (от 
47 990 рублей). Он получил но-
вый дизайн и стал похож на сво-
их «старших братьев» — iPad Air 
и iPad Pro. Диагональ нового 
«мини» — 8,3 дюйма, яркость со-
ставляет 500 нит. Apple заявила, 

что новинка на 40% быстрее по 
мощности процессора и на 80% 
быстрее по графике — предыду-
щий «мини» был анонсирован 
в 2019 году. iPad Mini 6-го поко-
ления получил порт USB Type C, 
поддержку сетей 5G, обновлен-
ные фронтальные и основные 
камеры, а также Apple Pencil 
второго поколения.

В Apple Watch Series 7 (от 
399 долларов, цена в рублях 
пока не объявлена) значительно 
увеличили дисплей — он теперь 
поддерживает полноценную 
QWERTY-клавиатуру — таким 
образом, пользователи смогут 

отвечать на сообщения в мес-
сенджерах прямо с часов. Ком-
пания заявила, что это прочные 
Apple Watch в истории — они за-
щищены от царапин, песка и 
влаги по стандарту IP6X. Также 
в России появится сервис Apple 
Fitnes+ — фитнес-сервис для за-
нятий спортом.

Линейка смартфонов iPhone 
13 включает iPhone 13 mini (от 
69 990 рублей в зависимости от 
объема памяти), iPhone 13 (от 
79 990 рублей), iPhone 13 Pro 
(от 99 990 рублей) и iPhone 13 
Pro Max (от 109 990 рублей). 

Вырез FaceID в новых iPhone 
стал меньше по сравнению 
с предыдущим поколением. 
Смартфоны получили новый 
процессор — A15 Bionic, он вы-
полнен по технологии 5 Нм. В 
iPhone 13 и iPhone 13 mini се-
рьезно улучшили камеру — 
основная камера теперь захва-
тывает на 47% больше света и 
получила функцию стабилиза-

ции матрицы из iPhone 12 Pro 
Max. Сверхширокоугольную 
камеру также улучшили — и она 
теперь тоже захватывает боль-
ше света. Появилась функция 
портретного режима для видео: 
достаточно «тапнуть» по объек-
ту съемки и края видео автома-
тически размоются.

iPhone 13 Pro и iPhone 13 Pro 
Max получили новый дисплей, с 
динамической частотой обнов-
ления экрана — от 10 до 120 Гц 
, обновленную систему камер: 
оптический зум теперь трех-
кратный, а также значительно 
улучшили основную, телефото 
и сверхширокоугольную каме-
ры. В Apple сообщили, что но-
вые смартфоны стали прочнее 
и более устойчивыми к цара-
пинам.

Новые устройства Apple поя-
вятся в продаже в России 24 сен-
тября.  

Смартфоны получили новый голу-
бой цвет.А К Ц Е Н Т

В новых iPhone камера стала 
значительно лучше по сравнению 
с прошлым поколением смартфонов

Более ста тысяч домов получили газ в этом году

К началу сентября с начала года к газу подключены бо-

лее ста тысяч домовладений, сказал вице-премьер 

Александр Новак во время совещания у президента 

Владимира Путина.

Новак отметил, что масштабная программа социаль-

ной газификации (подведение газа до границ домовла-

дений без привлечения средств граждан) фактически 

стартовала. Сейчас получено свыше 280 тыс. заявок 

на газификацию, а потенциал подключения по про-

грамме составляет свыше трех миллионов домовладе-

ний более чем в 36 тыс. населенных пунктах.

В планах газификации до 2030 года сейчас обсуждает-

ся подключение новых населенных пунктов, которые 

не имеют подключения к магистральной инфраструк-

туре. Согласно последней переписи населения, про-

веденной в далеком 2010 году, в России 54,6 млн до-

мовладений. Это не совсем точная цифра, поскольку в 

статистику попали не все жилые дома на территории 

садовых некоммерческих товариществах (СНТ). С 

ними количество домовладений может увеличиться в 

полтора раза. Если брать средние показатели газифи-

кации, достигнутые к 2021 году (71,4%), с учетом того, 

что не все домовладения расположены в сельской 

местности, то получается, что в России не газифициро-

ваны остаются почти 16 млн домовладений, не считая 

жилые дома в СНТ. 

Подготовили Евгения Думанская, Сергей Тихонов
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Крышу не сносят

«Посчитав указанное 
уведомление незакон-
ным,  нарушающим 

ее права и законные интересы 
как собственника земельного 
участка на строительство но-
вого дома, Н. обратилась в суд, 
указав, что снос имеющегося 
дома на земельном участке как 
условие выдачи уведомления о 
соответствии планируемого к 
строительству объекта лишает 
ее семью единственного жилого 
помещения в данном населен-
ном пункте», — рассказывают 
во Втором кассационном суде 
общей юрисдикции.

Люди в мантиях проанализи-
ровали законы и не нашли нор-
мы, которая бы запрещала че-
ловеку строить второй жилой 
дом. Все инстанции поддержали 
женщину. А когда чиновники, 
добиваясь защиты придуман-

ного ими запрета, дошли до кас-
сационного суда, то услышали 
нет и там.

«Суды пришли к обоснован-
ному выводу об использовании 
истцом земельного участка для 
строительства индивидуально-
го жилого дома по целевому на-
значению и незаконности ука-
занного уведомления админи-
страции, вынесенного по моти-
вам  существования на  земель-

ном  участке иного подобного 
объекта, — подчеркнул кассаци-
онный суд. — Оснований согла-
ситься с доводом кассационной 
жалобы о том, что на земельном 
участке, предоставленном для 
ведения личного подсобного хо-
зяйства, можно построить толь-
ко один жилой дом, не имеется».

Теперь, как сказал некогда 
классик, ее «пример — другим 
наука», граждане могут смело 

ориентироваться на правовые 
позиции кассационного суда и 
строить столько, сколько захо-
тят. Однако с соблюдением гра-
достроительных норм.

Как недавно специально 
разъяснил Девятый кассаци-
онный суд общей юрисдикции, 
в случае строительства новых 
объектов либо необходимости 
изменения параметров объек-
тов капстроительства, то есть 
реконструкции, обязательно 
соблюдение требований градо-
строительных регламентов.

В качестве иллюстрации тре-
тья инстанция привела историю 
гражданина Т., владеющего до-
мом во Владивостоке.  Мужчина 
захотел провести реконструк-
цию здания, то есть совершен-
но преобразить дом. Однако ад-
министрация города запретила 
ему это делать: земельный уча-

сток, на котором расположен 
жилой дом, отнесен к террито-
риальной зоне Т-4 «Зона улич-
но-дорожной сети», в которой 
не предусмотрено строитель-
ство (реконструкция) объектов 
индивидуального жилищного 
строительства.

Проще говоря, дом уже впи-
сался в улицу таким, как есть, 
и по правилам должен таким и 
остаться. Иначе улица потеряет 
свое законное очарование.

Гражданин Т. полагал, что 
раз он владеет домом и участ-
ком, на котором стоит дом, и ни-
чего нового строить не собира-
ется, а только хочет капиталь-
но перебрать стены, то вправе 
засучивать рукава. Кассацион-
ный суд с этим не согласился.  

За высоким забором может быть 
ровно столько домов, сколько вме-
щает земля и позволяют нормы.

А К Ц Е Н Т

Суды проанализировали 
законодательство и не нашли норм, 
которые бы запрещали человеку 
построить второй жилой дом на участке

ЛЕЧЕНИЕ 
В НАСЛЕДСТВО   

Семья не могла ждать 
и в итоге купила пре-
парат самостоятельно. 

Мужчина умер, его вдова обра-
тилась в суд с иском о компен-
сации расходов на таблетки.

«Одним из принципов ох-
раны здоровья в РФ является 
соблюдение прав граждан в 
сфере охраны здоровья и обес-
печения реализации этих прав 
государственными гарантия-
ми. В числе таких гарантий — 
бесплатное обеспечение лиц, 
страдающих онкологически-
ми заболеваниями (социально 
значимыми заболеваниями), 
за счет соответствующих бюд-
жетных средств в соответст-
вии со стандартами медицин-
ской помощи лекарственны-
ми препаратами для медицин-
ского применения по рецеп-
там врачей вне зависимости 
от наименования и стоимости 
препарата», — напомнил Вер-
ховный суд. Если соответству-
ющая организация не выпол-
няет гарантии, это нарушает 
право граждан на охрану здо-
ровья. Соответственно, они 
имеют право на возмещение 
убытков.

«Данное имущественное 
право, не реализованное при 
жизни по объективным при-
чинам из-за тяжелой болезни, 
убытки подлежат взысканию в 
пользу его супруги и несовер-
шеннолетнего сына как право-
преемников умершего», — отме-
чается в определении.

В итоге, как сообщает РИА 
Новости, Верховный суд при-
знал законным решение, обя-
зывающее комитет здравоохра-
нения Волгоградской области 
выплатить вдове и сыну умер-
шего более 400 тысяч рублей, 
потраченных на лекарства.

На такие правовые позиции 
и должны ориентироваться все 
нижестоящие суды.

Кроме того, граждане, кото-
рым отказывают в получении 
компенсаций, вправе жаловать-
ся и в прокуратуру. Прокуро-
ры могут сами обратиться в суд 
с заявлением в интересах гра-
ждан по защите нарушенных 
прав, свобод и законных инте-
ресов в сфере охраны здоровья, 
включая медицинскую помощь. 
Такая практика весьма распро-
странена, благодаря вмеша-
тельству прокуроров граждане 
получают выплаты.  

КОПИЯ 
ТОЖЕ ВЕРНА

В минцифры подчер-
кнули, что воспользо-
ваться услугой могут 

граждане с подтвержденной 
учетной записью на портале 
госуслуг. Сегодня это почти 80 
млн человек. При желании они 
могут оформить подписку на 
автоматическое обновление 
документов, и те будут хранит-
ся в актуальном виде на госу-
слугах в личном кабинете.

Замруководителя Федераль-
ной налоговой службы Виталий 
Колесников рассказал, что све-
дения из реестра ЗАГСа требу-
ются при получении большого 
числа государственных и муни-
ципальных услуг. Для запуска 
сервиса потребовалось оциф-
ровать более 500 млн докумен-
тов, которые выдавались с 1926 
года по сегодняшний день. Про-
цедура была завершена только 
в прошлом году.

Кстати, благодаря оцифро-
ванным документам из реестра 
ЗАГС большинство мер поддер-
жки россияне уже начали полу-
чать проактивно: без лишних 
справок и в большинстве случа-
ев автоматически. Так, серти-
фикат на маткапитал оформля-
ется по факту регистрации в 
ЗАГСе рождения ребенка.

В мае минцифры совместно 
с Росреестром запустило элек-
тронный сервис, благодаря ко-
торому пользователи портала 
госуслуг могут получать выпи-
ски из Единого государствен-
ного реестра недвижимости 
(ЕГРН): это выписки об объ-
екте недвижимости, о зареги-
стрированных правах на него, 
о переходе прав на объект не-
движимости. Они поступают в 
личный кабинет пользователя в 
виде электронного документа, 
заверенного усиленной квали-
фицированной подписью орга-
на регистрации прав. Такой до-
кумент равноценен по сравне-
нию с традиционной бумажной 
версией, заверенной должност-
ным лицом Росреестра. Плани-
руется, что до конца года поль-
зователям станут доступны все 
виды выписок из ЕГРН.

Получение выписки об объ-
екте недвижимости платное и 
обойдется в 350 рублей физли-
цу и в 700 рублей юрлицу. Вы-
писка о характеристиках и пра-
вах на объект будет стоить 290 
и 820 рублей соответственно, а 
выписка о переходе прав — 290 
и 580 рублей.  

О МИРОУСТРОЙСТВЕ 
И ЖИЗНЕННЫХ 
ИНТЕРЕСАХ
Развитие событий в Афганистане и вокруг него под-
черкнуло тенденцию, которая началась уже довольно 
давно, но теперь получает серьезное обоснование. Это 
уже не просто многополярный мир как данность, а вы-
текающие из нее формы урегулирования региональ-
ных конфликтов. Та самая «многосторонность», о ко-
торой любили говорить применительно к глобальной 
мировой системе, сохраняется, но приобретает новые 
очертания. Вероятно, более действенные. 

На днях сообщалось о том, что в Пакистане прош-
ла встреча руководителей разведок России, Китая, 
Ирана, Казахстана, Туркмении, Узбекистана, посвя-
щенная, естественно, афганской ситуации. В четверг и 
пятницу в Душанбе пройдет целая серия заседаний — 
ОДКБ, ШОС и совместное обеих организаций. Там те-
матика шире, но главное все равно Афганистан. До 
этого секретарь российского Совбеза посетил Индию 
— о том же. Все эти события объединяет не только об-
суждаемый кризис, 
но подходы — уча-
ствуют в дискуссии 
те, кого он непо-
средственно затра-
гивает и кто имеет 
на него прямое воз-
действие. 

Это, казалось 
бы, совершенно 
естественно, а как 
иначе? Но, как ни 
странно, выглядит 
новацией. До отно-
сительно недавнего 
времени домини-
ровал другой спо-
соб — многосторон-
ность заключается 
в том, что есть стороны, которые обязательно участву-
ют в любом процессе, касается он их или нет. Точнее, 
считалось, что их — США и Европейского союза — каса-
ется все, потому что они де-факто являются создате-
лями и лидерами существующего мирового порядка. 
Инерцией прежнего мышления стал недавний призыв 
России и Китая присоединиться к встрече «большой 
семерки» по Афганистану. В категориях либерально-
го мирового устройства  это и почетно, и полезно. На-
иболее влиятельные державы рассматривают острый 
международный кризис и приглашают тех, кто имеет 
возможность повлиять на него, высказаться и, навер-
ное, посодействовать. Но в случае с Афганистаном аб-
сурдность этого видна особенно ярко. 

Страны, которые во главе со своим флагманом толь-
ко что бесславно покинули кризисную зону после дли-
тельных попыток там что-то сделать и фактически от-
казались от дальнейших усилий, предлагают два при-
ставных стула государствам, влияние которых на со-
бытия теперь существенно больше, чем у них самих. Да 
и интерес их намного больше, только он свой собствен-
ный (соседи же) и имеющий мало общего с тем, что хо-
тели бы делать отдаленные государства. 

Происходящее вокруг Афганистана по схеме от-
части напоминает то, что мир наблюдал в Сирии не-
сколько лет назад. Отчаянная тупиковая ситуация там 
сдвинулась с мертвой точки тогда, когда инициативу 
взяли в свои руки страны, которые просто не могли по-
зволить себе ни рискованных экспериментов, ни без-
участности. То есть те, безопасность и стабильность 
которых напрямую связаны с событиями. Астанин-
ский формат стал тогда важным инструментом согла-
сования интересов вовлеченных стран, благодаря ко-
торому положение дел в Сирии стало меняться. 

Аналогия, конечно, условна. Во-первых, сирийская 
ситуация во многом уникальна, во-вторых, Россия в 
том случае является державой, хоть и тесно связанной 
с Ближним Востоком, но внешней, не региональной. 
Но тот же феномен «новой многосторонности» проя-
вился год назад на 
Южном Кавказе — 
столкновение было 
купировано имен-
но в рамках догово-
ренностей тех, кому 
это было жизнен-
но необходимо. Ну 
и в том случае Рос-
сия как раз в чистом 
виде региональный 
участник. Афганис-
тан — новое прояв-
ление этой тенден-
ции. Россия — часть 
региона в широком 
толковании (Цен-
тральная Евразия), все остальные государства — не-
посредственные соседи, ведь Афганистан расположен 
буквально на пересечении всех важнейших путей и 
граничит с необычно большим числом стран.

На предыдущем этапе международного развития 
роль ведущих западных стран считалась критически 
важной, потому что они выступали носителями уни-
версальной нормы. К тому же подразумевалось, что ре-
гиональных участников всегда будут раздирать проти-
воречия, поэтому нужны внешние патроны/посредни-
ки. Те, кто примирит или принудит к миру. 

Впрочем, результаты такого подхода, мягко говоря, 
не впечатляют. Действительно, среди региональных 
участников редко царит единодушие, о каком бы кри-
зисе ни шла речь. В афганском случае понятно, что Па-
кистан и Индия по-разному видят свои задачи и угро-
зы собственной безопасности. Позиция Таджикистана 
определяется наличием значительного таджикского 
населения Афганистана, которое неуютно чувствует 
себя при новом режиме. Китай озабочен возможным 
влиянием изменений на экстремистские группы в са-
мой КНР. Ну и так далее — противоречий хватает. Од-
нако внешние державы необязательно осознанно за-
частую эти противоречия не столько гасят, сколько 
используют в своих интересах. А интересы эти с без-
опасностью и стабильностью региона обычно связа-
ны крайне мало, скорее относятся к категории общего 
влияния или престижа.

Афганистан придает дополнительный импульс про-
цессам дальнейшей трансформации мироустройства. 
Оно становится гораздо более многообразным, дости-
гать договоренностей будет сложно, зато есть шанс, 
что в случае их достижения они будут относительно 
устойчивы. Потому что станут продуктом учета реаль-
ных интересов, а не навязывания некоей схемы, кото-
рая равно не устраивает всех и рассыпается при пер-
вой возможности.  

Инерцией прежне-
го мышления стал 
недавний призыв 
России и Китая 
присоединиться 
к встрече «боль-
шой семерки» 
по Афганистану

Афганистан 
придает дополни-
тельный импульс 
процессам даль-
нейшей трансфор-
мации миро-
устройства

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799

СУД Александр Бастрыкин 
запросил санкции 
на возбуждение уголовных дел 
на пятерых судей

Мантия 
под подозрением

Владислав Куликов

Высшая квалификационная 
коллегия судей на ближайшем 
заседании планирует рассмо-
треть пять ходатайств предсе-
дателя Следственного комитета 
России Александра Бастрыки-
на о даче согласия на возбужде-
ние уголовных дел в отношении 
судей. 

У правоохранительных ор-
ганов есть претензии к двум 
бывшим и трем действующим 
судьям.

В частности, поступило хода-
тайство о даче согласия на воз-
буждение уголовного дела в от-
ношении мирового судьи судеб-
ного участка № 8 Видновского 
судебного района Московской 
области Ирины Бородиной по 
признакам преступления, пред-
усмотренного частью 3 статьи 
30, частью 4 статьи 159 Уголов-
ного кодекса Российской Феде-
рации.

Статья 159 УК наказывает за 
мошенничество. Часть 4 гово-
рит о том, что речь — о подозре-
ниях в мошенничестве в круп-
ном размере. 

Также Александр Бастрыкин 
просит возбудить дело о слу-
жебном подлоге и злоупотре-
блении полномочиями в отно-
шении бывшей судьи Шатур-
ского городского суда Москов-
ской области Юлии Давыдовой. 
В Воронежской области глава 
СК запросил наказание для су-
дьи Людмилы Козиевой за ДТП, 
в котором тяжело пострадал че-
ловек. 

Кроме того, у ВККС просят 
согласия на возбуждение дела 
о воспрепятствовании право-
судию Ивана Стрешенца — ми-
рового судьи Керчи в отставке — 
и о мошенничестве — в отноше-
нии бывшего судьи Волгограда 
Артура Дудникова.

По закону судьи, покинув-

шие должность, могут сохра-
нять статус судьи в отставке. В 
некоторых случаях они на ка-
кое-то время могут быть при-
влечены для отправления пра-
восудия. 

Это может быть сделано, на-
пример, когда в каком-то суде 
высока нагрузка и пустуют ва-
кансии. На судей в отставке рас-
пространяются запреты и огра-
ничения, действующие для су-
дей. Такие судьи остаются спец-
субъектами, и возбудить про-
тив них уголовные дела можно 
только с разрешения судейско-
го сообщества. Такая процедура 
необходима для защиты незави-
симости судей.

Кроме того, существует спе-
циальный порядок и дисципли-
нарного наказания судей. Речь 
идет о тех ситуациях, когда че-
ловек в мантии не совершил 
правонарушение, но каким-то 
образом вышел за рамки ко-
декса этики или проявил не-
профессионализм. Это очень 
деликатный вопрос, так как 
всегда есть желающие наказать 
судью за решение, которое им 
не нравится. 

Однако судью нельзя нака-
зать даже за судебную ошибку, 
если он ошибся добросовестно. 
То есть неправильно толковал 
закон или не так оценил те или 
иные доказательства. Непро-
стительно человеку в мантии 
только судить не по совести или 
нечестно.

Если же ошибка произошла 
из-за неверной оценки доказа-
тельств или неправильного при-
менения правовых норм, судью 
поправят, но не накажут. Хотя 
для судьи это, безусловно, по-
вод поработать над повышени-
ем своей квалификации.

В прошлом году к дисципли-
нарной ответственности были 
привлечены 150 судей, из них 
22 человека были уволены.  

ПАМЯТЬ Открывается летняя историческая школа

С фактами в руках
Елена Новоселова

В 
В ы б о р г е  от к р ы в а е т-
ся Международная лет-
няя историческая шко-

ла, организованная Россий-
ским историческим общест-
вом (РИО). Для 150 иностран-
ных студентов, которые учат-
ся в России, это уникальная 
возможность встретиться с 
известными исследователя-
ми и задать им самые острые 
вопросы об общей с Россией 
истории. Чему их будут учить, 
«РГ» рассказал сопредседатель 
РИО, академик РАН Александр 
Чубарьян. 

Александр Оганович, кто при-
ехал и на каком языке с ними 
будут говорить?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: 150 молодых 
людей почти из 50 стран. Все 
лекции по-русски. 

 Идея международных исто-
рических школ принадлежит 
президенту России. Как часто 
их будут проводить? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Два раза в год. 
Это очень важное дело. Ни для 
кого не секрет, что есть очень 
разные точки зрения на нашу 
историю и на историю России. 
Поэтому так важно, чтобы мо-
лодое поколение знало историю 
страны, где учится. 

 Среди участников школы 
представители бывших союз-
ных республик. Какими тема-
ми вы предполагаете заинте-
ресовать их на лекциях?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н : Обучение 
пройдет по нескольким тема-
тическим направлениям. И 
первое — это империи в исто-
рии. Особый акцент сделаем 
на российской (к 300-летию 
провозглашения России импе-
рией). Эта тема, думаю, при-
влечет студентов стран СНГ и 
других республик, вышедших 
из СССР, поскольку там сейчас 
принято считать, что их стра-
ны в XIX веке были на положе-
нии колоний. Когда мы подби-
рали лекторов, пригласили са-
мых крупных специалистов в 
этой теме. 

 Одна из самых сложных 
тем — это Великая Отечест-
венная. Остроты ей придает 
тот факт, что в Европе мало 
в ней разбираются. К приме-
ру, в недавней публикации Der 
Spiegel сказано, что в отли-
чие от Холокоста блокада Ле-
нинграда почти никому не 
известна в ФРГ. Среди участ-
ников школы много европей-
цев.  О чем вы хотите им рас-
сказать?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Студентов по-
знакомят с проектом «Без сро-
ка давности»о преступлениях 
нацистов и их пособников про-
тив мирного населения СССР.  
Еще одна тема о войне, которая 
наверняка будет очень интере-
сна молодым историкам, — тема 
Сопротивления и партизанско-
го движения. Будут лекции, по-
священные союзникам. И, ко-
нечно, об итогах войны и Нюр-
нбергском процессе.

 В Выборг приехали пять сту-
дентов с Украины. Есть и 
польские слушатели. У них на 
родине свой, очень специфиче-
ский взгляд на историю вой-
ны, на ее начало, на коллабо-
рационизм. Вы готовы к ди-
скуссиям?  

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, кроме лек-
ций, будет интерактивная про-
грамма, семинары, «круглые 

столы» и дискуссии, и даже кон-
курс на право получения имен-
ной стипендии. Также заплани-
рована проектная работа сту-
дентов, которую обсудят на 
встречах с профессорами.  И, 
конечно, слушатели смогут за-
дать вопросы и высказать свое 
мнение. Но для наших лекто-
ров отвечать на острые вопросы 
дело привычное. Это историки, 
которые занимаются конкретно 
войной. Весь смысл обсуждения 
этой темы в рамках летней шко-
лы — спокойно и доказательно 
опровергнуть нападки, конеч-
но, не отрицая фактов. 

О том, чем Россия может гор-
диться без всяких «но» и ди-
скуссий, расскажете?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Будет отдель-
ная секция об истории культуры 
в широком контексте, в частно-
сти об искусстве и культуре Рос-
сии в период нового и новейше-
го времени. И наконец, еще одно 
направление школы — это науч-
ные прорывы XIX—XX веков. В 
год 60-летия первого полета че-
ловека в космос мы не могли 
оставить эту тему неохваченной.

Нам важно посмотреть, как 
пройдет эта школа, чтобы вы-
работать алгоритм последую-
щих.  

1

1

— Наследственное право: 
Все важные разъяснения 
найдите на сайте 
rg.ru/sujet/3452

В Выборге соберутся 150 иностран-
ных студентов почти из 50 стран. 

1

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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Почувствуй разницу
КУЛЬТУРА И ДОРОГИ

ЗОЛОТЫЕ ВЫ НАШИ 

Бесплатные лекции и мастер-
классы для читателей настоль-
ко популярны, что приходится 
собирать стулья со всей библи-
отеки, рассказала «РГ» дирек-
тор самарской библиотеки № 8 
Татьяна Гаврилова.

В рамках нацпроекта «Куль-
тура» в регионе уже открыли 
десять модельных библиотек. 
На подходе еще четыре. 

Первой как раз обновилась 
№ 8. Теперь все пространство 
внутри у нее единое, дверей нет. 
И книжный фонд пополнили. 
По словам Татьяны Гавриловой, 
благодаря перезагрузке на 34 
процента выросло число чита-
телей. И, что самое ценное, око-
ло 40 процентов из них — люди 
среднего возраста, 35—45 лет. 
Таких в библиотеке называют 
«золотыми читателями». 

Среди них и Инна Ямщико-
ва. Она постоянный читатель, 
последние годы приучает к чте-
нию своего сына-первоклас-
сника Максима. Семья живет 
рядом, поэтому «гостит» в би-
блиотеке часто. Мастер-класс 
по песочной анимации, робото-
технике, фильмы в планетарии 
— все бесплатно. 

«Благодаря нацпроекту сде-
лали не только ремонт, но и 
умное разделение на локации, 
— сообщила «РГ» Инна. — Пока 
я работаю в тихой зоне, сын 
может поиграть в настольные 
игры или посидеть в детском 
уголке. Обновили детскую ли-
тературу. Недавно с Макси-
мом прочитали здесь Киплинга 
«Рикки-Тикки-Тави» с такими 

потрясающими картинками, 
что он впечатлился и назвал 
свой самокат «Рикки-Тикки». 

Еще один объект — в рамках 
нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» — пока офи-
циально не открыли. Директор 
службы заказчика-застройщи-
ка министерства транспорта 
и автомобильных дорог реги-
она Андрей Дешевых пояснил, 
что второй этап строительства 
Фрунзенского мостового пере-
хода идет с опережением графи-
ка на 10 месяцев. Движение по 
новой дороге в 4—6 полос протя-
женностью 7,8 километра запу-
стят в ноябре этого года.

А в рамках второго этапа 
строительства отремонтирова-
ли и заброшенный подземный 
пешеходный переход в микро-
районе Самары. Заменили пе-
рекрытие, установили датчи-
ки движения и энергосберега-
ющие лампочки. Теперь здесь 
светло, как на улице. 

А чтобы вандалы не портили 
стены, пригласили професси-
ональных художников. Теперь 
это первый посвященный нац-
проекту объект в России, укра-
шенный граффити. «Цветовую 
гамму подобрали ассоциатив-
ную с дорожным строительст-
вом. Много голубого, оранже-
вого, черного. В композицию 
вписали и дорожные пейзажи, и 
новые мосты через реки Сама-
ру и Сок», — рассказала самар-
ский художник Оксана Глад-
кова — победитель фестиваля 
стрит-арта в Приволжском фе-
деральном округе.   

ДЕМОГРАФИЯ

СКОРО БУДЕМ ДРОНЫ УЧИТЬ

Малыши в игре осваивают в 
детском саду русский, татар-
ский и английский языки. Даже 
лестницу превратили в словарь 
с памятками на трех языках. Но 
это уже — для родителей, чтобы 
были готовы к вопросам детей. 

Детский сад «ЯСам», по-
строенный по нацпроекту «Де-
мография» в Казани, распах-
нул  двери в марте этого года. 
Сейчас его посещают 350 детей 
в возрасте от полутора до семи 
лет. Здесь 18 групп, из которых 
10 ясельных. И есть две группы 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, в том 
числе для аутистов. 

Заходим в один из кабинетов 
и видим, как педагог проводит с 
детьми подвижную игру на ан-
глийском. А через пару минут 
уже переключается на татар-
ский. Предмет особой гордости 
— лингафонный кабинет. Ни в 

одном детсаду региона их нет. 
Творческая группа учреждения 
разработала для занятий здесь 
методическое пособие «Слу-
шаю-понимаю-говорю».

Многопрофильный лицей 
№  187 «РИТМ» открылся рань-
ше садика — в прошлом году. 
И тоже в рамках нацпроекта 
«Образование». Сейчас в нем 
учатся более 900 детей. У шко-
лы информационно-технологи-
ческий профиль. Здесь есть IT-
полигон, кабинеты Web-про-
граммирования, робототехни-
ки, инженерный класс, лабо-
ратория 3D-моделирования и 
даже свой планетарий. Учени-
ца 8 «В» Ралина Хайретдино-
ва от учебы в лицее в восторге: 
«Скоро будем учиться управ-
лять дронами!» 

За три года в Татарстане на 
средства нацпроекта построи-
ли 8 школ и 54 детсада.  

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

«ВАЛДАЙ» ОБГОНЯЕТ ВРЕМЯ

Нижегородская область заня-
ла первое место в России по ко-
личеству предприятий — участ-
ников национального проекта 
«Производительность труда» 
в 2021 году. Плановый пока-
затель составляет 98 компа-
ний, но уже сейчас в нацпроект 
вступили 155 предприятий.

Активными участниками 
нацпроекта стали судостро-
ительные компании. Заводу 
«Красное Сормово» это помо-
гло расширить возможности по 
строительству сухогрузов про-
екта RSD59 почти вдвое, с семи 
до 12 судов в год. «Окская су-
доверфь» вошла в перечень 35 
предприятий России, которые 
получают годовую поддержку 
Федерального центра компе-
тенций по внедрению береж-
ливых технологий. Благодаря 
этой работе планируется повы-
сить на 20 процентов скорость 
производства сухогрузов.

В нацпроекте участвует и 
Центральное конструктор-
ское бюро по судам на подвод-
ных крыльях имени Алексеева 
— производитель «Валдая 45Р». 
Внедрение бережливых техно-
логий позволило почти в три 
раза сократить время выпуска 
«Валдая». Каждое судно спуска-
ют на воду на 28 дней быстрее. 
Так что теперь их можно произ-
водить до шести в год.

«На предприятии выявили 
наиболее слабые стороны при 
формировании корпуса судна, 
в логистике, при сборочно-сва-
рочных работах. И оптимизи-
ровали процессы», — расска-
зал министр промышленности, 
торговли и предприниматель-
ства области Максим Черкасов. 

Он также сообщил, что как 
участник нацпроекта бюро по-
лучило региональную субси-
дию в размере трех миллионов 
рублей на обновление обору-
дования. В целом региональная 
программа предполагает суб-
сидирование до пяти миллио-
нов рублей в пределах 50 про-
центов затрат на модерниза-
цию оборудования .

Во время пресс-тура жур-
налист «РГ» смог воочию убе-
диться в справедливости пре-
восходных оценок «Валдая 
45Р». Это судно на подводных 
крыльях буквально парит над 
водой, за секунды «съедая» ки-
лометры. По мягкости хода и 
звукоизоляции его можно срав-
нить с машиной бизнес-класса. 

Оценили судно и в других 
регионах. По словам гендирек-
тора предприятия Сергея Ита-
льянцева, закончена работа над 
заказом для Чувашии на три 
судна. Два «Валдая» уже курси-
руют в Якутии на Лене, еще два 
— в Ханты-Мансийском авто-
номном округе. 

Четыре судна остались 
«дома». Они перевозят ниже-
городцев и гостей региона в Го-
родец, Макарьево, Чкаловск и 
к Шуховской башне. С недав-
него времени «Валдаи» начали 
ходить и на Стрелку. Рейс рас-
считан на тех, кто хочет прока-
титься на «Валдае», не затрачи-
вая на это целый день, как полу-
чается, например, с поездкой в 
Макарьево. Пассажиры могут 
побывать у собора Александра 
Невского, у нового памятника 
святому князю или просто дое-
хать без пробок до микрорайо-
на «Седьмое небо».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ДАВЛЕНИЕ СБРОСЯТ НА ПОЧТУ

Последней локацией в пресс-
туре по Самарской области 
стал новенький фельдшерско-
акушерский пункт в неболь-
шом селе Покровка.

Он заработал в начале это-
го года благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение». Улыбчи-
вая заведующая Ирина Нови-
кова рассказала, что в старом 
помещении было настолько 
тесно, что пациенты ждали на 
улице. Вода была только холод-
ная, да и она зимой мерзала. 

Теперь есть не только про-
сторное теплое («шикарно пе-
резимовали») здание с несколь-
кими помещениями, но и много 
умных помощников. «Кардиог-
раф, — перечисляет Ирина. — Он 
снимает показания и, если они 
подозрительные, тут же переда-
ет в областной кардиоцентр для 
консультации. Есть тонометр. 
Больной дома сам мерит давле-
ние, а показания тут же прихо-

дят мне на компьютер. И, если 
нужно, я выезжаю к пациенту».  

Учительница Лариса Сол-
датова радуется и за себя, и за 
учеников. Сама она  уже прош-
ла диспансеризацию, вакци-
нацию. Не пришлось ехать в 
райцентр, терять время и день-
ги. «Мы много слышали о нац-
проекте «Здравоохранение». 
И вот он дошел  до нашего села. 
Теперь нам очень комфортно», 
— говорит учительница. Много-
численные дачники минувшим 
летом тоже смогли оценить 
удобства нового ФАПа.    

Сейчас он обслуживает бо-
лее 200 человек, а в летний пе-
риод, с учетом дачников, при-
ехавших из Самары, Кинели и 
других городов, число пациен-
тов доходит до 300 человек. По 
итогам работы в 2020 году ФАП 
села Покровка был признан 
лучшим медицинским подра-
зделением в районе.  

Пассажиры «Валдая 45Р» довольны. Это судно на подводных крыльях 
по мягкости хода можно сравнить с машиной бизнес-класса. 

Дворец спорта в Самаре глобально реконструировали. Теперь хватит места 
и хоккеистам, и фигуристам. Есть даже отдельный лед для керлинга. 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

КИТАЙ ЗАИНТЕРЕСОВАЛСЯ НАШИМ ЧАЕМ

М
анекен для обучения 
врачей-хирургов вы-
полнен с анатомиче-

ской точностью. Он имеет вну-
тренние органы, систему крово-
обращения. И даже потеет.

Компания «Эйдос-медици-
на» производит медицинские 
симуляторы для 30 стран. И вхо-
дит в пятерку мировых лидеров 
этого профиля. Среди партне-
ров компании — университет и 
клиника в Японии, колледж и 
университеты в США. Трудно 
поверить, что десять лет назад 
это был стартап двух человек. 
«Эйдос-медицина» располага-
ется в казанском «Технопарке».

Как рассказал исполнитель-
ный директор компании Нико-
лай Тихонов, здесь выпускают 
два типа медицинских трена-
жеров. Первый — симулятор па-
циента для отработки навыков 
первой помощи и проведения 
анестезии. «Что касается ма-
некена для хирургов, то это ро-
стовая копия человека, с пол-

ной артикуляцией. Она потеет, 
плачет, моргает глазами и даже 
может кричать и произносить 
некоторые фразы, — поясняет 
Николай Тихонов. — Материалы 
для манекенов на 95 процентов 
мы делаем сами». 

Компания год от года рас-
тет, выходит на новые рынки. 
И в этом ей помогает нацпро-
ект «Международная коопера-
ция и экспорт». Минэкономи-
ки Татарстана покрывает боль-
шую часть расходов на участие 
в международных выставках, 
берет на себя хлопоты, связан-
ные с сертификацией и достав-
кой товаров. 

Еще одно необычное пред-
приятие — сельхозкооператив 
«Заготовитель» — действует под 
Казанью на территории про-
мышленного парка «Сокуры». 
Здесь производят травяные чаи 
для Татарстана и других реги-
онов страны. А началось все с 
хобби. Казанский предприни-
матель Рамиль Яруллин лю-

бил с друзьями собирать тра-
вы, чтобы потом попить с ними 
ароматный и полезный чай. По-
степенно увлечение переросло 
в бизнес. Кооператив получил 
грант «Агростартап» в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддер-
жка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы».

Сейчас производственная 
площадь кооператива состав-

ляет около тысячи метров. Тру-
дятся здесь около ста человек. 
В основном это сельские жите-
ли, работники крестьянско-фер-
мерских хозяйств из пяти реги-
онов — Татарстана, Крыма, Ады-
геи, Алтая, Московской области. 
Все они занимаются выращива-
нием или заготовкой трав, ягод 
и фруктов. В прошлом году в вы-
сушенном виде у пайщиков ко-
оператива закупили на перера-
ботку более 100 тонн сырья. 

Развивать бизнес Рамилю 
Яруллину помогает нацпроект 
по малому и среднему пред-
принимательству. «Я получил 
два льготных микрозайма на 
5 и 11 миллионов рублей, — го-
ворит председатель кооперати-
ва. — Своевременно расплатил-
ся с поставщиками, что помогло 
выйти на прибыль. Начать стро-
ительство нового склада».

Сейчас продукцией Рамиля 
Яруллина заинтересовались за 
рубежом. Причем даже на роди-
не чая — в Китае.  

«Уже с первого класса ребята конструируют модели, потом переходят на более сложные уровни», — рассказала директор казанского лицея № 187 
«РИТМ» Гульнара Галеева. В нем учатся более 900 детей. Здесь есть IT-полигон, кабинеты Web-программирования, робототехники, инженерный 
класс, лаборатория 3D-моделирования. И даже свой планетарий! А класс технологии оснащен станками с ЧПУ.

НАУКА И УНИВЕРСИТЕТЫ

ВСЕ ТАКИЕ УМНЫЕ!

М
е д и ц и н с к и й 
«нос», который 
чует коронави-
рус, VR-тренажер 
для  шахтеров, 
моделирующий 
имплантаты 3D-
принтер, нано-
спутники и ста-

вящий диагноз тонометр. И это 
далеко не все «умные вещи», о 
которых журналисты «РГ» уз-
нали во время пресс-тура, орга-
низованного АНО «Националь-
ные приоритеты», в Нижнем 
Новгороде, Казани и Самаре.

Все они были разработаны 
в рамках нацпроекта «Наука и 
университеты» в научно-обра-
зовательных центрах междуна-
родного уровня. В Нижнем Нов-
городе — это «Платформа 2035», 
в Самаре — «Инженерия буду-
щего», который базируется в 
университете имени Королева.

Умный «нос» — волоконно-
оптические инфракрасные сен-
соры — определяет химический 
состав любых жидкостей, газов 
и порошков. «Мы ставим задачу 
адаптировать наш прибор для 
медицинских целей — напри-
мер, для определения бактерий 
и вирусов», — поделился плана-
ми нижегородец, старший на-
учный сотрудник лаборатории 
Института химии высокочи-
стых веществ имени Девятых. 

Такой уже медицинский 
«нос» сможет проводить ран-
нюю доврачебную диагностику 
онкологических и других забо-
леваний. И даже определять со-
держание коронавируса в воз-
духе. По словам разработчи-
ка, нижегородское мобильное 
устройство диагностики забо-
леваний по составу выдыхае-

мого человеком воздуха может 
быть представлено на рынок 
уже лет через пять. И это не все, 
что может «нос». Ему по силам 
определять свежесть продук-
тов питания, анализировать со-
став нефти и нефтепродуктов на 
предмет посторонних приме-
сей, определять состав и даже 
дату создания жидкостей, что 
важно в работе криминалистов.

Второй проект нижегород-
цев — программно-аппаратный 
комплекс для управления элек-
трическими сетями на отечест-
венной элементной базе. Он ми-

нимизирует потери и повышает 
надежность электрических се-
тей, поскольку умеет без помо-
щи человека быстро находить 
проблемное место и нормали-
зовать напряжение в сети. 

«Аналоговая система управ-
ления электросетями давно мо-
рально устарела, — отметил до-
цент кафедры «Электроэнерге-
тика, электроснабжение и си-
ловая электроника» Нижего-
родского государственного тех-
нического университета имени 
Р.Е. Алексеева Антон Лоскутов. 
— Мы создали универсальное 
цифровое устройство, которое 
совмещает все необходимые 
функции (защита, управление, 

распределение энергии и так да-
лее) в одном небольшом модуле. 
Нечто вроде конструктора. Это-
го еще никто не делал. Модулем, 
кстати, можно управлять с по-
мощью смартфона».

По словам ученого, одно из 
достоинств новой системы в 
том, что она позволяет снизить 
тарифы на электроэнергию за 
счет быстрого ремонта. Теперь 
не нужно отключать полрайо-
на, чтобы найти место аварии и 
навести порядок.  По предвари-
тельным расчетам, экономиче-
ский эффект от внедрения спе-

циализированных устройств, 
входящих в аппаратно-про-
граммную платформу, соста-
вит не менее 30 процентов, или 
34,37 миллиарда рублей в год.

А третий проект нижегород-
цев уже реально действует. Это 
компьютерное моделирование 
высокоточных индивидуальных 
имплантатов на 3D-принтере. 
Они способны заместить кост-
ные дефекты любой сложности, 
формы и размеров, образующи-
еся после удаления опухолей 
костной системы. 

Доцент кафедры травмато-
логии, ортопедии и нейрохи-
рургии им. М.В. Колокольцева 
Приволжского медицинского 

университета Роман Горбатов 
отметил, что потребители таких 
имплантатов — онкологические 
диспансеры, нейрохирургиче-
ские и травматолого-ортопеди-
ческие отделения.

Технология изготовления та-
кова: по данным компьютерной 
томографии пациента 3D-при-
нтер изготавливает матрицу, 
внутренняя поверхность кото-
рой соответствует дефекту ко-
сти. Эту матрицу заполняют 
костнозамещающим материа-
лом, в который можно добавить 
антибиотик для предотвраще-
ния воспаления. С использова-
нием этой методики проведено   
более 50 успешных операций.

Чудеса возможностей 3D-
принтера показали журнали-
стам и в самарской лаборато-
рии аддитивных технологий, 
где ученые и студенты печатают 
прототипы деталей для косми-
ческих ракет. Как пояснил ру-
ководитель лаборатории Вита-
лий Смелов, заказчик — крупное 
промышленное предприятие 
— потратил бы на изготовление 
такой детали с помощью тради-
ционного литья несколько ме-
сяцев, а здесь она печатается за 
пару дней. Все это делается тоже 
в рамках нацпроекта «Наука и 
университеты».

В самарском научно-обра-
зовательном центре — тоже не-
сколько этажей разработок. 
Это «умная» оптика для космо-
са, гиперспектральный монито-
ринг в сельском хозяйстве, под-
готовка шахтеров на VR-трена-
жере и беговой дорожке, запуск 
наноспутников для изучения 
ионосферы, ставящий диагноз 
гидроманжетный тонометр с 
искусственным интеллектом.   

А К Ц Е Н Т

Разработка нижегородских ученых 
позволяет снизить тарифы на электро-
энергию. Экономический эффект соста-
вит более 37 миллиардов рублей в год

ЛЬДА ХВАТИТ ВСЕМ

В Самаре сегодня открывают «умный» ледовый дворец. Он стал таким 

благодаря проекту «Спорт — норма жизни» нацпроекта «Демография». 

Теперь здесь не одна ледовая арена, а несколько помещений со льдом. 

Хватит места не только профессиональным хоккеистам и фигуристам, 

но и для занятий с детьми. Есть лед для керлинга, залы для баскетбола, 

борьбы и художественной гимнастики, универсальный спортивный и 

тренажерный залы. 

Первыми хоккейную коробку опробовали ребята из детского хоккейного 

клуба «Комета». 10-летний Тимофей Веревкин, который гоняет шайбу 

уже пять лет, доволен льдом и новыми воротами. А тренер Сергей Шуми-

хин пошутил, мол, поначалу ребята даже «заблудились» на большом льду.

Президент Федерации фигурного катания на коньках Самарской области 

Вера Богуш вспомнила, как раньше приходилось тренироваться по но-

чам, спать на неудобных креслах пару-тройку часов, а потом снова рабо-

тать. А теперь здесь будут не только тренироваться, но и проводить со-

ревнования — как российские, так и международные. Обновленный дво-

рец уже называют «умным». Ведь здесь только для льда шесть режимов!

Полосу подготовили Антон Дерябин (Нижний Новгород), 
Олег Корякин (Казань), Анна Шепелева (Самара)

ЧТО СДЕЛАНО ЗА ТРИ ГОДА

В России реализуется 14 национальных проектов, которые затрагивают 

все сферы жизни. 

Строятся детские сады и школы, ремонтируются музеи и театры, об-

устраиваются виртуальные концертные залы и модельные библиотеки, 

совершенствуется система здравоохранения, благоустраиваются обще-

ственные территории и строятся дороги. Нацпроекты  поддерживают 

предпринимателей и ученых.

С 2019 года по национальным проектам было создано более 232 тысячи 

дополнительных мест в детских садах с ясельными группами. Более 7,4 

тысячи школ обеспечили компьютерным современным оборудованием. 

Были благоустроены более 33 тысяч общественных территорий. По-

строено и отремонтировано более 32 тысяч километров дорог. 

В 2020 году получили поддержку более 1,5 тысячи молодых ученых. По-

мощь в ведении своего дела была оказана более 1,8 миллиона хозяйств.

ЦИФРА

3,7
МИЛЛИАРДА

рублей — столько планируют на-

править на гранты «Агростар-

тап» в этом году. За восемь 

месяцев победителями 

региональных конкурсов 

стали более тысячи проектов

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Э

Ш
К

И
Н

И
Н

А
Н

Т
О

Н
 Д

Е
Р

Я
Б

И
Н

А
Н

Н
А

 Ш
Е

П
Е

Л
Е

В
А



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 сентября 2021
среда № 210 ( 8561 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

АРЕСТ Россия 
направила 
в Чехию 
запрос в связи 
с задержанием 
Александра 
Франчетти 

ЗАДЕРЖАН 
НЕ ПО ПРАВУ
Александр Степанов

Дипломатический и правовой 
конфликт разгорается между 
Россией и Чехией из-за задер-
жания в пражском аэропор-
ту гражданина РФ Александра 
Франчетти. В Чехию уже на-
правлен запрос для выяснения 
всех обстоятельств этого инци-
дента. 

Российский МИД потребо-
вал у чехов объяснить, на ка-
ких основаниях был задержан 
гражданин РФ. Следственный 
комитет РФ выясняет право-
вые основания этого задержа-
ния. Как сообщила ТАСС офи-
циальный представитель След-
ственного комитета Светлана 
Петренко, СК России вместе с 
МИД России тщательно изуча-
ют причины и правовые осно-
вания задержания Франчетти 
из-за международного ордера 
на его арест, который выдала 
Украина. 

Петренко подчеркнула, что 
Россия гарантирует своим гра-
жданам защиту и покровитель-
ство за ее пределами в соот-
ветствии с Конституцией. Она 
отметила, что Франчетти, для 
обеспечения его прав и свобод, 
оказывается вся необходимая 
помощь. 

Как выясняется, правоохра-
нительные органы РФ не были 
предупреждены, что Франчет-
ти объявлен в международный 
розыск. Поэтому он смог спо-
койно выехать из России. В про-
тивном случае к нему бы возни-
кли вопросы при прохождении 
контроля на границе.

Франчетти был активным 
сторонником «Крымской ве-
сны». По данным СМИ, он со-
здал группу, которая защища-
ла крымскую энергетическую 
инфраструктуру от возможных 
диверсий со стороны Украи-
ны. Франчетти рассказывал, 
что решение поехать в Крым он 
принимал самостоятельно.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Москве при поддержке спецназа был задержан 
сбежавший из-под стражи обвиняемый в убийстве Александр Мавриди 

Беглый киллер вернулся 
за решетку
Иван Егоров

Д
етективная история с дер-
зким побегом пятерых 
подследственных из изо-

лятора временного содержания 
в Истре подошла к концу. Более 
месяца потребовалось, чтобы 
задержать пятого, самого опа-
сного из всех сбежавших — кил-
лера Александра Мавриди. 

«Сотрудниками Главного 
управления уголовного розы-
ска МВД России совместно с 
коллегами из Московской обла-
сти и ФСБ России при силовой 
поддержке Росгвардии задер-
жан Александр Мавриди, кото-
рый 6 августа вместе с четырь-
мя соучастниками совершил 
побег из изолятора временно-
го содержания в Истре», — сооб-
щила сразу после задержания 
беглеца официальный предста-
витель МВД России Ирина Волк. 

По ее словам, в результате 
проведенного комплекса меро-
приятий оперативники обнару-

жили фигуранта в московском 
районе Митино на улице Ду-
бравной. 

Он попытался оказать ак-
тивное сопротивление, но был 
обезврежен и доставлен в тер-
риториальное подразделение 
СК России. 

«Трое других участников 
побега были задержаны ранее 
в Московской и Новгородской 
областях, еще один сам явился в 
правоохранительные органы», 
— добавила Волк. 

Сразу после задержания на 
вопрос оперативников беглец 
заявил, что он якобы Иванов 
Владимир Иванович, который 
приехал три дня назад в Москву 
из Ростова. Ранее не судим и ни-
где не прописан, а родился 8 
марта 1976 года».  

Впрочем, уже на допросе в 
ГСУ СК России по Московской 
области Мавриди «расколол-
ся», сообщив, что он никакой не 
Иванов, а Мавриди Александр 
Николаевич 16 января 1971 

года рождения. Сначала он поя-
снил, что все это время прятал-
ся в заброшенных зданиях в Мо-
скве и Московской области, а 
перед задержанием скрывался 
в храме в Митине. 

Эту его версию тоже сейчас 
проверяют следователи. Слиш-
ком не похож Мавриди на при-
бившегося к храму бродягу, за 
которого он себя выдает. Тем бо-
лее что при задержании у него в 
рюкзаке обнаружили 3 тысячи 
долларов, 1350 евро, 70 тысяч 
рублей — то есть в общей слож-
ности около 400 тысяч рублей. 

Наличие долларов и евро в «ко-
шельке» Мавриди наводит на 
мысль, что дальше его путь ле-
жал за границу. И вряд ли эти 
деньги ему пожертвовали сер-
добольные старушки на папер-
ти — скорее всего у него был со-
общник или сообщники, кото-
рые в том числе помогли с побе-
гом из Истры.    

В свою очередь, как сообщи-
ли в ГСУ СК России по Москов-
ской области, на допросе Мав-
риди дал следователю призна-
тельные показания и сообщил 
обо всех обстоятельствах под-
готовки к совершению побега. 
На кадрах допроса показано, 
как следователь в перчатках из-
учает тот самый замок камеры, 
который смогли выкрутить аре-
станты и сбежать на свободу. 

«Закрывать замок на два 
оборота!» — написано на замке с 
наружной стороны и «ЗК-7» — с 
другой. Судя по видео, все бол-
ты, которые держали замок на 
двери камеры, были аккуратно 
вывинчены.

Теперь кроме обвинения в 
убийстве главы компании «Мя-
сная империя» Александру 
Мавриди предъявлено обвине-
ние в побеге из-под стражи. 

При этом само расследова-
ние побега из ИВС в Истре еще 
не закончено. Дерзкий побег 
был совершен в ночь на 6 авгу-
ста. Вместе с Александром Мав-
риди в бега подались четверо 
молдаван, которые проходи-
ли по делу о серии краж из кот-
теджей. 

По данным СК, побегу пред-
шествовало то, что сначала всех 

арестантов поместили в одну 
камеру и перевели к ним Мав-
риди. 

Непосредственно перед по-
бегом дежурный сотрудник 
ИВС выключил камеры виде-
онаблюдения. Потом они с на-
парником ушли спать. При этом 
отверстия в двери камеры, так 
называемая кормушка, оста-
лись открытыми. 

Беглецы с помощью гаечно-
го ключа отвинтили через кор-
мушку замок камеры и спокой-
но вышли на свободу. Позже 
двум сотрудникам ИВС предъя-
вили обвинения в превышении 
полномочий. 

Последнего из молдавской 
четверки беглецов задержа-
ли 18 августа. За информацию 
о местонахождении Мавриди, 
следов которого не могли найти 
больше месяца, МВД объявило 
награду сначала в один, а потом 
в полтора миллиона рублей. 

Кроме побега Мавриди обви-
няется в убийстве, вымогатель-
стве и незаконном лишении 
свободы. По данным следствия, 
предварительно установлено, 
что в ноябре 2020 года Мавриди 
совершил убийство. 

Речь идет об убийстве из-
вестного подмосковного биз-
несмена, миллиардера и «кол-
басного короля» Владимира 
Маругова, которого застрелили 
из арбалета в его бане в Истре в 
ночь на 2 ноября. По предвари-
тельным данным, это произош-
ло в ходе разбойного нападе-
ния, когда преступники ворва-
лись в дом бизнесмена, связа-
ли его с гражданской женой и 
начали вымогать деньги. Жен-
щина смогла убежать, Маруго-
ва же преступники застрелили 
из арбалета. Вскоре был задер-
жан Мавриди. При обыске в его 
квартире обнаружили арбалет, 
а еще пенсионера в наручниках, 
у которого Мавриди вымогал 
квартиры.  

ПРОЕКТ «Единая Россия» внесла в Госдуму законопроект 
об отмене обязательной диагностики легковых машин

Осмотр тех...
Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен зако-
нопроект об отмене 
обязательного техос-
мотра для владель-
цев легковых автомо-
билей и мотоциклов 
— физических лиц. 
Напомним, что ини-
циатором его разра-

ботки выступила «Единая Рос-
сия». Инициативу одобрила 
правительственная комиссия 
по безопасности дорожного 
движения. 

Авторами законопроекта 
выступили сенаторы Андрей 
Турчак, Андрей Кутепов, а так-
же депутаты Сергей Неверов и 
Евгений Москвичев. Согласно 
тексту документа в закон о те-
хосмотре в статью 15 вносятся 
новые части. Так, часть 7 гла-
сит, что легковые автомобили 
и мототранспортные средства, 
принадлежащие на праве соб-
ственности физическим лицам 
и используемые ими исключи-
тельно в личных целях, не свя-
занных с иной деятельностью, 
в том числе с предоставлени-
ем услуг легкового такси, осу-
ществлением перевозок пасса-
жиров, использованием лично-
го транспорта в служебных це-
лях, не подлежат техническому 
осмотру. За исключением слу-
чаев, предусмотренных зако-
ном о регистрации транспорта. 

В закон о регистрации тран-
спорта также вносится поправ-
ка. В перечень документов, не-
обходимых для регистрации, 
добавляется диагностическая 
карта, срок действия которой 
на дату совершения регистра-
ционных действий не истек. 
Но только в случае постановки 
транспортного средства на го-
сударственный учет, соверше-
ния регистрационных дейст-
вий, связанных со сменой вла-
дельца, изменением конструк-
ции и (или) заменой основно-
го компонента транспортного 
средства, с года изготовления 
которого прошло более четы-
рех лет.

Документ должен вступить 
в силу со дня его официального 
опубликования, если его при-
мут в такой редакции. Накану-
не, кстати, глава правительства 
Михаил Мишустин заявил, что 

кабинет министров поддержит 
этот законопроект. 

Напомним, что с 1 марта 
следующего года вступают в 
силу поправки в Кодекс об ад-
министративных правонару-

шениях. Ими вводится штраф 
2 тысячи рублей за отсутствие 
действующей диагностиче-
ской карты. Но вносить изме-
нения в КоАП в связи с этими 
поправками не придется. Дело 

в том, что КоАП будет карать 
за «управление транспортным 
средством, в отношении кото-
рого не оформлена в установ-
ленном порядке диагностиче-
ская карта». А установленный 
порядок, по сути, освобождает 
владельцев легковушек и мо-
тотранспорта от обязанности 
оформлять диагностическую 
карту. 

В связи с этим с 1 марта 
штрафовать за отсутствие те-
хосмотра в автоматическом ре-
жиме будут только владельцев 
автобусов, грузовиков и такси. 
А также владельцев пикапов. 
Да и тем, у кого в собственно-

сти Volkswagen Amarok, Toyota 
Tundra или даже Mitsubishi 
L200, Toyota Hilux, или Nissan 
Navara придется проходить 
обязательный техосмотр в сро-
ки, установленные законом о 
техосмотре. Ведь они считают-
ся грузовыми автомобилями. 

Владельцы легковушек и мо-
тоциклов будут вправе обра-
щаться за проведением техос-
мотра по своему желанию. Эта 
услуга может потребоваться 
тем, кто выезжает на своих ма-
шинах за границу.  

Обязательный техосмотр для част-
ного транспорта закрывается. 
Остается добровольный.

Сразу после задержания Мавриди заявил оперативникам, что он Владимир Иванов, приехавший из Ростова.

А К Ц Е Н Т

Владельцам пикапов придется прохо-
дить обязательный техосмотр в сроки, 
установленные законом о техосмотре. 
Ведь они считаются грузовиками

РЕШЕНИЕ Суд в Москве 
оштрафовал мессенджеры 
и соцсеть на рекордные 
35 млн рублей

Источник 
штрафа

Иван Егоров

Мировой судья судебного участка № 422 Таганского 
района Москвы во вторник рассмотрел по два админи-
стративных дела о неудалении запрещенной информа-
ции в отношении Twitter и Telegram, а также 6 дел в от-
ношении Facebook.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Таганского суда Twitter, Inc признан виновным в со-
вершении административных правонарушений, пред-
усмотренных ч. 4 и ч. 2 ст. 13.41 КоАП, и ему назначе-
но наказание в виде двух административных штрафов 
в размере 5 млн рублей. Мессенджер Telegram также 
признан виновным по этой же административной ста-
тье. Ему назначен штраф в размере 9 млн рублей. Кро-
ме того, мировой суд рассмотрел сегодня шесть адми-
нистративных дел в отношении соцсети Facebook. Аме-
риканская компания получила в общей сложности 21 
млн рублей штрафа. Таким образом, сумма штрафов, 
назначенных Facebook с начала года за неудаление ин-
формации, превысила 80 миллионов рублей, Twitter 
должен выплатить 45 млн рублей штрафов, а Telegram 
в общей сложности — 35 миллионов рублей.  

АКТУАЛЬНО 
Детские омбудсмены СНГ 
создали общую площадку 
сотрудничества 

Защитники 
детства 
объединились 

Владимир Емельяненко 

Как учить и лечить детей мигрантов, как вывозить де-
тей из зоны конфликтов, об этом по инициативе Упол-
номоченного по правам ребёнка при президенте Рос-
сии Анны Кузнецовой говорили участники первого 
совещания детских омбудсменов СНГ. Главных тем ме-
ждународной онлайн-встречи было несколько. Защит-
ники детей договорились создать единую площадку 
для диалога по вопросам детской политики. Они согла-
совали пока часть программ в области защиты детских 
прав, включая право на обучение и лечение детей миг-
рантов, а также их возврат на родину или «прикрепле-
ние» к стране пребывания, если ребенок попал в слож-
ную ситуацию. Особая проблема — взаимодействие по 
возвращению детей из зоны конфликта на Ближнем 
Востоке, а затем их реабилитация и ресоциализация. 
Омбудсмены начали вырабатывать совместный алго-
ритм для вывоза детей стран СНГ из зон  боевых кон-
фликтов. Пока этим занималась только Россия. Из рай-
онов боевых дей-
ствий на Ближнем 
Востоке спасено бо-
лее 300 мальчиков 
и девочек постсо-
ветских стран. Вы-
возила детей Анна 
Кузнецова по пору-
чению президента 
страны. Кузнецова 
лично ездит в «горя-
чие точки» и орга-
низует эвакуацию 
детей. Опыт России 
вызывает заинтере-
сованность мирово-
го сообщества, под-
черкнули омбуд-
смены СНГ. В связи 
с этим Кузнецова предложила «объединить усилия с 
детскими омбудсменами СНГ». Что нашло среди них 
понимание. 

Также детские правозащитники договаривались 
об упрощении обмена информацией между странами 
СНГ по текущим вопросам защиты прав детей. Напри-
мер, накануне совещания детские омбудсмены России 
и Узбекистана содействовали тому, что две осиротев-
шие девочки из Узбекистана были переданы удочерив-
шей их тете в Россию, а двухмесячный малыш из Дома 
малютки в Москве передан в Узбекистан, в семью его 
усыновителей. Такая практика будет расширяться бла-
годаря подписанию меморандумов о взаимодействии 
детских омбудсменов СНГ с омбудсменами Финлян-
дии, Киргизии, Казахстана и Абхазии. 

Еще участники совещания выразили желание из-
учать опыт России в продвижении института детского 
омбудсмена, который, несмотря на небольшой аппа-
рат — 30 человек, где на сотрудника приходится по од-
ному миллиону детей, объединяет вокруг себя Совет 
отцов, детские НКО, Юнармию и молодежное движе-
ние ОНФ, образовав команду защиты детства.

— Желание омбудсменов объединиться доказало, 
что тема защиты детей не имеет границ и независима 
от национальных особенностей, культуры и норматив-
ной базы. Наши страны говорят на одном языке, когда 
речь идёт о защите детей, — резюмировала Анна Кузне-
цова по итогам совещания.  

Анна Кузнецова: Страны СНГ говорят на одном языке, 
когда речь идет о защите детей. 

Тема защиты 
детей не имеет 
границ и незави-
сима от нацио-
нальных особен-
ностей, культуры 
и нормативной 
базы

А К Ц Е Н Т

Александр Мавриди рассказал, 
что прятался в заброшенных зданиях, 
а перед задержанием скрывался 
в храме в Митине

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2169324
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В России будет 
создана база 
телефонных 
номеров 
мошенников

АБОНЕНТ 
ИЗВЕСТЕН
Иван Петров

В России в скором времени по-
явится единая база номеров 
телефонов мошенников. Ини-
циатива родилась в трех ведом-
ствах — МВД, Центробанке и Ро-
скомнадзоре. Их представите-
лями она и будет реализована. 

Уже создана рабочая группа 
для разработки такой базы. О 
начале работы группы во втор-
ник на «круглом столе» Обще-
российского народного фронта 
(ОНФ) сообщил старший опе-
руполномоченный Бюро специ-
альных технических мероприя-
тий (БСТМ) МВД России Григо-
рий Матусевич. При этом поли-
цейский не стал скрывать, что 
разработчики находятся толь-
ко «в начале пути». 

А накануне в МВД России 
рассказали, как телефонные 
мошенники чаще всего обчи-
щают банковские счета росси-
ян. Например, нередко сред-
ства исчезают со счетов после 
звонков лжесотрудников бан-
ка, предлагающих оформить 
онлайн-заявку на кредит или 
перевести накопления на «за-
щищенный» счет якобы из-за 
попыток списания мошенни-
ками. 

Для вывода денег со счета 
используются полученные от 
жертвы преступления реквизи-
ты банковских карт и пароли из 
CMC-сообщений.

Еще один популярный сей-
час у мошенников способ, по 
данным полицейских, — это по-
хищение средств под видом со-
трудников правоохранитель-
ных органов. 

«Злоумышленники похища-
ют деньги, убеждая потерпев-
ших в том, что их банковские 
счета скомпрометированы и 
для сохранения средств необ-
ходимо срочно перевести их на 
так называемые резервные сче-
та, которые в действительнос-
ти подконтрольны преступни-
кам», — сообщили в Министер-
стве внутренних дел.  
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В МИРЕ

СЛИШКОМ МНОГО 
ЕВРОПЫ
Ариадна Рокоссовская

Премьер Польши Матеуш Моравецкий выступил про-
тив дальнейшего углубления европейской интеграции. 
«Это тупиковый путь», — сказал он в интервью немец-
кой газете Frankfurter Allgemeine Zeitung.

«Если Евросоюз хочет выжить, если хочет быть 
сильным, он должен оставаться союзом суверенных 
государств, Европой отечеств, уважающих свои тради-
ции и культуру», — сообщил Моравецкий. По его сло-
вам, попытки навязать входящим в ЕС странам соци-
альную и культурную интеграцию, «продвигаемую не-
которыми по идеологическим причинам», приведут к 
обратному эффекту.

Стоит заметить, что это интервью, приуроченное 
к прощальному визиту в Польшу канцлера ФРГ Анге-
лы Меркель, совпало по времени с судебным иском 
Еврокомиссии против Польши. Брюссель требует от 
Варшавы остановить судебную реформу, которая на-
рушает общеевропейские принципы правового госу-
дарства, и собирается прибегнуть к весьма ощутимым 
штрафам. Летом 2020-го года, когда на внеочередном 
саммите ЕС был одобрен общий бюджет на 2021-2027 
годы, и на помощь странам, наиболее пострадавшим от 
пандемии, было выделено 750 миллиардов евро,  стра-
ны-члены ЕС договорились об увязке выплат из фон-
да с соблюдением стандартов правового государства 
и базовых европейских ценностей. Кроме того, поль-
ские регионы, парламенты которых приняли поста-
новления, декларации или резолюции, затрагивающие 
права ЛГБТ-сообществ, в начале сентября получили 
от Еврокомиссии предупреждение, что игнорировать 
европейские ценности и при этом получать деньги из 
общего фонда восстановления экономики не получит-
ся. Очевидно, это и стало причиной евроскептическо-
го заявления Моравецкого, ведь от материальных ев-
ропейских ценностей поляки отказываться не спешат. 
Напротив, польский премьер подчеркнул в том же ин-
тервью, что выступает за еще более тесное экономиче-
ское сотрудничество между странами единой Европы. 
А также, по его словам, Польша заинтересована в со-
здании настоящей европейской армии, которая была 
бы в состоянии защитить страны союза «с юга, востока 
и севера».  

СОБАКИ ОСТАЛИСЬ 
В КАБУЛЕ
Константин Волков

История со служебными собаками, оставленными в 
международном аэропорту Кабула во время спешной 
эвакуации войск международной коалиции из Афга-
нистана в конце августа, наделала много шума. Неко-
торые организации по охране животных потребовали 
немедленно вывезти животных. Например, президент 
американской гуманитарной организации American 
Human Робин Ганзерт заявила, что она «опустошена 
сообщениями, что американское правительство ухо-
дит из Кабула и оставляет после себя храбрых амери-
канских военных служебных собак, которые будут 
подвергаться пыткам». Кому и зачем надо пытать со-
бак, она не уточнила. Однако Пентагон заявил в начале 
сентября, что военные не бросали собак в Кабуле.

Как выяснилось, в аэропорту афганской столицы 
действительно осталось порядка 30 служебных собак, 
часть из них находилась в тренировочном центре в 
секторе аэропорта, контролируемом американцами, 
а часть — на территории афганской полиции. Агентст-
во Франс Пресс сообщает со ссылкой на работающего 
в аэропорту в настоящее время сотрудника служб без-
опасности Хевада Азиза, что оставленные собаки были 
спасены, накормлены и сейчас продолжают обучение 
в аэропорту. Компания GAAC из ОАЭ, которая занима-
ется с ноября 2020 года обеспечением безопасности в 
воздушной гавани Кабула, предполагает использовать 
доставшихся ей собак для поиска взрывчатки и нарко-
тиков. Глава тренировочного центра Мохаммад Мурид 
в свою очередь заявил, что «мы тренируем, кормим со-
бак, ухаживаем за ними».

В начале сентября из Кабула в Лондон доставили 
чартерным рейсом около 150 собак и кошек из ранее 
созданного в Афганистане убежища Nowzad Animals 
для собак, кошек и ослов. Основательница убежища 
Лорейн Эдвардс рассказала BBC, что ей удалось вывез-
ти чартером 68 сотрудников организации, а также жи-
вотных. При этом она специально подчеркнула, что со-
баки и кошки не занимали в самолете места, предназ-
наченные для людей.  

КЛИМАТ 
И МЕТОД «МУ-МУ» 
Марина Алешина

Чего только не придумывают лучшие умы планеты 
для борьбы с глобальным потеплением. Как пишет 
Spiegel online, немецкие ученые (и здесь они дали 
фору британским) несколько недель работали над 
тем, чтобы... приучить стадо коров к «горшку». Цель 
эксперимента — уменьшить попадание в почву азота, 
который содержится в отходах с животноводческих 
ферм и приводит к выбросу парниковых газов. В ито-
ге парнокопытные действительно сообразили, как со-
вершать туалет «цивилизованно», а не где попало. Ну, 
а британские ученые, конечно же, не удержались и 
сообщили об этом выдающемся открытии в журнале 
Current Biology. 

«Это не шутка», — говорится в отчете новозеланд-
ского Университета Окленда, чьи специалисты ра-
ботали вместе с немецкими коллегами из Института 
биологии сельскохозяйственных животных. Они ото-
брали для опыта 16 телят. Их стойло выкрасили в при-
ятный глазу зеленый цвет, чтобы животные помень-
ше стрессировали. Всякий раз, когда они справляли 
нужду в специально отведенном закутке, телятам в 
качестве поощрения выдавали их любимое ячменное 
пюре или сладкий напиток. А вот если ленились «хо-
дить на горшок», их ошейники вдруг начинали непри-
ятно вибрировать. Нерадивых учеников также могли 
остудить легким душем. Впрочем, зоологи уверяют, 
что тренировки под кодовым названием «метод Му-
Му» не причиняли молодым коровам ни телесных 
страданий, ни душевных мук. Через 15 дней обнару-
жилось, что животные не только понимают, чего от 
них хотят люди, но действительно способны «потер-
петь», чтобы дойти до туалета. По крайней мере, со-
знательность проявили 11 участников эксперимента. 
Остальным, вероятно, просто нужно больше времени. 
«Я и не сомневался, что они научатся пользоваться 
туалетом! Почему бы и нет?» — с гордостью говорит о 
своих подопечных зоопсихолог Ян Лангбайн. И меч-
тает, что в один прекрасный день коровы всего мира 
стройными рядами начнут совершать осознанные ги-
гиенические процедуры во имя уменьшения парнико-
вого эффекта на планете. «В общем-то мы понимаем, 
почему нас иногда называют безумными учеными», — 
пошутил один из его коллег.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Знаменитую Триумфальную арку полностью задрапировали

Перформанс в центре Парижа
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Е
ще несколько дней и зна-
менитая Триумфальная 
арка будет полностью за-

драпирована 25 тысячами ква-
дратных метров серебристого 
полотна с голубым отблеском.

С минувшего воскресенья 
на одной из главных достопри-
мечательностей французской 
столицы трудятся свыше ста 
рабочих, чтобы придать закон-
ченный вид проекту американ-
ского художника с болгарски-
ми корнями Христо Явашева.   
По большому счету, как и заду-
мано, остается лишь опоясать  
монумент красной трехкило-
метровой лентой, чтобы при-
дать ему эффект  гигантской 
праздничной упаковки.

Этот  экстраординарный 
перформанс в центре Парижа 
должен был состояться еще в 
апреле 2020 года, но из-за ко-
ронавирусной пандемии при-
шлось перенести сроки. Само-
му художнику, который мечтал 
об этом событии еще с прошло-
го века,  не суждено принять 
участие в его реализации: в 
возрасте 84 лет он скончался в 
Нью-Йорке. Так что  воплощать 
проект в жизнь пришлось бли-
жайшему помощнику Христо  
племяннику Владимиру.

Надо сказать, что преобра-
женная достопримечатель-
ность Парижа — заключитель-
ная в серии проектов, принес-
ших художнику-мегаломану 

всемирную известность. В свое 
время он обернул  целиком 
берлинский Рейхстаг в сере-
бристую ткань, чем вызвал  го-
рячие споры  в  Германии. Вме-
сте с женой Жан-Клод реали-
зовал действо под названием 
«Окруженные острова», ког-
да в Бискайском заливе розо-
вой тканью по периметру были 
охвачены 11 искусственных 
островов.

В Париже до сих пор помнят 
проект «Обернутый Новый 
мост» («Понт-Нёф», самый 

старый столичный каменный 
мост), на что  ушло 40 тысяч 
квадратных метров шелкови-
стой  золотисто-песчаной ма-
терии. Местная публика с вос-
торгом восприняла  тот фан-
тастический  перформанс. А 
сейчас?

Реакция далеко не одноз-
начная. Одни хвалят, другие 
ругают. К примеру, жительни-
ца  XVI  округа Мишель, что жи-
вет по близости и  каждый день 
приходит на площадь Этуаль-
Шарль де Голль, где располо-

жена арка, не скрывает своего 
восхищения: «Титаническая 
работа.  Великолепный пода-
рок от Христо, тем более, если 
учесть, что город не потратил 
на него ни цента». И действи-
тельно, все работы, а это 14 
миллионов евро,  были профи-
нансированы за счет частных 
средств, полученных от про-
дажи  рисунков, макетов, ли-
тографий художника. С ней со-

гласен  историк и журналист 
Тома Снегарофф. Он полага-
ет, что художнику удалось до-
биться искомого результата — 
«привлечь внимание к истори-
ческому памятнику, ценность 
которого увидится по-новому 
сразу после того, как покров 
будет снят». Отметим, что про-
ект простоит две недели, а по-
сле драпировку уберут.

Однако у многих проект  
вызвал неподдельное раздра-
жение. Так, архитектор  Карло 
Ратти потребовал немедленно 
прекратить упаковывать арку: 
«Какое расточительство!  Все 
говорят об экологии, а тут ты-
сячи метров ткани пускают в 
расход…»  Другим перформанс 
не нравится  по эстетическим 
соображениям.  Среди них па-
рижанин  Седрик  Дюдьезер, 
который написал в «Твитте-
ре»: «Извините за вульгар-
ность, но решение завернуть 
Триумфальную арку в туалет-
ную бумагу — бредовая  идея».

Некоторые же противники 
проекта во всем винят париж-
ского мэра Анн Идальго, дав-
шую «добро» на проект. «Тем 
самым Идальго хочет разру-
шить благородный облик Па-
рижа. С ее подачи арку поме-
стили в мешок для мусора, — 
считает видный журналист 
Андре Беркофф и добавляет, 
намекая на решение Идаль-
го  участвовать в  предстоя-
щих президентских выборах: 
— Туда же она готова отправить 
всю Францию».  

С МЕСТА  

СОБЫТИЙ

Что ждет 
иностранцев  
в аэропорту 
Токио

«БЭНТО» 
ПОД МУЗЫКУ 
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

Японию в настоящее время 
нельзя посетить по туристиче-
ской визе. Вместе с тем власти 
Страны восходящего солнца 
продолжают принимать зару-
бежных граждан, которые жи-
вут и работают на японском 
архипелаге по долгосрочной 
визе. Даже при наличии свежего 
ПЦР-теста по прибытии в Токио 
нужно запастись терпением и 
подготовиться к процедурам, на 
которые уйдет как минимум не-
сколько часов. В основном это 
заполнение разного рода анкет. 
После этого гостей японского 
архипелага отправят на сдачу 
очередного теста на COVID-19. 
В случае отсутствия в пробах 
инфекции персонал аэропор-
та попросит прибывших пас-
сажиров установить на смар-
тфоны несколько приложений, 
с помощью которых в течение 
двухнедельного карантина ка-
рантинные службы будут осу-
ществлять социальный монито-
ринг приехавших.  С помощью 
девайса после получения соот-
ветствующих push-уведомле-
ний необходимо будет ежеднев-
но отправлять свою текущую 
геопозицию, заполнять анкету 
здоровья, а также отвечать на 
видеозвонки. Причем вызовы 
производятся как в автомати-
ческом режиме, в ходе которых 
ваше изображение в течение 30 
секунд записывает робот, так 
и операторами, которые само-
стоятельно справляются о те-
кущем самочувствии наблюда-
емых.  После завершения всех 
формальностей прибывших ор-
ганизованными группами рас-

саживают по автобусам и от-
правляют на трехдневный ка-
рантин в гостиницы, которые 
расположены неподалеку от 
Токио. Это касается граждан, 
которые прилетели из Москвы, 
Санкт-Петербурга и ряда дру-
гих субъектов нашей страны. В 
отелях постояльцев размещают 
в компактных, но довольно уют-
ных номерах с телевизором, 
душем, небольшим холодиль-
ником и чайником. В процессе 
изоляции японская сторона за 
свой счет обеспечивает гостей 
трехразовым питанием. Еда до-
вольно простая. Как правило 
это комплексные наборы, в ко-
торых можно найти рис, мясо 
или рыбу, макароны с майоне-
зом, кусочки овощей, дольки 
фруктов и даже небольшие пи-
рожные. Все красиво упакова-
но в традиционные коробочки 
«бэнто», которые доставляются 
в номера бесконтактно. Можно, 
кстати, во время регистрации в 
гостинице заказать вегетариан-
ское или халяльное питание.

Пакеты с едой персонал 
оставляет на ручках дверей с 
внешней стороны, после чего 
через систему оповещения по 
громкой связи информиру-
ет постояльцев о возможно-
сти забрать продукты. Когда в 
7.30 утра в номере раздается 
короткая музыкальная застав-
ка и дважды на японском и ан-
глийском языках повторяется 
сообщение о необходимости 
забрать завтрак, нужно при-
знаться, чувствуешь себя не 
вполне комфортно.

Кстати, в ходе прохождения 
карантина в гостинице с помо-
щью интернет-магазинов мож-
но заказывать доставку самых 
разных товаров, включая на-
питки, книги и многое другое. 
Под ограничения попадают го-
рячие блюда. Персонал отеля 
оповестит по телефону о при-
бытии курьера, после чего са-
мостоятельно поднимет заказ и 
оставит у дверей номера. На тре-
тий день пребывания в отеле вас 
попросят повторно сдать тест на 
коронавирус и  в случае отсутст-
вия инфекции обозначат время 
посадки в заказные автобусы до 
аэропорта. Из воздушной гава-
ни нужно будет добраться до ме-
ста дальнейшего продолжения 
изоляции. При этом использо-
вать общественный транспорт 
для таких поездок нельзя.  

СОБЫТИЕ Сессия Генассамблеи ООН начала работу 
в Нью-Йорке в гибридном формате

Вышел Байден 
из офлайна

Игорь Дунаевский 

В 
Нью-Йорке стартова-
ла 76-я сессия Гене-
ральной ассамблеи 
ООН, непохожая ни 
на одну из предыду-
щих. В силу сохраня-
ющихся санитарных 
ограничений это и не 
слет мировой дипло-

матии в привычном масштабе, 
но и не полностью виртуаль-
ная сессия, как было из-за пан-
демии в прошлом году. Органи-
заторы придумали что-то сред-
нее, стремясь соблюсти баланс 
между стремлением вернуться 
к норме и нежеланием превра-
тить мероприятие в «суперрас-
пространителя» коронавируса.

Открытие сессии проходит 
по большей части в виртуаль-
ном режиме. Постпред США 
при ООН Линда Томас-Грин-
филд на правах принимающей 
стороны рекомендовала деле-
гациям подумать над тем, что-
бы и в основных мероприятиях 
участвовать в онлайн-формате. 
При этом президент США Джо-
зеф Байден, для которого это 
первая возможность выступить 
на сессии в качестве президен-
та США, решил не упускать эту 
возможность. Его прибытие и 
речь запланированы на 21 сен-
тября.

Большинство членов ООН 
также очно поучаствуют в круп-
нейшем международном собы-
тии года. «Большое яблоко», как 

называют Нью-Йорк, готовит-
ся к приему более 120 глав госу-
дарств и правительств, а также 
более двух десятков министров 
иностранных дел. Личное при-
сутствие высоких гостей, ко-
нечно, выглядит сигналом о воз-
вращении к нормальной жизни. 
Хотя говорить о победе над ко-
видом рано, во многих странах 
накопилась усталость от каран-
тинов. И дипломатия не исклю-
чение. В прошлом году панде-
мия фактически сорвала торже-
ства по случаю 75-летнего юби-
лея ООН.

Общеполитическая дискус-
сия с участием глав государств 
и правительств пройдет с 21 по 
27 сентября. Россию будет пред-
ставлять глава МИД Сергей Лав-
ров, чье выступление запланиро-
вано на 25 сентября. «Вследствие 
улучшения эпидемиологической 
обстановки министр, равно как 
и многие его коллеги из других 
стран, примет участие в рабо-
те предстоящей сессии в очном 
формате, а также проведет на 
полях ее общеполитической ди-

скуссии целый ряд двусторонних 
встреч с зарубежными партнера-
ми», — рассказали в МИД России.

Для снижения концентрации 
гостей в коридорах штаб-квар-
тиры ООН в этом году часть дву-
сторонних встреч, которые тра-
диционно проводятся на полях 
мероприятия, перенесут в дип-
миссии. Дабы уберечь высоко-
поставленных гостей от распро-
страняющегося в США дельта-
штамма COVID-19, организато-
ры принимают и другие меры 
предосторожности. Все двери от-
кроют для бесконтактного про-
хода, потоки гостей оптимизи-
руют во избежание больших ско-
плений людей. В штаб-кварти-
ре ООН все обязаны соблюдать 
масочный режим и информиро-
вать о статусе вакцинации. Кро-
ме того, часть персонала обязали 
сделать прививку, а также прохо-
дить тестирование.

От членов делегаций не будут 
требовать вакцинации для уча-
стия в основных мероприятиях. 
Но непривитым и тем, кто вак-
цинировался не сертифициро-

ванными в США препаратами, 
придется столкнуться с ограни-
чениями. Например, при посе-
щении местных кафе и рестора-
нов, включая и кафетерий ООН, 
где установили табличку с тре-
бованием к посетителям предо-
ставлять подтверждение вакци-
нации.

Вокруг штаб-квартиры ООН 
обстановка выглядит более при-
вычной. Все последние дни у ее 
стен проходили демонстрации 
из-за ситуации в Афганистане. 
Ближе к началу сессии к зданию 
начали стягивать правоохрани-
телей, они устанавливают загра-
ждения, а к моменту прибытия 
высоких гостей соседние улицы 
полностью перекроют. К зданию 
смогут подойти только те, кто по-
лучит аккредитацию.

Как следует из инструкции на 
сайте организаторов, перечень 
СМИ, которым предоставят до-
ступ в здание, в этом году замет-
но урежут. Из журналистов там 
смогут работать только постоян-
но аккредитованные при ООН, 
а также ограниченное число ре-
портеров, прибывающих с деле-
гациями.

Если говорить о повестке, 
то после августовских событий 
ключевой политической темой 
является ситуация в Афганиста-
не. Захватившее власть в стране 
движение «Талибан» (запреще-
но в РФ) пытается навести поря-
док, запустить работу госинсти-
тутов и экономики. Но гумани-
тарная обстановка в стране тя-

желая, а туманные перспективы 
международного признания но-
вых властей осложняют ситуа-
цию. Какую роль сыграет ООН — 
тема для дискуссии. Пока же ген-
сек всемирной организации Ан-
тониу Гутерриш под эгидой до-
норской конференции в Женеве 
запустил сбор около 600 милли-
онов долларов на помощь афган-
скому населению.

Отдельный вопрос, который 
аккредитационный комитет бу-
дет решать в октябре-ноябре, 
это кого теперь считать предста-
вителем Афганистана при ООН. 
Нынешний постпред Гулям Ис-
хакзай был назначен предыду-
щим правительством, которое 
свергли талибы. Тем не менее он 
будет считаться представителем 
Афганистана на неделе высокого 
уровня.

Кроме того, как сообщила 
газета The Washington Post, на 
полях сессии США планируют 
22 сентября отдельно прове-
сти международный саммит по 
борьбе с пандемией и вопросам 
вакцинации. Среди планируе-
мых для обсуждения тем — по-
ставки вакцин в развивающие-
ся страны, расширение их про-
изводства, международная ко-
ординация для исследований и 
разработок по COVID-19. Как 
сообщает axios.com, среди при-
глашенных на саммит — Россия, 
Китай и Индия.   

После прибытия делегаций все 
двери в штаб-квартире ООН откроют 
для бесконтактного прохода.

Одно из главных украшений Парижа 
спрячут под серебристым полотном 
и обернут красной лентой. 

А К Ц Е Н Т

Прибытие в Нью-Йорк высоких гостей 
контрастирует с прошлогодним вирту-
альным форматом и выглядит сигналом 
о возвращении к нормальной жизни

Во время изоля-
ции японская сто-
рона за свой счет 
обеспечивает 
гостей трехразо-
вым питанием 

— Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2169276
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НЕ МОРОЧЬТЕ МНЕ 
ГОЛОВУ!
В минувшую субботу ученые многих специальностей 
в разных странах отмечали свой профессиональный 
праздник — Международный день когнитивной нау-
ки. Выбор даты связан со знаменитым симпозиумом в 
Массачусетском технологическом институте, состо-
явшемся 65 лет назад, в сентябре 1956 года. Именно 
11 сентября его участники выслушали и обсудили три 
доклада — «Магическое число 7+-2» психолога-экспе-
риментатора Джорджа Миллера, «Три модели языка» 
лингвиста Ноама Хомского и программное выступле-
ние специалистов в области компьютерного модели-
рования и искусственного интеллекта Аллена Ньюэлла 
и Герберта Саймона (будущего нобелевского лауреа-
та по экономике). В этот день Джордж Миллер, один из 
основателей когнитивной науки, сформулировал не-
обходимость комплексного подхода к исследованию 
проблем познания. 
Эту дату можно 
считать отправной 
точкой в процес-
се формирования 
нового научного 
универсализма, не-
когда существовав-
шего в античную и 
средневековую эпо-
хи, но рассыпавше-
гося на сотни науч-
ных специализаций 
со времени Высоко-
го Возрождения.

11 сентября 2021 года мне посчастливилось встре-
титься в студии программы «Агора» (телеканал «Куль-
тура») с выдающимися российскими учеными, которые 
занимаются исследованиями мозга и человеческого со-
знания, — директором Института когнитивных исследо-
ваний СПбГУ Т. Черниговской, руководителем департа-
мента психологии факультета социальных наук Высшей 
школы экономики М. Фаликман, директором Институ-
та перспективных исследований мозга МГУ К. Анохи-
ным, заведующим лабораторией нейрофизиологии и 
нейроинтерфейсов биологического факультета МГУ А. 
Капланом, главным научным сотрудником Института 
высшей нервной деятельности и нейрофизиологии РАН 
П. Балабаном и профессором философского факультета 
МГУ В. Васильевым. Сознательно назвал их профессио-
нальную принадлежность, так как они представляют те 
научные дисциплины, которые, как полагал Г. Гарднер, 
автор понятия «множественный интеллект», должны 
быть положены в основу когнитивной науки, этой син-
тетической сферы знания. Только в комплексе этих наук 
можно приблизиться к разгадке проблем разума и со-
знания, которые, возможно, дадут подсказку для ответа 
на более широкий вопрос: «Что есть человек?» Правда, 
даже его поверхностное обсуждение потребует привле-
чения более широкого круга специалистов.

От девиза Сократа «Познай самого себя» и поисков 
определения идентичности человека, над которым ло-
мали голову его ученики во главе с Платоном, прош-
ли тысячелетия. Философы и естествоиспытатели, ме-
дики, экономисты, антропологи и историки пытались 
найти ответ, который бы удовлетворил человечество. 
Но всякий раз он оказывался достаточно условным. 
Приемлемым для одной науки и совершенно негодным 
для другой. Поиск ответа на этот вопрос, как отметил 
К. Анохин, с точки зрения познания мозга, разума и со-
знания человека вообще находится в зачаточном состо-
янии. Он предлагает принципиально новый подход к 
исследованиям этих субстанций, полагая, что наш мозг 
является не только биологическим, но и психическим 
феноменом, требующим особых методов его изучения. 
А это требует совместных усилий ученых, владеющих 
разными методами познания, включая, как справедли-
во заметила Т. Черниговская, не только лингвистов, ан-
тропологов и психологов, но и философов.

Еще Н. П. Бехтерева, выдающийся российский ней-
рофизиолог, почти 30 лет возглавлявшая Институт моз-
га человека РАН, считала его самым загадочным объ-
ектом в обозримой 
нами части Вселен-
ной. 100 миллиар-
дов нейронов наше-
го мозга вступают 
друг с другом в мно-
жественные связи, 
количество которых 
превосходит число 
частиц, которые мы 
способны наблю-
дать во внешнем 
мире. Попытать-
ся прикоснуться к 
этим сцеплениям, 
предварительно проникнув в каждый нейрон, — задача, 
которая искушает многих исследователей, но пока они 
находятся лишь на дальних подступах к ее решению.

Именно поэтому стоит опасаться поспешных ут-
верждений о том, что мы достаточно хорошо понимаем 
природу поведения человека, мотивации его поступ-
ков. Все это несводимо к простым физиологическим 
или социальным процессам. Помимо так часто упоми-
наемой «химии» здесь действуют иные процессы, хра-
нящие свои тайны. Конечно, легче думать, что человек 
раб простых интересов — жажды власти, денег, удовлет-
ворения плотских страстей. Но на самом деле все куда 
сложнее и неопределеннее. Именно поэтому нередко 
обрываются причинно-следственные связи, которые 
подчинены формальной логике.

Так что персональные данные, за которыми сегодня 
не охотятся только ленивые, те самые данные, что ис-
пользуют крупные корпорации, производящие беско-
нечное множество товаров и услуг, стремящиеся при-
нудить нас к выбору без выбора, имеют дело лишь с 
поверхностной, ничтожно малой электронной копией 
нашего «я». Понятно, что проникновение в разум и со-
знание человека занимает их куда больше. Поэтому ис-
следования в области мозга, на которые в мире тратят 
куда больше средств, чем на решение каких-то иных на-
учных проблем, представляют огромный интерес и еще 
большую опасность.

Сможет ли биоэтика выработать охранную грамоту 
человечеству, пресекая любые несанкционированные 
самим человеком вмешательства в его мозг и сознание? 
Боюсь, что мы не получим утешительного ответа. Даже 
конституционные ограничения, предупреждающие по-
добную практику, а они существуют во многих странах 
мира, в том числе и в России, не способны дать гаран-
тию индивидуальной безопасности. Слишком велико 
искушение получить возможность управлять сознани-
ем человека. Но для всякого яда в конце концов находят 
и противоядие. А научную мысль, как известно, остано-
вить невозможно.  

Наш мозг не толь-
ко биологический, 
но и психический 
феномен, требую-
щий особых мето-
дов его изучения

100 миллиардов 
нейронов нашего 
мозга ежесекун-
дно вступают друг 
с другом в множе-
ственные связи

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВСОБЫТИЕ

В Москве 
наградили 
юных 
писателей

ПОКАЗАЛИ 
«КЛАСС!»
Наталья Лебедева

За победу во Всероссий-
ском литературном конкурсе 
«Класс!» боролись более 12,5 
тысячи школьников со всей 
страны. На финал в Москву по-
пали 50 лучших, сумевших 
пройти строжайший отбор ре-
гиональных экспертов и впе-
чатлить членов-жюри — извест-
ных писателей. В столице их 
ждали мастер-классы с писате-
лями Майей Кучерской, Ольгой 
Славниковой, Мариной Степ-
новой, Ниной Дашевской, Оле-
гом Швецем, Алексеем Олейни-
ковым и Дмитрием Быковым и 
итоговое испытание — творче-
ское эссе.

С первых же часов, прове-
денных вместе, ребята из кон-
курентов превратились в дру-
зей. Бесконечные разговоры о 
любимых книгах и авторах, об-
суждение фильмов и музыки. 
Талантливые, не по-детски рас-
судительные, удивляющие нео-
жиданными образами и неверо-
ятными поворотами сюжета — 
каждый из 50 заслуживал побе-
ды. Но строгие условия конкур-
са требовали от жюри выбрать 
шестерых.

Победителями третьего се-
зона конкурса «Класс!» стали 
Евгений Васин из Новосибирс-
ка, Мария Сафонова из Дубны, 
Екатерина Святохина из Воро-
нежской области, Елизавета 
Емельянова из Москвы, Юлия 
Волобуева из Московской об-
ласти и Дарья Серова из Сык-
тывкара. Дарья также получи-
ла спецприз от жюри — возмож-

ность издать сборник своих рас-
сказов. Для девушки, мечтаю-
щей стать географом, это стало 
большой неожиданностью, но 
пришлось пообещать, что рас-
сказы будут написаны, а кни-
га издана. Ее «Модельяни», так 
впечатлившего жюри, и расска-
зы других финалистов можно 
прочитать на сайте конкурса 
«Класс!».

Алексей Абаев из Краснодар-
ского края с рассказом «Тиши-
на в библиотеке» получил приз 
читательских симпатий. А Со-
фья Перелыгина за видеоролик, 
сумевший сильнее всего рас-
смешить жюри, получила приз 
в новой номинации «Выйди из 
класса!».

Члены жюри потом оправ-
дывались, что талантливых рас-
сказов было много, просто кто-
то оказался чуть более везучим. 
Ольга Славникова говорила 
о том, что ребята поразили ее 
очень зрелыми и прекрасно на-
писанными текстами. 

Нина Дашевская посовето-
вала юным писателям не терять 
собственную интонацию и на-
полнять жизнь разными собы-
тиями. «Занимайтесь тем, что 
вам интересно, пробуйте, эк-
спериментируйте, приобре-
тайте новый опыт, который не-
пременно отразится в ваших 
текстах. Для писателя большой 
плюс, когда в его жизни много 
увлечений», — сказала она.

Майя Кучерская поблагода-
рила учителей, родителей, стар-
ших товарищей, которые были 
рядом и поддерживали ребят. 
«Благодаря им вы оказались 
здесь, — обратилась она к фина-
листам. — В вашем юном возра-
сте неважно, станете ли вы в бу-
дущем писателями или нет. Го-
раздо важнее, что вы просто пи-
шете. Поверьте, с помощью сло-
ва можно творить чудеса».

Григорий Служитель, актер, 
музыкант и писатель, сумев-
ший получить главную литера-
турную премию станы «Боль-
шая книга» за свой дебютный 
роман, напомнил о том, что в 
нашем мире много всего инте-
ресного, что может принести 
радость и даже стать судьбой. 
«Пишите больше, слово помога-
ет лучше понять что-то важное 
про себя. А это гораздо ценнее, 
чем любая награда», — сказал он 
и вручил специальный диплом 
«За талантливую многогран-
ность и многогранность талан-
та» Алексею Крайзелю, ему уда-
лось стать финалистом сразу и в 
основном конкурсе с рассказом 
«У края», и в номинации «Вый-
ди из класса».  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК На каких условиях публика будет попадать 
в Большой театр в новом сезоне

В театр по карте

Ирина Муравьева

О
б этом на «Деловом 
завтраке» в «РГ» 
рассказали руко-
водители Большого 
театра — генераль-
ный директор Вла-
димир Урин, музы-
кальный руководи-
тель и главный ди-

рижер Туган Сохиев, художе-
ственный руководитель балет-
ной труппы Махар Вазиев. Тра-
диционная встреча в редакции 
«РГ» состоялась сразу после 
открытия нового, 246-го сезо-
на театра:

У вас большие планы на новый 
сезон: девять премьер, сов-
местная работа с Метропо-
литен, европейские и россий-
ские гастроли. Складывается 
ощущение, что пандемия об-
ходит  Большой театр сто-
роной. Но к чему должна быть 
готова публика, которая при-
дет в новом сезоне в театр? В 
Метрополитен, например, и 
артисты, и техперсонал обя-
заны привиться.  

ВЛАДИМИР УРИН: При тех требова-
ниях, которые сегодня сущест-
вуют по посещению любых теа-
трально-зрелищных мероприя-
тий, у нас есть выбор: либо мы 
переходим на QR-коды, кото-
рые люди должны предъявлять,   
и тогда мы можем  заполнять 
зал полностью, либо, как сей-
час, будем  заполнять зал с огра-
ничениями — на 50 процентов. 
Мы пока выбрали второй путь. 
И дело не в том, что мы — Боль-
шой театр. У нас одновременно 
работают Историческая сцена, 
Новая сцена, Бетховенский зал 
и Камерная сцена, и  нам надо 
продавать три тысячи билетов 
каждый день. Поэтому мы вни-
мательно следим за тем, какое 
количество людей привилось, и 
как только ситуация с вакцина-
цией изменится в лучшую сто-
рону, мы сможем перейти на 

QR-коды. Я думаю, что в итоге 
весь мир пойдет по этому пути. 
Но пока у нас все остается, как 
было: естественно, с соблюде-
нием  необходимых норм и за-
грузкой зала на 50 процентов. 

Обстановка внутри театра 
будет иметь какие-то огра-
ничения  для зрителя?  

ВЛАДИМИР УРИН: Обязательное на-
личие масок. Мы этого требу-
ем. Напоминаем об этом на вхо-
де в театр и перед началом спек-
такля. Но люди  уже расхолоди-
лись: как только свет в зале га-
снет,  снимают маски. Это един-
ственное ограничение для пу-
блики, которое у нас есть.  Раз-
умеется, билеты мы продаем  с 
учетом необходимой дистанции. 

В первый же день нового сезона 
в афише Большого театра по-

явился спектакль  с маркиров-
кой «Пушкинская карта». На 
презентации этого проекта 
сразу возник вопрос: хватит 
ли трех тысяч рублей, чтобы 
купить билет в Большой те-
атр? Какие спектакли мож-
но будет посмотреть в Боль-
шом театре по этой карте? 
Как сам театр относится к 
этой программе? 

ВЛАДИМИР УРИН: В Москве еще  до 
«Пушкинской карты» суще-
ствовала программа Департа-
мента культуры, по которой 
школьники имели право бес-
платного посещения театра, 
хотя организована она была 
по-другому. Теперь такую воз-
можность получила вся страна. 
Конечно, Большой театр участ-
вует в «Пушкинской карте». У 
нас и свои программы сущест-
вуют: «Большой — студентам» и  
«Большой — молодым». Что та-
кое «Большой — молодым»? Это 
когда цена билета становится в 
десять раз меньше. И если рань-
ше мы показывали по этой про-
грамме  четыре-пять спекта-
клей в год, то в прошлом «пан-
демийном» сезоне — десять. Что 

касается «Пушкинской карты», 
то по ней можно посмотреть 
практически все спектакли, ко-
торые не ограничены по возра-
сту 16+ и 18+.  В первый же день 
работы «Пушкинской карты» у  
нас было куплено большое ко-
личество билетов, и билеты по 
цене в пределах выделенной на 
карту суммы у нас есть. Это хо-
рошее дело: материальная по-
мощь государства, чтобы у всех 
молодых людей была возмож-
ность приобщиться к культуре. 
Но мы должны понимать, что 
могут начаться злоупотребле-
ния этой историей. Поэтому 
надо попытаться сделать так, 
чтобы возможность прийти в 
Большой театр по этой карте 
была реальной.  

Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ».

СКАЗКА СКАЗОК Необыкновенное происшествие с автором «Ёжика в тумане» 
в тургеневском Спасском-Лутовинове

Как там белая лошадь?
Игорь Вирабов

Т
уман, как всем известно, — 
это кисель из мелких ка-
пель, повисших в воздухе. 

Одна вода, и никаких загадок.
Еще, бывает, у кого-нибудь 

найдут туманную загадочность 
во взгляде — на это всякий оку-
лист ответит: тут одна физио-
логия и тоже никаких секретов.
Мир вообще продвинулся на-
столько, что не хочет верить ни 
в какие чудеса и сказки. Все кру-
гом всезнайки.

И все-таки никто не может 
толком объяснить историю, ко-
торая случилась с режиссером 
Юрием Норштейном накану-
не нынешнего лета, в самые по-
следние майские дни. Начнем с 
того, что автор «Ежика в тума-
не» приехал в тургеневский му-
зей-заповедник Спасское-Лу-
товиново. Стояла сушь, слепило 
солнце — это важно.

За режиссером хоровод по-
клонников, приехавших бук-
вально отовсюду. Никому не 
надо тут напоминать, что и аме-
риканцы, и японцы с разницей 
в четверть века называли луч-
шими мультфильмами всех вре-
мен и народов норштейновскую 
«Сказку сказок» и «Ежика в ту-
мане». (А режиссер на это раз-
водил руками: творец и не обя-
зан сам осознавать сполна, что 
сделал.) Словом, ждали творче-
скую встречу.

 Норштейн рассказывал о го-
лосах. О том, чтобы читали де-
тям вслух почаще. Родитель-
ский голос и хорошая книга дей-
ствуют магически.

Рассказывал, что сам он — и 
Волчок из «Сказки сказок», и 
даже дерево из «Ежика в тума-
не», и Башмачкин из несбыточ-
ной и нескончаемой «Шинели». 
В каждом герое его детские пе-
реживания, судороги сердца, 

удивление, что люди не хотят 
понять простые истины. И чув-
ство: тащишь на себе всю жизнь 
переживания и чувства, а потом 
выясняется, что все многозна-
чительное не имеет смысла. Что 
существенней всего — лишь ми-
молетности. Как стекает капля с 
листа. Как светится Луна, и спи-
ленное дерево, и снег. И выхва-
ченный свечкой дом из детства 
в Марьиной роще. 

Конечно, и про «Ежика в ту-
мане». Он ведь уже мифоло-
гический герой: дорога к дру-
гу Медвежонку преображает и 
его, и мир вокруг. Но режиссер 
рассказывал, как в фильме со-
здали туман: по принципу древ-
некитайского театра кукол на 
прозрачную пленку наносилась 
пыль, на нижнем слое персо-
наж, когда он отдаляется — изо-
бражение мутнеет. «А интере-
сно, — подумал Ежик, — если Ло-
шадь ляжет спать, она захлеб-
нется в тумане?»

Тут и случилось самое необъ-
яснимое. Как было сказано, кру-
гом была теплынь и солнце. Но 
тут, в одну минуту вдруг Нор-
штейна, его поклонников, все 
Спасское-Лутовиново быстро 
залил густой туман. С чего бы?

Там, в тумане листья падают 
огромные. Улитка стала неесте-
ственно большой. В парке и на 
пруду в писательской усадьбе 
мерещились какие-то ловушки. 
Норштейн заулыбался и смо-
трел вокруг счастливым дет-
ским взглядом. А из тумана до-
носились голоса.

Он объяснил, эти «голоса в 
тумане», конечно, неспроста. 
Когда-то в детстве он услышал 
их в тургеневских «Певцах». Все 
думали: в рассказе главное — как 
состязались в пении два мужика. 
На самом деле главное, как ока-
залось, здесь в тумане — эти го-
лоса. Один, мальчишеский, дол-
го кричит «Антропка! Антроп-
ка-а-а!..» — наконец откуда-то с 

другого конца поляны в ответ, 
«словно с другого света»: «Чего-
о-о-о-о?» — «Иди сюда, черт ле-
ши-и-и-ий!.. тебя тятя высечь хо-
чи-и-и-т». И больше второй голос 
не откликнулся. «Антропка-а-а!» 

Невидимая струна от нор-
штейновских мультфильмов 
бежит в туман, куда-то в глубь 
большой литературы. К турге-
невским туманам, голосам и 
призракам. Эта струна, как го-
ворил Тургеневу Достоевский, 
у него «звенит в тумане».

 Что интересно: а когда Нор-
штейн из Спасского в тот день 
уехал, и туман исчез — как не 
бывало. Что за чудеса?

Норштейн по-детски улы-
бается. Собственно, его всю 
жизнь волнует это: жизнь как 
опыт взросления и ностальгия 
по детским чистым ощущениям. 
Он, в сущности, большой ребе-
нок — наверное, поэтому — вели-
кий режиссер. Раньше казалось: 
будто жизнь есть постепенная 

пропажа ошеломительного. Те-
перь, наоборот, стали как будто 
от рождения считать, что чуда 
нет. Есть и у Тургенева про то 
же: Не допускаете же вы чудес! 
— воскликнул я. — Конечно, до-
пускаю, — спокойно промолви-
ла она. — ... Нужно только веру 
иметь, — чудеса будут. — Видно, 
мало веры в наше время стало, — 
возразил я, — что-то не слыхать 
про чудеса! — Однако вот быва-
ют же; вы сами видели». 

Эту историю мне рассказа-
ли в Спасском-Лутовинове уже 
в начале осени — три месяца 
прошло, а до сих пор все ходят 
впечатленные.  

Юрий Норштейн в Спасском-Лутовинове. Светило солнце — вдруг упал густой туман. Режиссер светился, будто слышал голос своего «Ёжика в тумане».

Владимир Урин, Туган Сохиев 
и Махар Вазиев в будущее Большого 
театра смотрят с оптимизмом. 

А К Ц Е Н Т

Люди  уже расхолодились: как только 
свет в зале гаснет,  снимают маски 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Начинающий автор 
Екатерина Святохина и мастер — 
писатель Ольга Славникова.
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P. S. 

«Российская газета» поздравляет 

автора «Ёжика в тумане» и «Сказ-

ки сказок» с чудесным 80-летним 

юбилеем.
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Ангелина Зеленькова

З
аветная мечта ресто-
раторов — упомина-
ние в красном гиде 
Michelin — сбудется 14 
октября. Как сообщи-
ла вчера заммэра Мо-
сквы Наталья Сергу-
нина: «Презентация 
первого выпуска все-

мирно известного гастрономи-
ческого гида по столице прой-
дет в концертном зале «Заря-
дье». Эксперты уверены: его по-
явление вызовет еще больший 
интерес к городу, среди причин 
побывать в котором появит-
ся еще одна — отведать москов-
скую кухню.

Подведению итогов рейтин-
га предшествовала масштабная 
инспекция московских ресто-
ранов. Инспекторы гида — тай-
ные гости в ресторанах всего 
мира, посещали город на про-
тяжении нескольких лет, на-
блюдая за развитием местной 

кухни. Разные посланцы мо-
гли побывать в одном и том же 
ресторане несколько раз, ре-
шение же, присваивать ли за-
ведению звезды, принимается 
коллегиально в главном офисе 
в Париже. Неудивительно, что 
с такой оценкой гиду Michelin 
доверяют во всем мире более 
ста лет. Многие путешествен-
ники нередко строят свои мар-
шруты именно по рекоменда-
циям инспекторов Michelin.

«Ресторанный бизнес ока-
зался в числе наиболее по-
страдавших от коронакри-
зиса, но он постепенно вос-
станавливается. Присвоение 
звезд Michelin московским ре-
сторанам станет дополнитель-
ным стимулом для роста наше-
го гастрономического рынка. 
Гид усилит конкуренцию меж-
ду предприятиями общепита 
и ускорит развитие отрасли», 
— прокомментировал предсто-
ящее событие Алексей Неме-
рюк, глава департамента тор-

говли и услуг Москвы. По его 
словам, претендентов на зве-
зды у нас много: более 15 тысяч 
заведений. Это в 2,5 раза боль-
ше, чем в 2009 году. Все боль-
ше гастрономических квар-
талов. Сверните, например, 
в  Камергерский переулок, на 
улицы Пятницкую, Трубную, 
Большую Никитскую, Куз-
нецкий Мост, Сретенку, Боль-
шую Дмитровку — с обеих сто-
рон сплошные вывески и меню. 
Есть и современные гастроно-
мические кластеры, как фуд-
холл на улице Лесной, откры-
тый в 2019 году в здании быв-
шего трамвайного парка.

Каждый год заслуги москов-
ских шеф-поваров получают 

международное признание. 
В список 50 лучших рестора-
нов мира (The World’s 50 Best 
Restaurants) — рейтинг бри-
танского журнала Restaurant, 
при создании которого учи-
тываются мнения тысячи ав-
торитетных шеф-поваров, ре-
стораторов и кулинарных кри-
тиков) входят сразу два заве-
дения — White Rabbit и Twins 
Garden. Они могут пополнить и 
гид Michelin. Первый ресторан 
славится лучшим панорамным 
видом на исторический центр 
столицы с высоты 16-го этажа 
Смоленского пассажа. Здесь 
подают осьминога в огне с бру-
сникой, томатами и картофе-
лем, а весной можно попробо-

вать необычный десерт из си-
рени с ежевикой от шефа — Вла-
димира Мухина. Один из залов 
ресторана является первым и 
единственным в России гастро-
номическим театром. Средний 
чек в ресторане — от трех ты-
сяч рублей. В Twins Garden сам 
прием гостей — мини-шоу, ког-
да многие блюда готовятся на 
их глазах.

Эксперты прогнозируют, 
что московские заведения мо-
гут получить от одной до трех 
звезд. Одна присваивается за 
высококлассные блюда, две — 
за кухню, ради которой мож-
но изменить запланирован-
ный маршрут путешествия, а 
три звезды — наивысшее при-
знание. Их заслуживают ресто-
раны, ради которых стоит спе-
циально отправиться в Москву. 
Кто же они, мы совсем скоро 
узнаем.  

ЗАНЯТОСТЬ  

Почему 
москвичи 
редко 
работают 
по профессии

ДАВАЙ 
МЕНЯТЬСЯ
Александр Мелешенко

Москва оказалась в конце рей-
тинга городов, жители которых 
работают по профессии. Ока-
залось, что в среднем по стране 
специальность в дипломе и тру-
довой книжке совпадает только 
у 26% опрошенных, а в столице 
этот показатель еще ниже. По-
чему так происходит и стоит ли 
этого пугаться?

Опрос провело исследова-
тельское агентство Zoom Market 
— в каждом из 22 городов опро-
сили по 120 человек. Спраши-
вали об уровне образования, 
профессии и о том, работает ли 
респондент по специальности. 
«Выяснилось, что больше все-
го по специальности работают 
медики (43%), специалисты в 
сфере строительства (29%) и об-
разования (15%), а также люди, 
получившие образование в сфе-
ре ремонта и обслуживания авто 
(7%), — перечисляет коммерче-
ский директор агентства Андрей 
Штыров. — Самыми распростра-
ненными причинами отказа от 
работы по специальности стали 
низкий уровень дохода (79%), 
отсутствие карьерного роста 
(11%) и желание развиваться в 
новом направлении (10%)».

К таким выводам раньше 
приходили и другие исследова-
тели — доля работающих по спе-
циальности редко когда превы-
шает 40%, если не рассматри-
вать отдельные профессии. По 
просьбе «РГ» социологи выгру-
зили отдельные данные по го-
родам. В самом начале рейтин-
га стоят Воронеж, Красноярск и 
Иваново. Там люди чаще работа-
ют по профессии, полученной в 
вузе или сузе. А вот в конце рей-
тинга — Екатеринбург, Красно-
дар и Москва.

Высшее образование ока-
залось у 66 из 120 респонден-
тов. В Челябинске из середины 
рейтинга о наличии высшего 
образования заявили 37 опро-
шенных, а среднего — 62. Прав-
да, работают по специальности 
всего 4 из 120 москвичей! Это 
3,3%. В том же Челябинске таких 
— 13,3%. Есть разница и в при-
чинах, побудивших людей тру-
диться не в своей сфере. Среди 
москвичей более 80% не устра-
ивает низкий уровень дохода. 
В Челябинске такой аргумент 
привели только 57,5% респон-
дентов. Зато каждый четвертый 
заявил, что захотел развивать-
ся в другом направлении. Здесь, 
конечно, можно сделать скид-
ку из-за всего 120 опрошенных 
в каждом городе, но в целом си-
туация вряд ли отличается кар-
динально.

Эксперты говорят, что ниче-
го однозначно плохого здесь нет. 
Во-первых, в крупных городах 
настолько богатый рынок тру-
да, что людям проще искать себя 
в новых сферах с целью боль-
ше заработать или взойти выше 
по карьерной лестнице. Кроме 
того, в мегаполисах всегда много 
приезжих, которым важно полу-
чить работу здесь и сейчас, что-
бы платить за съемное жилье и 
просто оставаться на плаву, — в 
такой ситуации профессия от-
ходит на второй план. Зачастую 
люди меняют специальность, но 
остаются в своей сфере — в та-
ком случае они наверняка ска-
жут, что работают не по профес-
сии, но так ли далек менеджер по 
продажам из автосалона от авто-
механика?

Многие пытаются работать 
по специальности, но впоследст-
вии все-таки меняют должность. 
А еще ситуация сильно разнится 
от сферы деятельности. В серви-
се по поиску работы hh.ru «РГ» 
рассказали, что в конце августа 
проводили подобный опрос. Вы-
яснилось, что чаще работают не 
по дипломной специальности 
соискатели из сферы продаж, ад-
министративного персонала и 
банков. Стоит делать скидку и 
на особенности опросов — в них 
всегда есть доля случайности, 
хотя в целом они показывают до-
вольно целостную картину. 

В крупных городах 
настолько бога-
тый рынок труда, 
что людям проще 
искать себя 
в новых сферах 

Представители Michelin приходят 
в рестораны как обычные посетите-
ли. Оценивают и меню, и сервис.

ДОРОГА В ТинАО появился 
новый транспортный 
сервис

Нам «По пути»

Сергей Бабкин 

В ТинАО «Мосгортранс» начал тестировать новый вид 
общественного транспорта. Автобус по заказу, или 
просто «По пути». 

Всем участникам тестирования дали скачать новую 
версию приложения «Московский транспорт». Туда 
уже привязана «Тройка», а также карточки, занесен-
ные в Google Pay. От общедоступной эта бета-версия 
отличается тем, что здесь есть раздел «По пути». В нем 
выбираем отправную точку. Система тут же пишет, 
когда придет автобус. В тот же самый момент, когда 
мы задали пункт А, поступает сигнал на планшет бли-
жайшего водителя. 
Приложение само 
составляет удоб-
ный маршрут. Если 
кто-то еще вызовет 
такой автобус через 
приложение и он 
окажется по пути, 
заберем и этого по-
путчика. Водитель 
над логистикой го-
лову не ломает — 
это дело навигаци-
онной программы.  
Приходит сообще-
ние: автобус подъезжает — с трехзначным номером на 
борту. Плюс — желтая ливрея с символикой проекта, не 
ошибешься. Автобус ждет некоторое время. Сколько — 
показывает приложение. Теперь надо отсканировать 
QR-код в салоне. Это подтверждение, что пассажир 
сел. Маршруткой этот автобус сложно назвать. Боль-
ше похож на минивэн, на каких подвозят пассажиров 
бизнес-класса к самолетам. Есть индивидуальный кли-
мат-контроль, низкая подножка позволяет комфортно 
сесть даже пожилым. 

Во время тестирования за проезд списывается все-
го лишь символический 1 рубль (и то он потом вер-
нется на карточку). Никаких наличных, списание с 
платежных систем или «Тройки». Как будет дальше, 
дептранс решит позже. Если все пройдет удачно, эк-
сперимент расширят. В любом случае стоить это бу-
дет дешевле, чем в такси. По мнению специалистов 
«Мосгортранса», сервис «По пути» подойдет для по-
ездок между домом и метро и до дачи или магазина. 
То, что маршрутка небольшого размера, для Новой 
Москвы — плюс. Широкие многополосные трассы тут 
есть только на вылетных магистралях. А для узких 
проездов в тех же  дачных товариществах и на много-
численных межквартальных дорогах желтые «малы-
ши» — в самый раз.  

ЖИЛЬЕ Упадут ли цены 
на «вторичку»

Дорогие мои 
квадраты

Сергей Жуков

Впервые с начала года в городе 
подешевело вторичное жилье 
— средняя стоимость квадрат-
ного метра в августе снизилась 
на 0,86% — до 262 тысяч рублей, 
как подсчитали аналитики кон-
салтинговой группы SRG. Даль-
нейшего падения цен в ближай-
шей перспективе ждать не сто-
ит, считают опрошенные «РГ» 
эксперты. 

Названные цифры, отмечает 
директор по продажам агентства 
Point Estate Роман Амелин, слож-
но назвать снижением цен. «Это 
небольшое колебание, — объя-
снил он. — Связано оно с тем, что 
часть собственников продают 
недвижимость в иностранной 
валюте, и при переводе в рубли 
кажется, что стоимость упала. 
Тем более если мы говорим про 
«вторичку», где цены формиру-
ются субъективно». По мнению 
Амелина, ждать удешевления 
жилья не стоит. Во второй поло-
вине года обычно наблюдается 
рост цен, спрос увеличивается. 
«Не жду я снижения цен и в 2022 
году, — говорит Роман Амелин. — 
Разброс цен на вторичном рынке 
очень высок и зависит от боль-
шого количества переменных».

По словам гендиректора 
«Агентства инвестиций в недви-
жимость Москвы» Валерия Ле-
тенкова, цены стабилизируют-
ся, поэтому серьезного роста не 
ожидается ни осенью, ни зимой. 
Возможно даже снижение, так 
как у населения упала покупа-
тельская способность. Ни один 
показ квартир не проходит без 
вопроса покупателей о скидке. 
«Падение цен прогнозируется в 
разрезе реальных сделок, — под-
черкивает он. — «Хотелки» про-

давцов, которые изначально вы-
ставляются в объявлениях, мо-
гут даже вырасти».  На сайтах 
объявлений встречаются раз-
ные ценники. Возьмем одноком-
натную квартиру площадью око-
ло 33 «квадратов». Расположена 
на втором этаже девятиэтажно-
го дома 1969 года, в трех мину-
тах ходьбы от метро «Медведко-
во». Установлены новые окна, за-
менены коммуникации, радиа-
торы, но требуется ремонт. Соб-
ственник просит 8,2 миллиона 
рублей. А рядом с соседней «Ба-
бушкинской» в таком же доме 
1979 года «однушка» в 39 «ква-
дратов», продается уже за 10,2 
миллиона рублей. На первичном 
рынке, по словам экспертов, 
спрос будет подогреваться боль-
шим количеством спецпредло-
жений, нежели в прошлом году. 
По словам совладельца инвести-
ционной компании Garnet Ека-
терины Сивовой, застройщики 
почувствовали спад интереса.  
Некоторые девелоперы, отмеча-
ет гендиректор агентства недви-
жимости Homeway Марсель Ах-
метшин, начали предлагать вме-
сте с банками ипотеку без пер-
воначального взноса. Цены на 
экономкласс в новостройках на 
окраине начинаются от 220 ты-
сяч рублей за «квадрат». К весне 
2022 года стоимость «квадрата», 
по оценкам Ахметшина, вернет-
ся к прежним 190 тысячам ру-
блей. Сейчас новая «однушка» в 
среднем стоит 9—11 миллионов 
рублей, «двушка» — от 12 до 14 
миллионов рублей, а «трешка» — 
15—18 миллионов рублей.  

— Узнайте также: Как 
подорожание квартир поможет 
погасить долг по ипотеке 
rg.ru/art/2164622

— Читайте также: Ректоры 
ведущих вузов рассказали 
о модных и нужных 
специальностях 
rg.ru/art/2155825

РАКУРС Собачьи площадки 
современного типа: 
что это такое?

Лай для всех

Ирина Огилько

Первые четыре необычные площадки для выгула собак 
открылись в столице в рамках программы «Мой рай-
он». В разработке их концепции принимали участие 
кинологи. Корреспонденты «РГ» оценили новинку в 
Северо-Восточном округе. 

По данным властей, около 1,2 миллиона москов-
ских домохозяйств держат собак, причем число их 
ежегодно увеличивается. Обустроенных же площадок 
для выгула животных на всю столицу насчитывается 
около 700. Изменить эту ситуацию раньше других ре-
шили решили в районах Северное Медведково, Ясене-
во, Лосиноостровском и Можайском. Новая площадка 
- это больше 1,5 тысячи «квадратов» территории, вы-
ложенная плиткой тропинка, по краям несколько ла-
вочек с перголами-навесами. Лавки и перголы сделаны 
из переработанных пластиковых пакетов.  Из этого же 
материала сделаны и снаряды для дрессировки: бум, 
барьеры, кольца, качели для развития выносливости. 
Гулять одновременно могут разные псы, территория 
как бы разделена тропиночной сетью и невысоким ку-
старником. Вечером площадку освещают точечные фо-
нари, чтобы не мешать соседнему дому. Как рассказал 
префект СВАО Алексей Беляев, из сотни площадок на 
территории округа 15 уже обновлены.   

В Москве более миллиона собаководов. А площадок для них — 
лишь около тысячи. Власти решили исправить ситуацию. 
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ТРАНСПОРТ Речной трамвай «Синичка» 
придет будущим летом

Летите, суда!

Сергей Бабкин

Р
ечной трамвай, который 
в столице пустят будущим 
летом не для прогулок, 

а как обычный вид городского 
транспорта, москвичи решили 
назвать «Синичкой». На этом 
остановилось большинство 
участников электронного голо-
сования на платформе «Актив-
ный гражданин». Как поясни-
ли в пресс-службе департамен-
та транспорта, птичка-синичка 
тут ни при чем, так называется 
приток реки Яуза, протекаю-
щей по территории города. 

Сама же речка Синичка те-
чет по районам Басманному, 
Лефортово и Соколиной горе. 
А трамвай «Синичка» поплывет 
по Москве-реке, как и осталь-
ные водные трамваи на электро-
тяге. «Всего для речных перево-
зок будет работать 20 электри-
ческих судов, — рассказал за-
ммэра по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. — Мы поэтап-
но запустим их работу на двух 

речных маршрутах: от Киевско-
го вокзала до Филей и от Автоза-
водского моста до Печатников». 

Пока в дептрансе не раскры-
вают деталей аукциона на со-
здание и поставку электросу-
дов. Есть несколько возмож-
ных вариантов их технического 
устройства. Основные различия 
заключаются в том, откуда соб-
ственно взяться электричеству 
на борту. Пока производители 
предлагают два основных вари-
анта. Первый — это собственная 
электростанция на борту. Как 
правило, выработка энергии 
в данном случае происходит за 
счет газогенераторов. Второй 
вариант — просто установить 
зарядные станции на причалах. 
Максим Ликсутов ранее вы-
ступил за второй вариант. При-
чальная инфраструктура будет 
значительно обновлена как для 
установки зарядных станций, 
так и для стоянки судов. Ника-
ких дизельных генераторов на 
борту точно не будет. Власти го-
рода намерены развивать сто-

процентно электрический об-
щественный транспорт. 

Некоторые детали внешнего 
вида и убранства судов уже из-
вестны. По пожеланиям поль-
зователей разработан макет, на 
основе которого и будет сделан 
электроход. «Размер сидений 
увеличен по сравнению с элек-
тробусами и автобусами, — рас-
сказал во время презентации 
советник руководителя деп-
транса Алексей Митяев. — У всех 
сидений есть столики. Во вре-
мя пути можно поработать, за-
рядить телефон, компьютер». 
Стоит сказать и о комфортных 
санузлах, адаптированных для 
пассажиров с колясками, и про 
удобные информационные та-
бло. Платить пассажиры будут 
по карте «Тройка», тарифы на 
перевозку еще не утверждены. 
Но аукцион на поставку ледо-
кола для нужд «Мосгортранса» 
уже прошел. Судно, которое бу-
дет обеспечивать круглогодич-
ную навигацию, заложено на 
заводе в Балакове.   
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РЕЙТИНГ Какие рестораны могут попасть в гид Michelin

Есть — такая работа

А К Ц Е Н Т

В список 50 лучших ресторанов мира 
входят сразу два московских заведения

Автобус вызывается буквально в два клика, как такси. Только 
стоит проезд гораздо дешевле.

Приложение само 
составляет удоб-
ный маршрут, а в 
дальнейшем будет 
рассчитывать сто-
имость проезда
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МЕТАЛЛЫ

Чем опасны 
высокие цены 
на алюминий

БАНОЧНЫЙ 
ВКЛАД
Михаил Загайнов

Мировые цены на алюминий 
продолжают расти на фоне пут-
ча в Гвинее — в понедельник на 
Лондонской бирже металлов 
они впервые с июля 2008 года 
превысили отметку в три тыся-
чи долларов за тонну. В течение 
дня котировки скорректиро-
вались, остановившись в рай-
оне 2,8 тыс. долл. за тонну. Во 
вторник за тонну металла про-
давцы просили уже 2,95 тыс. 
долл. Даже с учетом колебаний 
и отступлений от максимумов 
стоимость алюминия остает-
ся на рекордно высоком уров-
не. По мнению экспертов, это 
грозит проблемами не только 
промышленности, но и потре-
бителям.

С начала года цены на алю-
миний выросли уже на 40%. 
Наибольший рост пришелся на 
сентябрь, после сообщений о 
военном перевороте в Гвинее, 
где 5 сентября представители 
группы сил спецназначения 
вступили в столкновение с ох-
раной главы государства. Пре-
зидент Альфа Конде арестован.

Гвинея добывает около 23% 
мирового объема бокситов — 
основного сырья для произ-
водства алюминия, в стране 
их крупнейшие в мире под-
твержденные запасы (около 40 
млрд тонн).

По словам аналитика финан-
совой группы «Финам» Алек-
сея Калачева, наибольшие ри-
ски высокие цены на алюминий 
представляют для авиастрое-
ния, а также для производите-
лей строительных конструкций 
и электротехнической продук-
ции. Это основные потребите-
ли металла.

«Рост цен на алюминий уве-
личит затраты на производство 
конечной продукции. Там, где 
это возможно, производители 
постараются переложить из-
держки на потребителей. К при-
меру, это дополнительно, вме-
сте с ростом цен на строитель-
ные материалы и сталь, отра-
зится на себестоимости строи-
тельства», — считает аналитик.

Алюминий также широко 
используется в упаковке в виде 
фольги и алюминиевых банок. 
Подорожание упаковки в ко-
нечном счете может отразиться 
в росте цен на расфасованные 
пищевые продукты и напитки, 
предупреждает эксперт.

По мнению Калачева, де-
фицита алюминия в России 
возникнуть не должно. Произ-
водственные мощности круп-
нейшего игрока на рынке — UC 
Rusal — значительно превыша-
ют внутренние потребности в 
металле, более 70% продукции 
компания экспортирует.

«Однако ценовые диспро-
порции могут привести к росту 
стоимости и сокращению объе-
мов выпуска алюминиевых ме-
таллоконструкций для стройо-
трасли, а также алюминиевых 
банок для напитков. Вероятно, 
строителям и производителям 
напитков придется искать бо-
лее доступную замену», — отме-
чает аналитик.

По оценкам экспертов, из-за 
ситуации в Гвинее под угрозой 
может оказаться 25% мировой 
добычи бокситов. При этом по-
чти 70% сырья для производст-
ва алюминия в России — импор-
тное, в подавляющей части — 
именно из Гвинеи.  

ПРОГНОЗ Какими последствиями для России грозит повестка Джо Байдена

Риски плана В
Евгений Винокуров,
главный экономист 
Евразийского банка развития 
и Евразийского фонда 
стабилизации и развития

В 
США обсуждается двух-
к о м п о н е н т н ы й  п л а н , 
предполагающий очеред-

ные гигантские бюджетные 
вливания в экономику. В США 
производится четверть номи-
нального мирового ВВП, а тран-
смиссионные каналы из аме-
риканской экономики в миро-
вую очень сильны. Так, увели-
чение темпов роста экономики 
США на 1 п.п. ведет к увеличе-
нию темпов роста в остальном 
мире на 0,7 п.п. Реализация пла-
нов Дж. Байдена может не толь-
ко структурно изменить век-

тор развития американской 
экономики и общества, но и су-
щественно повлиять на миро-
вую экономику в целом. Поэ-
тому для России сейчас важно 
сформировать понимание того, 
какие выгоды и риски может 
иметь их реализация.

Что из себя представляет по-
вестка Дж. Байдена? Президент 
США активно продвигает по-
вестку структурной трансфор-
мации американской экономи-
ки — Build Back Better. До кон-
ца сентября в США планирует-
ся утверждение дополнитель-
ных $4,5 трлн расходов бюдже-
та — около 20% годового ВВП 
страны, который на конец года 
оценивается в $23 трлн. Значи-
тельное увеличение трат связа-
но с реализацией в ближайшие 

10 лет повестки Дж. Байдена по 
улучшению инфраструктуры.

В пакете на $4,5 трлн факти-
чески объединены ключевые 
инициативы Дж. Байдена — The 
American Jobs Plan, который из-
начально предполагал финанси-
рование инфраструктуры и The 
American Families Plan — инве-
стиции в человеческий капитал. 
В итоговой версии законопроек-
та сумма инвестиций состоит из:

— $1 трлн — инфраструктур-
ный план (дороги и мосты, мо-
дернизация общественного 
транспорта, аэропортов, си-
стем водо- и электроснабжения, 
обеспечение надежного доступа 
к широкополосному интернету, 
другая инфраструктура);

— $3,5 трлн — план финанси-
рования социальной инфра-

структуры. Фокусируется на 
инфраструктурных инвестици-
ях в человеческий капитал (ме-
дицина, бесплатное образова-
ние, профессиональное образо-
вание и переобучение, уход за 
детьми, преобразование энер-
гетической системы страны — 
зеленая энергия, инвестиции в 
R&D).

Основное финансирова-
ние планируется реализовать 
за счет крупных американских 
компаний через повышение 
ставки корпоративного нало-
га с 21% до 28% и ставки нало-
га на прирост капитала с 20% до 
почти 40% для инвестиционной 
прибыли свыше $1 млн. Допол-
нительные ресурсы ожидают-
ся от увеличения темпов роста 
экономики, который сгенери-
рует дополнительные налого-
вые поступления.

Вместе с тем власти прогно-
зируют дополнительный рост 
дефицита бюджета. Это означа-
ет, что часть расходов будет ре-
ализована за счет дальнейшего 
расширения государственного 
долга. Бюджетным управлени-
ем Конгресса дефицит бюджета 
оценивается в размере $3 трлн 
в 2021 г. и $1,2 трлн в среднем в 
год в 2022—2031 гг. Реализация 
повестки может увеличить де-
фицит бюджета дополнитель-
но на около $150 млрд ежегод-
но. А увеличение государствен-
ного долга составит около 7 п.п. 

за десятилетний период, что по-
влечет рост госдолга США выше 
отметки 110% к ВВП. 

Масштабное бюджетное сти-
мулирование всегда несет ри-
ски дополнительного инфляци-
онного давления. Многое будет 
зависеть от согласованности 
действий фискальных и моне-
тарных властей и эффектив-
ности использования средств. 
Однако нельзя исключать воз-
можность повышения средних 
темпов инфляции на постоян-
ной основе в 2020-х годах. Не 
исключено, что ситуация струк-
турно меняется, и инфляция в 
США в течение текущего деся-
тилетия будет устойчиво выше 
значений 2010-х гг. Возможен 
коридор 2–4%. Это то, что было 
нормой до глобального финан-
сового кризиса. Так, в США 
средний уровень инфляции в 
2000-х годах составлял 2,6%, а 
в 1990-х — 3% (сравните с 1,8% в 
среднем за 2010-е годы). 

Для мировой экономики ре-
ализация повестки Дж. Байде-
на, с одной стороны, позитивна, 
так как расширяется внешний 
спрос на товары и услуги. С дру-
гой стороны, такие масштабные 
вливания могут подогреть цены 
на отдельные сырьевые товары, 
например, стройматериалы и 
металлы. А это чревато инфля-
ционными последствиями, в 
первую очередь, для развиваю-
щихся рынков.

Какие последствия для Рос-
сии и других стран евразийско-
го региона? Влияние масштаб-
ных инвестиций в американ-
скую экономику может быть 
реализовано по нескольким ка-
налам:

— Дополнительный спрос на 
сырье, включая глобальный ры-
нок нефти и газа, а также про-
мышленных металлов (медь, 
никель, алюминий и т.д.). Аме-
риканская экономика — это 25% 
мировой экономики. Поэтому 
повышение ее темпов роста че-
рез инфраструктурное строи-
тельство в среднесрочной пер-
спективе окажет дополнитель-
ную поддержку спросу на сы-
рьевой экспорт. Это фактор, по-
ложительно влияющий на цено-
вую конъюнктуру экспорта.

— Негативное влияние на сы-
рьевой экспорт в долгосрочной 
перспективе может быть реа-
лизовано на фоне финансовой 
поддержки зеленой экономики, 
развития ресурсосберегающих 
«зеленых» технологий и произ-
водств. Последние исследова-
ния показывают, что в постпан-
демийный период эффект инве-
стиций в зеленую энергетику 
на рост ВВП может существен-
но превзойти эффект от вложе-
ний в традиционные источни-
ки энергии. Однако среднесроч-
ные конъюнктурные перспек-
тивы российского и казахстан-
ского нефтегазового сектора 
благоприятны, ведь переход к 
зеленой экономике займет дли-
тельное время, а в ближайшей 
перспективе мировой нефтегаз 
будет недофинансироваться. 

— Дополнительное инфляци-
онное давление. Масштабные 
вливания в инфраструктуру и 
зеленую энергетику могут сти-
мулировать рост цен на метал-
лы и строительные материалы. 
Это чревато инфляционными 

последствиями для развиваю-
щихся рынков, в том числе Рос-
сии. Вместе с тем рост мировых 
цен на сырьевые товары имеет и 
положительное влияние на эко-
номики. Увеличиваются посту-
пления от сырьевого и полусы-
рьевого экспорта, растут дохо-
ды государственных бюджетов.  

— Переток капитала с разви-
вающихся рынков в американ-
ские ценные бумаги. Есть риск, 
что масштабное вливание де-
нег в рамках повестки Дж. Бай-
дена станет аргументом в поль-
зу более раннего поднятия ста-
вок Федеральной резервной си-
стемой. Реализация этого ри-
ска может повлечь достаточно 
сильные движения и ускорить 
переток капитала в американ-
ские бумаги. При таком разви-
тии событий вероятно давление 
на рубль и фондовый рынок Рос-
сии в 2022 г. 

Итак, подбив дебит-кредит, 
каково будет влияние реализа-
ции планов Байдена на россий-
скую экономику? В мировой 
экономике практически никог-
да не удается дать простой от-
вет на комплексный вопрос — 
слишком разнообразны и слож-
ны трансмиссионные каналы, 
слишком велико количество 
различных допущений. И все 
же, рискуя навлечь на себя об-
винения в упрощении анализа, 
скажу, что российская экономи-
ка в целом выступает бенефици-
аром плана Байдена в среднес-
рочной перспективе (первая по-
ловина 2020-х). Основным фак-
тором здесь выступает хорошая 
ценовая конъюнктура экспор-
та. В долгосрочной же перспек-
тиве вектор разворачивается: 
постепенно (возможно, к кон-
цу 2020-х годов) набирает темп 
замещение невозобновляемых 
источников энергии возобнов-
ляемыми.  

Стройка просит кирпича
К о л е б а н и я  ц е н  н а 
стройматериалы тра-
диционно зависят от се-

зонного фактора: ценовой пик 
обычно приходится на середину 
лета (июль-август), а осенью на-
блюдается тенденция к сниже-
нию стоимости, отмечают в мин-
промторге.

Толкнула ипотека
У стремительного в этом 

году роста цен есть целый ряд 
причин, отмечают эксперты. 
Это и нарушение производст-
венных цепочек в пандемию, 
и увеличение экспорта из-за 
более выгодных цен на внеш-
нем рынке, и скачок цен на 
грузоперевозки, перечисляет 
управляющий партнер «Век-
торСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. Рост цен так-
же связан с ростом стоимости 
грузоперевозок и дефицитом 
подвижного состава, сообща-
ет минпромторг. «По данным 
производителей стройматери-
алов, стоимость логистики ав-
тотранспортом выросла на 10—
25%, железнодорожным тран-
спортом — на 20—90% в зависи-
мости от направления и вида 
материала. Стоимость тран-
спортировки в конечной цене 
для стекла составляет 10—20%, 
для теплоизоляции — 20—30%, 
цемента — 30—40%, нерудных 
материалов — 50—90%», — от-
мечают в ведомстве.

Сыграл роль и резко возрос-
ший спрос на стройматериалы в 
том числе из-за льготной ипоте-
ки и бума на загородную жизнь. 
Даже со стороны частных лиц 
спрос вырос на 70% по сравне-
нию с 2020 годом и в 2,8 раза 
по сравнению с 2019-м, расска-
зывает руководитель катего-
рии «Дом, обустройство, дача» 
«Авито» Ольга Попова. Причем 
даже по сравнению с началом 
лета спрос вырос вдвое, хотя в 
2019 году в течение сезона по-
чти не менялся. 

Спрос уже охладило измене-
ние программы льготной ипоте-
ки и не столь активное, как ожи-
далось, развитие кредитования 
индивидуального домострое-
ния, отмечает член правления 
Ассоциации деревянного домо-
строения, член совета директо-
ров корпорации «Русь» Дмит-
рий Майоров. В сентябре сто-
имость стройматериалов пре-
кратила расти, за исключением 
оконных и кровельных. Одна-
ко производства загружены за-
казами как минимум до конца 
года, отмечает он, поэтому ожи-
дать дальнейшего снижения цен 
пока не стоит. 

В первую очередь подорожа-
ние связано с увеличением сто-
имости сырья, логистики и не-
фти, считает Марков. К приме-
ру, в США, в Техасе, где распо-
ложены 60—80% предприятий 
нефтехимической промыш-
ленности США, была очень хо-
лодная зима, из-за чего произ-

водства приостановились. По-
скольку США занимают 15—
20% мирового рынка нефтехи-
мии, возник дефицит, полисти-
рол подорожал в 2—2,5 раза, 
полиэтилен — в 2 раза, битум — 
в 2,5. «Ожидать, что цены пол-
ностью вернутся на прежний 
уровень, не стоит, — считает он. 
— Мы по-прежнему зависим от 
сырья и логистики. Возможно, 
к концу года ситуация немного 
стабилизируется». 

Закупки впрок
Подорожание стройматери-

алов стало одной из причин ро-
ста себестоимости строительст-
ва, которая за год увеличилась 
на 35%, говорит Ручьев. Себе-
стоимость строительства инди-
видуального дома для круглого-
дичного проживания выросла в 
среднем на 50—60%. 

При этом высокие цены на 
стройматериалы не гаранти-
руют возможность их прио-
бретения, добавляет Колочин-
ский: «По некоторым позици-
ям сейчас дефицит. Например, 
мы остро нуждаемся в газобе-
тонных блоках, это основной 
материал для межквартирных 
и межкомнатных перегородок. 
То есть сложившаяся ситуация 
еще и повышает риски увеличе-
ния сроков строительства». 

Строители по-разному вы-
ходят из ситуации. Произво-
дители индивидуальных домо-
комплектов максимально за-

купают материалы под заказ, 
едва получив предоплату, что-
бы зафиксировать цены. Круп-
ные компании вносят авансы 
производителям, собираются 
максимально закупить мате-
риалы зимой, когда цены об-
ычно снижаются. «Все компа-
нии перешли на прямое взаи-
модействие с производителя-
ми и поставщиками. Для сни-
жения издержек девелоперы 
либо фиксируют скидки, либо 
осуществляют прямые закуп-
ки. Но не всегда отечественные 
стройматериалы дешевле им-
портных. И не во всех сегмен-
тах возможно замещение, поэ-
тому застройщики занимают-
ся постоянным мониторингом 
рынка и стараются расширить 
по каждой позиции линейку 
аналогов, чтобы была возмож-
ность быстрой замены», — го-
ворит директор по строитель-
ству ГК «Гранель» Андрей Зи-
монов. 

«Цены на стройматериалы 
растут, налицо спекулятивные 

факторы. Ситуация требует 
жесткой реакции от антимоно-
польной службы. В то же время 
необходимо развивать и инве-
стировать в оборудование для 
производства стройматериа-
лов», — считает руководитель 
отдела снабжения ГК «Моно-
лит» Александр Лозовой.

Откат проката
За последние 5—10 лет им-

порт стройматериалов сокра-
тился, налажено импортоза-
мещение многих материалов, 
открылись отечественные про-
изводства, ряд  зарубежных 
производителей построил про-
изводства в России. При этом 
продолжают импортировать-
ся дорогие и эксклюзивные 
стройматериалы: керамиче-
ская плитка, натяжные потол-
ки, керамогранит, инженерия. 
«Однако в ситуации дисбалан-
са спроса и предложения рез-
ко увеличить внутреннее про-
изводство просто невозмож-
но, товарных запасов почти не 

осталось, не хватает производ-
ственных мощностей. Тем не 
менее объемы выпуска внутри 
страны продолжают наращи-
ваться, хоть и небыстро. За год, 
по сравнению с июлем прошло-
го года, объем производства ос-
новных стройматериалов вы-
рос примерно на 5%», — гово-
рит Ручьев. 

В моменты пиковых нагру-
зок спрос на теплоизоляцию 
превышает предложение. Един-
ственный выход для производи-
телей — увеличивать инвести-
ции и наращивать производст-
во и предложение. Последние 
пять лет в России не строились 
новые заводы по производст-
ву теплоизоляции. Цены на го-
товую продукцию низкие, при 
этом оборудование для запу-
ска линии дорогостоящее, это 
увеличивает срок окупаемости. 
Затраты на строительство заво-
да по выпуску теплоизоляции — 
около 5 миллиардов, а срок оку-
паемости — 20 лет. 

По мнению вице-премьера 
Марата Хуснуллина, остано-
вить рост цен на стройматери-
алы поможет Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС). 
Цены на материалы растут во 
всем мире, однако в ряде рос-
сийских регионов за последний 
год они необоснованно выросли 
по некоторым позициям, счита-
ет Хуснуллин: «Тех, кто дейст-
вительно необоснованно, в том 
числе пользуясь своим моно-

польным положением, сверх-
прибыль зарабатывает, будем 
ограничивать, применяя все 
меры воздействия» (цитата по 
РИА «Недвижимость»).

ФАС регулярно возбужда-
ет дела о завышении цен на 
стройматериалы. Самые гром-
кие — против «большой трой-
ки» российской металлургии 
(«Северсталь», ММК и НЛМК) 
— были возбуждены еще в апре-
ле. По мнению ФАС, компании 
поддерживали монопольно вы-
сокие цены на горячекатаный 
плоский прокат (используется 
в производстве стройматери-
алов, тяжелом машинострое-
нии, изготовлении автомобиль-
ной техники, вагоно- и корабле-
строении). «Рост цен на прокат 
происходил более быстрыми 
темпами, чем рост стоимости 
сырья, необходимого для его 
производства. Спрос со сторо-
ны российских потребителей 
существенно не увеличился, 
что, соответственно, не могло 
вызвать повышение цен более 
чем на 50% за I полугодие 2021 
года», — отмечали в ФАС. 

Если нарушение антимо-
нопольного законодательства 
подтвердится, компаниям гро-
зят оборотные штрафы. При 
худшем для металлургов сце-
нарии речь может идти о 15% 
выручки за полгода. Компании 
категорически отрицают факт 
завышения цен. Главный аргу-
мент — рыночная конъюнктура, 

которая привела к резкому ро-
сту цен на прокат. 

Впрочем, ссылки металлур-
гов на мировые тренды не удов-
летворили ФАС. Закон о защите 
конкуренции не предусматри-
вает рост цен на мировых рын-
ках в качестве безусловного 
обоснования повышения цен на 
товар внутри страны. Расследо-
вание ФАС уже дало первые ре-
зультаты — в июле «Северсталь» 
объявила о снижении базовых 
цен на горячекатаный плоский 
прокат на 8%.

Металлургия — не единст-
венная отрасль, попавшая под 
проверки. За первое полугодие 
2021 года ФАС получила более 
600 обращений о росте цен на 
стройматериалы. «Сейчас про-
верки идут на рынках металло-
продукции, древесных, неруд-
ных и лакокрасочных матери-
алов, цемента, кирпича, газо-
бетона, минеральной ваты, ли-
стового стекла, кровельных ма-
териалов, битума, первичных 
полимеров, ПВХ-продукции», — 
пояснили «РГ» в ведомстве. 

В сентябре ФАС возбуди-
ла дела в отношении одного из 
крупнейших производителей 
древесных плит — группы ком-
паний «Кроношпан», а также 
против производителей стекла 
«Салаватстекло» и «Гардиан 
Стекло». «К проверкам на рын-
ках стройматериалов ФАС Рос-
сии подключила все свои терри-
ториальные управления», — по-
яснили в ФАС.

Проверки продолжаются, 
кроме того, ФАС объявила о со-
здании реестра крупных про-
изводителей стройматериа-
лов — древесных, нерудных и 
лакокрасочных материалов, 
цемента, кирпича, газобето-
на, минеральной ваты, листо-
вого стекла, кровельных ма-
териалов, битума, первичных 
полимеров. «Работа призва-
на сконцентрировать внима-
ние контрольно-надзорных 
органов на деятельности про-
изводителей, способных ока-
зать влияние на товарные рын-
ки», — отметили в ФАС.

Для предприятий, которые 
не являются фигурантами по-
добных разбирательств, но дей-
ствуют на тех же рынках, про-
водимые расследования — это 
всегда возможность оценить 
собственную деятельность и це-
нообразование и при наличии 
оснований снизить цены вместе 
с антимонопольными рисками. 
«С той обязательной оговоркой, 
что снижение цен не является 
признанием каких-либо нару-
шений. В той же мере оно может 
быть обусловлено и проявлени-
ем социальной ответственности 
бизнеса и чисто экономически-
ми факторами (сезонностью и 
другими)», — резюмировал за-
мдиректора Института конку-
рентной политики и регулиро-
вания рынков НИУ ВШЭ Олег 
Москвитин.  

А К Ц Е Н Т

Кирпич вырос в цене на 85—90%, 
гидроизоляционные материалы — 
на 70%, трубы — на 130%, некоторые виды 
сухих строительных смесей — на 40%

А К Ц Е Н Т

Повестка Байдена расширяет внешний 
спрос на товары и услуги. С другой
стороны, могут вырасти цены
на стройматериалы и металлы

Алюминий 
используется 
в упаковке, 
поэтому могут 
подорожать 
расфасованные 
продукты 
и напитки

План Байдена подразумевает два вида инвестиций — в человеческий капитал и в физическую инфраструктуру.

1

Около 70% сырья для производства 
алюминия в России — импортное, 
большая часть — именно из Гвинеи.
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ЭКСПЕДИЦИЯ Археологи 
уточнят возраст древнего 
памятника Диринг-Юрях

Спор о дате 
не окончен

Юлия Гарднер, «Российская газета», Республика Саха

Ученые отобрали образцы слоев самой северной сто-
янки древнего человека — Диринг-Юрях в Центральной 
Якутии. Теперь им предстоит определить точный воз-
раст этого древнейшего памятника.

Стоянка Диринг-Юрях находится на берегу Лены 
в 200 километрах от Якутска. Ее в 1982 году случайно 
открыла группа археологов под руководством Юрия 
Мочанова. Тогда возраст памятника обозначили в гра-
ницах двух-трех миллионов лет. Это открытие стало 
сенсацией в мире археологии, поскольку напомнило о 
подзабытой теории внетропического происхождения 
человека.

— По результатам 
масштабных раско-
пок Юрий Мочанов 
пришел к выводу, 
что стоянка датиру-
ется ранним плей-
стоценом, а ее воз-
раст оценивается 
в 2,5 миллиона лет. 
По данным палео-
географии, в ту эпо-
ху среднегодовые 
температуры были 
на четыре градуса 
ниже ныне сущест-
вующих, что вызвало множество споров и вопросов о 
достоверности этих данных и реальной возможности 
проживания здесь древнего человека. Большинство 
отечественных и зарубежных ученых не приняли эту 
дату и считали, что возраст Диринга существенно мо-
ложе. В 1997 году в журнале Nature вышла работа аме-
риканского ученого Майкла Уотерса, который опре-
делил возраст Диринг-Юряха в пределах 270—360 ты-
сяч лет. После выхода этой работы для многих вопрос 
о древности Диринга был, казалось, снят, — напомнил 
об открытии и научных спорах по его поводу кандидат 
исторических наук Николай Кирьянов.

При этом сам Юрий Мочанов, который умер в октя-
бре 2020 года, всю жизнь был убежден в правильности 
первоначальной датировки.

Экономические трудности 1990-х годов сверну-
ли работы на Диринг-Юрях. Однако стоянка осталась 
предметом острых дискуссий. Вернуться к исследо-
ванию позволил проект «Ключевые вопросы истории 
четвертичного периода Северо-Восточной Сибири». 

В рамках этого проекта сибирские оледенения изуча-
ют специалисты из МГУ, Института мерзлотоведения,  
Института археологии и этнографии, Института геог-
рафии РАН. При исследовании геологического разреза 
будет применяться целый комплекс методов датирова-
ния, в том числе самые  современные. 

« В проект был приглашен профессор Мадс Кнуд-
сен из Орхусского университета, известный специа-
лист по космогенному датированию», — приводятся 
на сайте Русского географического общества слова 
сотрудника Научно-исследовательской лаборатории 
новейших отложений и палеогеографии плейстоцена 
Реджепа Курбанова. На базе этой НИЛ, по словам ее 
руководителя, создана новая совместная лаборатории 
МГУ и Ииститута географии РАН, где и будут проана-
лизированы материалы, собранные в ходе нынешней 
экспедиции. Если возраст Диринг-Юрях, который пер-
воначально определила группа Юрия Мочанова, будет 
доказан, это изменит общепринятый взгляд на эволю-
цию человека.  О ЧЕМ ГОВОРЯТ Исследователи из 24 стран получили Шнобелевскую премию в десяти номинациях

Звуки мяу и средство от насморка
Александр Емельяненков

И
роничную присказку о 
том, что наука — это спо-
соб удовлетворить свое 

любопытство за казенный счет, 
которую у нас приписывают 
академикам Арцимовичу и Лан-
дау, вновь напомнила Шнобе-
левская премия за 2021 год.

В этот раз ею отмечены ис-
следователи из 24 стран, чьи 
труды и достижения привлекли 
внимание коллег, потому что ка-
жутся сомнительными и выгля-
дят странно не только на пер-
вый взгляд.  

Анти-Нобель в классиче-
ской номинации «Физика» 
присужден ученым из Италии, 
Тайваня и США. Они потрати-
ли немало сил в стремлении по-
нять, почему толпы прохожих 
не сталкиваются друг с другом. 
Награда в области кинетики 
ушла исследователям из Япо-
нии, Швейцарии и Италии — им 
на удивление удалось доказать, 
что пешеходы на встречных 
курсах время от времени все-
таки сталкиваются.    

Доктор наук из Швеции Сю-
занна Шётц исследовала не 
прямоходящих homo sapiens, 
а домашних кошек — записала 
и проанализировала все типы 

и спектры издаваемых ими 
звуков. За что и была отмече-
на Шнобелевской премией по 
биологии. Вручавший ее нобе-
левский лауреат Эрик Корнелл 

осторожно попросил госпо-
жу Шётц, не могла бы она вос-
произвести хотя бы несколько 
звуков из собранной ею кол-
лекции. 

А лауреаты Шнобеля по эко-
логии не дожидались, когда их 
о чем-то таком попросят. Жре-
цы науки из Испании и Ирана 
предстали в момент вручения 
этой антинаграды с жеватель-
ными резинками во рту — они 
потратили немало месяцев и 
дней на бактериологический 
анализ таких жвачек, подо-
бранных на городских тротуа-
рах пяти разных стран. 

В номинации «Химия» обра-
тила на себя внимание группа 
соратников из Германии, Бри-
тании, Греции, Австралии. Их, 
похоже, увлекла и сплотила сов-
местная любовь к кинематог-
рафу. В рамках международной 
коллаборации они исследовали 
химический состав воздуха в ки-
нотеатрах во время сеансов с це-
лью выявить и установить при-
чинно-следственные связи меж-
ду запахами, которые выделяют 
зрители, и сценами насилия, упо-
требления наркотиков, антисо-
циального поведения на экране.

Одну из гипотез психоана-
литика Зигмунда Фрейда взя-
ли в совместную разработку 

его апологеты и последователи 
из Германии, Турции, Великоб-
ритании. И получили на троих 
Шнобеля по медицине за по-
пытку доказать, что оргазм — 
эффективное средство от на-
сморка. 

В завершение — кратко об 
экономике и немного о поли-
тике. Группа исследователей из 
Европы отважилась доказать, 
что «степень ожирения полити-
ков коррелирует с уровнем кор-
рупции в стране». В награду — 
Шнобель по экономике.

А такую же премию мира 
присудили троим американцам 
— это Итан Бесерис, Стивен Ней-
луэй и Дэвид Кэрриер. Они био-
логи, и после глубоких исследо-
ваний пришли к выводу, что бо-
рода у мужчин появилась для за-
щиты от ударов в кулачном бою. 

Будь сегодня жив академик 
Ландау, у него бы не заржавело: 
«Жрец науки? Это тот, кто жрет 
за счет науки». Информацией о 
том, сколько российских иссле-
дователей было номинирова-
но в этот раз на Шнобелевскую 
премию, «РГ» не располагает.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан 
эффективный 
способ 
переработки 
пластика

РАСПЛАВИТЬ 
ЭВЕРЕСТЫ
Андрей Меркулов

Весь мир ломает голову, что де-
лать с эверестами пластика, 
которые стремительно растут. 
Существующие способы пере-
работки требуют применения 
высоких температур и длитель-
ного времени, что делает вто-
ричный пластик слишком до-
рогим и обременительным для 
промышленных предприятий.

Исследователи из Универси-
тета штата Вашингтон разра-
ботали принципиально новый 
способ превращения пласт-
масс в компоненты для реак-
тивного топлива и других цен-
ных продуктов. В новой техно-
логии исследователи приме-
нили катализатор рутений на 
угле и растворитель. Они смо-
гли преобразовать около 90% 
пластика в другие продукты 
всего за час при температуре 
220 градусов по Цельсию.

Регулировка условий обра-
ботки, таких как температура, 
время или количество исполь-
зуемого катализатора, является 
критически важным моментом. 
Эти параметры можно изменять  
в зависимости от того, какой 
продукт предполагается полу-
чить. Подробно технология опи-
сана в журнале Chem Catalysis.

Свой вариант борьбы с пла-
стиком предложили шотланд-
ские ученые. Они превращают 
его в пищевой ароматизатор 
ванилин. Статья об этой техно-
логии опубликована в журнале 
Green Chemistry. 

Традиционно ванилин вы-
деляют из плодов тропической 
орхидеи. Однако природа не 
способна обеспечить все по-
требности человечества в этом 
ароматизаторе, которые в 2025 
году достигнут 60 тысяч тонн. 
Большую часть ванилина про-
изводят из нефтяного сырья. 
Новым источником могут стать 
бытовые отходы, а конкретно 
пластик, из которого, напри-
мер, делают бутылки. 

Авторы заметили, что этот 
пластик (терефталевая кислота) 
способен превращаться в вани-
лин через цепочку из пяти хи-
мических реакций, которые ис-
пользуются в некоторых видах 
организмов. Ученые  выделили у 
них гены соответствующих фер-
ментов, собрали в единый блок 
и внесли в клетки кишечной па-
лочки. Эксперименты показали, 
что они способны перерабаты-
вать пластик в ванилин с эффек-
тивностью почти 80 процентов.

Авторы уверены, что новый 
метод позволит закрыть по-
требность человечества в ва-
нилине и поможет в борьбе с 
мусором. А сегодня на свалки 
отправляется около 50 миллио-
нов тонн пластика в год.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Биолог Константин Северинов: 
Чтобы понять вирус, надо пережить не одну пандемию

Пигмалионы не мы

Юрий Медвелев 

О 
роли вирусов в эво-
люции корреспон-
дент «РГ» беседует с 
профессором Скол-
теха и Университета 
Ратгерса (США) Кон-
стантином Севери-
новым. 

В то время, как мир упорно бо-
рется с ковидом, ученые дела-
ют странные для большинст-
ва людей заявления. Например, 
что в развитии человека чуть 
не решающая роль принадле-
жит вирусам. И не будь их, мы 
бы, возможно, застряли на ни-
жних ветвях эволюции. Это 
лищь версия? Или у науки есть 
весомые улики?

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Такие ули-
ки можно найти в геноме каждо-
го человека. А геном — это около 
25 тысяч генов, которые кодиру-
ют необходимые для жизни бел-
ки. Но эти «человеческие» гены 
составляют лишь около 30 про-
центов нашего генома. А что же 
остальное? Один из авторов от-
крытия двойной спирали ДНК 
Френсис Крик даже назвал эту 
часть генома «мусорной ДНК». 
Непонятно, зачем она нужна. 
Ничего не кодирует, не имеет 
очевидных функций, необходи-
мых для работы организма. 

Ученые давно  пытаются ра-
зобраться с этим «мусором». 
Оказалось, что существенная 
его часть — это остатки вирусов, 
которые заражали наших пред-
ков и встроили в их геном свою 
генетическую информацию. По-
чему так произошло, еще пред-
стоит выяснить. Но  мы по на-
следству получили в своем ге-
номе остатки древних вирусов. 

Честно говоря, совсем не раду-
ет, что гены каждого из нас с 
таким «мусором»... 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Могу успо-
коить: в «человеческих» генах, 
которые кодируют белки, по-
следовательностей вирусных 

ДНК нет. Или почти нет. Остат-
ки вирусов находятся в других 
местах генома. Тут необходимо 
напомнить, что каждый из нас 
имеет 46 хромосом, 23 от отца 
и 23 от матери. Каждая хромо-
сома — эта очень длинная моле-
кула ДНК. На ней, как бусы на 
нитке, расположены кодирую-
щие участки, наши гены. А вот 
между этими бусинами-генами 
в основном и находится тот са-
мый «мусор», включая остатки 
вирусов и их генов. 

Но если этот «мусор» не свя-
зан с жизненно важными ге-
нами, то как вирусы вообще 
могли оказать решающее вли-
яние на эволюцию человека? 

 КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Точная фун-
кция большинства вирусных 
останков, которых каждый из 
нас носит в своей ДНК, пока на-
уке неизвестна, однако кое-что 
уже понятно. Например, у мле-
копитающих есть плацента, ко-
торая соединяет плод с матерью 
во время беременности. Так вот, 
белок, который отвечает за кон-
такт плаценты с внутренней 
стенкой матки, имеет вирусное 
происхождение. Это означает, 
что плацента возникла у дале-
кого общего предка всех млеко-
питающих в результате случай-
ного заражения вирусом. Это 
эволюционная инновация ока-
залось очень полезна и закре-
пилась в ходе естественного от-
бора. Подчеркну, что плаценты 
нет ни у птиц, ни у рептилий, ни 
у земноводных и рыб.

Вообще роль вирусов в эво-
люции очень велика, эту тему 

разработают многие ученые, в 
частности, наш соотечествен-
ник Евгений Кунин, который 
работает в Америке. Он считает, 
что вирусы способны осуществ-
лять горизонтальный перенос 
генов. Это имеет важнейшее 
значение для эволюции жизни и 
для человека в частности. 

Почему? И что такое горизон-
тальный перенос? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Обычно мы 
получаем генетическую инфор-

мацию от своих родителей и пе-
редаем ее потомству, по верти-
кали. При таком способе пере-
дачи генетической информа-
ции эволюция идет за счет слу-
чайных мутаций и, что важно 
подчеркнуть, происходит мед-
ленно. Поэтому вряд ли может 
произойти что-то революцион-
ное или  возникнуть новое свой-
ство, как та же плацента. 

Иное дело — горизонтальный 
перенос генов от одного вида к 
другому, когда вы вдруг полу-
чаете какой-то ген или груп-
пу генов из другого организма 
и «приспосабливаете» их к ва-
шим нуждам. Так вот многие 
вирусы являются транспортом 
для переноса генов. И поэтому 
они служат главным мотором 
эволюционных инноваций. 
Можно с уверенностью ска-
зать, что человека, каким мы 
его знаем сегодня, не было бы, 
если бы наши многочисленные 
предки не заражались вируса-
ми. Следы некоторых таких за-
ражений до сих пор хранятся в 
нашем геноме.

Говоря образно, они Пигмали-
оны человечества. Ведь не зря 
утверждают, что каждый 
из нас — это кладбище самых 
разных вирусов. Но так как 
они испорчены, то совершен-
но безобидны для конкретного 
человека? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Увы, это не 
совсем так. По самым разным 
причинам — например, с воз-
растом — некоторые из виру-
сов, находящиеся в геноме на-
ших клеток, могут проснуться 
и начать «прыгать», перебра-
сываться из одного места хро-
мосомы в другое, заставляя ра-
ботать те гены, которые лучше 
бы молчали. Или, наоборот, вы-
ключая гены, нарушая их нор-
мальную работу. Бывает, что 
клетка с ДНК, измененной та-
ким «прыжком», начинает не-
контролируемо делиться, воз-
никает опухоль. У кого-то это 
происходит, у кого-то нет — 
процесс случайный, ведь ви-
русы прыгают не направленно, 
просто скачут себе по геному. 

Знаменитый советский ви-
русолог Лев Александрович 
Зильбер в свое время сформу-
лировал вирусную теорию рака. 

Суть в том, что есть онковиру-
сы, которые делают наши клет-
ки бессмертными. Заражение 
ими приводит к появлению опу-
холи. Кстати, за открытие он-
когенов тоже была присуждена 
Нобелевская премия. 

Реально ли предсказать появ-
ление новых вирусов, чтобы 
заранее к ним подготовиться? 
Может,  самые мощные су-
перкомпьютеры призвать на 
помощь?  

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Пока это из 
области фантастики. Чтобы по-
нять любой вирус, надо понять 
клетку, которую он заражает. 
Понять взаимодействие кле-
ток на уровне сообщества, ко-
торое составляет организм, на 
уровне популяции организмов, 
и, в конечном счете, на уровне 
глобальной экосистемы. Тако-
го уровня понимания сегодня у 
науки нет ни для одного вируса. 
Поэтому никакие самые мощ-
ные суперкомпьютеры не могут 
предсказать, какой вирус вы-
стрелит, где и когда.  

Даже суперкомпьютеры не могут 
вычислить, считает Северинов, где, 
когда и какой вирус «выстрелит».

А К Ц Е Н Т

Вирусы способны осуществлять гори-
зонтальный перенос генов. Это имеет 
важнейшее значение для эволюции 
жизни, и для человека в частности

Если возраст 
Диринг-Юрях 
подтвердится, это 
изменит принятый 
взгляд на эволю-
цию человека

На архивном снимке фотокорреспондента ТАСС: археологи 
ведут раскопки в районе ручья Диринг-Юрях, 1984 год.

Около 90 процен-
тов пластика 
обратили в другие 
продукты всего 
за час при темпера-
туре 220 градусов
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Справка «РГ»

Что было причиной страшных эпидемий, которые за всю историю чело-

вечества много раз бушевали на планете, унося миллионы жизней? По-

иск ответа наука упорно искала десятилетиями, но без особого успеха. 

Точку в спорах поставили последние достижения генетики. Она научи-

лась по анализу ДНК в останках древних людей, прежде всего их зубах, 

находить следы бактерий и вирусов. Например, в Скандинавии в остан-

ках людей медного века удалось выделить ДНК бактерии Y.pestis. Она 

же обнаружена во фрагментах зубов людей, живших в времена импера-

тора Юстиниана I. Тогда пандемия, похожая на средневековую чуму 

(черная смерть) уносила по 10 тысяч человек в сутки.  А всего эта бакте-

рия стала виновницей четырех пандемий, в том числе и страшной ката-

строфы в Европе, когда жертвами «черной смерти» с 1347 по 1351 год 

стали около 30 процентов жителей. Нашли ученые и виновника жесто-

чайшей пандемии, которая разразилась после вторжения европейцев в 

Новый Свет. В Мексике в середине XVI века умерли почти 80 процен-

тов ацтеков, а причиной стала одна из разновидностей бактерии 

Salmonella. Выходит, поворотные моменты в истории цивилизаций 

были связаны не только с деятельностью конкретных личностей, но и с 

нашествием невидимых существ — бактерий и вирусов. 

Доктор наук из Швеции Сюзанна Шётц исследовала домашних кошек — записала и проанализировала все типы 
и спектры издаваемых ими звуков. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На Юге России на следующей не-

деле стартуют учения, в которых 

будет задействовано более шести 

тысяч военных.

Как сообщили в пресс-службе 

Южного военного округа, в учени-

ях также будут задействованы по-

рядка 800 единиц вооружения и 

техники, а также более 40 самоле-

тов и вертолетов.

В пресс-службе отметили, что в 

ходе маневров восемь батальон-

ных тактических групп из состава 

общевойсковых объединений 

Южного военного округа отрабо-

тают новинки боевого примене-

ния войск на общевойсковых по-

лигонах Волгоградской области, 

Карачаево-Черкесии, Чечни и на 

военной базе в Южной Осетии.

В ходе тренировок впервые будут 

отработаны новые способы такти-

ческих действий в составе различ-

ных видов разведывательно-огне-

вых и ударных комплексов.

На маневрах будут активно приме-

няться мобильные тактические 

группы, предназначенные для 

борьбы с беспилотными летатель-

ными аппаратами. Локальные кон-

фликты последнего времени пока-

зывают, что ударный беспилотник 

или дрон-разведчик могут создать 

большие проблемы боевым по-

дразделениям.

В ходе завершившихся стратеги-

ческих учений «Запад-2021» на по-

лигонах России и Беларуси впер-

вые были применены смешанные 

тактические группы борьбы с бес-

пилотниками в составе подразде-

лений ПВО, РЭБ и РХБЗ. Нарабо-

танный опыт борьбы с беспилот-

никами российские военные пе-

редают военным государств — чле-

нов ОДКБ. Методы борьбы с дро-

нами отрабатываются также на 

совместных учениях.

ПРЕМЬЕРА Эрмитаж 
выставляет современную 
литературу рядом 
с великими картинами 

Прикосновение 
текста 

Елена Яковлева 

Завтра в Государственном Эрмитаже — премьера про-
екта «Флора». В жанре перформанса в музее выставля-
ются… литературные тексты. Накануне проект показа-
ли журналистам, среди которых был и корреспондент 
«РГ».

Проект «Флора» назван в честь двух эмблематич-
ных для Эрмитажа «Флор» — Мельци и Рембрандта. Во-
круг известных, специально выбранных для проекта 
картин и скульптур музея каждый четверг сентября 
и октября будут проходить литературные мистерии. 
«Музейно-театральный проект», «серия перформан-
сов» — поясняют в Эрмитаже жанр представлений, ко-
торые продюсировал Питер Вольф и ставила Жаклин 
Корнмюллер. Международный проект, начавшийся в 
Художественно-историческом музее Вены под назва-
нием «Ганимед», необыкновенным образом продолжа-
ется в Эрмитаже.

«Оживление», «живые картины» — так делалось и в 
Вене, где императорская семья выступала в инсцени-
ровках, и в Петербурге, где в этом участвовали вели-
кие княжны. А в 1888 году 16-летняя принцесса Аликс 
Гессенская (будущая последняя русская императри-
ца. — Прим. ред.) также принимала участие в «перфор-
мансах» на темы 
картин, — напом-
нил журналистам 
историю подобных 
представлений  ди-
ректор  Эрмита-
жа Михаил Пиот-
ровский. — Это, ко-
нечно, не то же са-
мое, но тоже очень 
важно».

Но на самом деле это воспринимается как выстав-
ка… современного литературного текста. Иногда текст 
звучит как некая актуализация известной картины, 
иногда как абсолютный контрапункт. Писатель часто 
не иллюстрирует увиденное, а говорит «наоборот», 
как, например, Виктор Мартинович, чей текст «Младе-
нец с Младенцем» о службе, отбирающей ребенка у ма-
тери, читается рядом со знаменитой «Мадонной с мла-
денцем и ангелами» Джулио Чезаре Прокаччини.  Зри-
телей еще ждут тексты Евгения Водолазкина (рядом с 
картиной Хосе де Риберы «Святой Иероним и ангел»), 
Татьяны Толстой (рядом с «Возвращением блудного 
сына» Рембрандта), Ольги Седаковой (рядом с «Фло-
рой» Рембрандта). Сегодня, когда все с варварским па-
фосом провозглашают оправдавшийся прогноз Маклю-
эна, аудиовизуальное восприятие вытесняет знаковое, 
люди куда больше хотят «смотреть и слушать», чем 
«читать», великие музеи, место самой роскошной визу-
альности в мире, не испытывают удовольствия от этой 
пирровой победы. Но подставляют письменному слову 
свое плечо — слушайте, как звучат современные тексты 
в музее рядом с великими картинами. «Это смелый эк-
сперимент потому, что всем кажется, что они так хоро-
шо понимают картины и никакой другой интерпрета-
ции быть не должно, — говорит Михаил Пиотровский. — 
А на самом деле появляется новое видение».  

АРМИЯ  

Россия 
и Беларусь 
могут создать 
единый центр 
ПВО 

ЦЕЛЬ УВИДЯТ 
МГНОВЕННО 
Сергей Птичкин, 
Александр Степанов

Совместные российско-бело-
русские стратегические уче-
ния «Запад-2021» продемон-
стрировали и новую технику, и 
новые подходы к управлению 
войсками. 

Одной из новинок «Запа-
да-2021» стало образование 
единого центра управления 
войсками ПВО Республики Бе-
ларусь и ВКС России.

Как сообщается, создана 
единая система противово-
здушной обороны, которая 
включает в себя силы и сред-
ства для разведки, отражения 
ударов, средств воздушного 
нападения противника, при-
крытия группировок войск. 
Самое важное, это управле-
ние всеми силами и средства-
ми осуществляется из единого 
центра.

Для организации управле-
ния силами и средствами ПВО 
и ВКС, а также взаимодейст-
вия с прикрываемыми войска-
ми используются современ-
ные средства связи и системы 
автоматизированного управ-
ления. 

По мнению военных эк-
спертов, использование АСУ 
позволяет в минимальные сро-
ки опознавать и распределять 
воздушные цели. А также в ре-
альном масштабе времени до-
водить до огневых средств ко-
манды на их уничтожение в ав-
томатизированном режиме.

На учении «Запад-2021» 
вопросы ведения радиолока-
ционной разведки, обнаруже-
ния и уничтожения воздушно-
го противника, управления, 
взаимодействия и обеспече-
ния отрабатывались в услови-
ях радиоподавления средств 
связи и постановки радиопо-
мех в различных частотных 
диапазонах радиолокацион-
ным средствам, добавили в 
Минобороны России.

Вполне возможно, что, про-
анализировав эффективность 
совместного управления бе-
лорусско-российских ПВО и 
ВКС из единого центра, будет 
принято решение со време-
нем перейти на такой принцип 
управления и после окончания 
учений.

Параллельно с учениями 
«Запад-2021» крупные манев-
ры в Арктике 9 сентября начал 
Северный флот России. В них 
задействовано около 50 кора-
блей, 120 самолетов и вертоле-
тов, порядка 8 тысяч военно-
служащих. 

Практические действия 
сил Северного флота пройдут 
в акваториях Баренцева, Кар-
ского, Чукотского и Восточ-
но-Сибирского морей, моря 
Лаптевых, в районе Новоси-
бирских островов, архипелага 
Земля Франца-Иосифа, сооб-
щала пресс-служба Северного 
флота.  

Михаил Пиотровский: Настоящий писатель помогает увидеть 
картину по-новому.
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Современной 
литературе помо-
гают Канова 
и Рембрандт 

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
«Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области  

и не сданных в аренду по состоянию на 01 сентября 2021 года
Земельные участки: 

КН 60:18:0182002:99 площадью 28 262 кв. м; 
КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв. м; 
КН 60:18:0182002:109, площадью 21 384 кв. м; 
КН 60:18:0182002:128, площадью 16 746 кв. м; 
КН 60:18:0182002:139, площадью 30 000 кв. м; 
КН 60:18:0182002:269, площадью 30 669 кв. м; 
КН 60:18:0182002:101, площадью 714 695 кв. м;
 КН 60:18:0182003:135, площадью 405 498 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных участков 
из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, КН 60:18:0182003:135 
индивидуально под каждого входящего в особую экономическую зону 
резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте:  
www.moglino.ru или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  3 (трех) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Севастопольского го-
родского суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда По-
волжского округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда горо-
да Санкт-Петербурга и Ленинградской области;

—  судьи Калининградского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 октября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ПЕРВЫЙ НАШ ШАГ — ШИРОКАЯ НАЦИО-
НАЛИЗАЦИЯ. Будет национализирована вся  оли-
гархическая собственность и сформировано СОВЕТ-
СКОЕ правительство. 

ОКАЗАТЬ СРОЧНУЮ ПОМОЩЬ НАСЕЛЕ-
НИЮ! С Первого октября 2021 года будет обеспе-
чена ежемесячная выплата по 25 000 рублей из госу-
дарственного бюджета на каждого пострадавшего от 
экономических последствий пандемии россиянина 
по факту регистрации по месту жительства, если гра-
жданин имеет несовершеннолетних детей и по 15 000 
рублей, если гражданин не имеет иждивенцев. 

Мы введем ПОЛИТИКУ ТВЕРДЫХ ЦЕН 
НА ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ питания и товары 
народного потребления. Будет принят ЧРЕЗВЫ-
ЧАЙНЫЙ ЗАКОН О ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ.

ПОСТРОИМ БЕСПЛАТНОЕ ЖИЛЬЕ ДЛЯ НА-
РОДА! В свое время за 18 лет управления страной 
Генсека ЦК КПСС Леонида Ильича Брежнева в СССР 
около 160 млн человек получили бесплатное жилье, и 
мы сегодня должны вернуться к такой государствен-
ной жилищной политике!

ДОБИТЬСЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВО-
СТИ! Решением парламента мы ограничим на всей 
территории страны плату за ЖКХ ― 3% от совокуп-
ного дохода семьи. Установим минимальную за-
работную плату в размере 70 000 рублей, среднюю 
трудовую пенсию в размере 40 000 рублей с их обя-
зательной ежегодной индексацией по уровню инфля-
ции. Ввести прогрессивную шкалу налогообложения, 
ввести налог на предметы роскоши!

МЫ ВЕРНЕМ ДЕТЯМ СТРАНЫ СЧАСТЛИ-
ВОЕ И БЕЗОПАСНОЕ ДЕТСТВО! МЫ ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬНО ЗАПРЕТИМ ВЗИМАТЬ ПЛАТУ С 
РОДИТЕЛЕЙ ЗА ПОСЕЩЕНИЕ ДЕТЬМИ ШКОЛ 
И ДЕТСКИХ САДОВ. Вернем возможность бесплат-
ного массового детского отдыха в летних лагерях и 
бесплатного занятия в спортивных секциях, других 
детских учреждениях по творческим интересам. 

ЗАЩИТИТЬ ПЕНСИОНЕРОВ И «ДЕТЕЙ ВОЙ-
НЫ»! Прежде всего нами БУДЕТ ОТМЕНЕНА ПО-
ЗОРНАЯ ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА и навсегда 
запрещено повышение пенсионного возраста. Мы 
примем ЗАКОН О «ДЕТЯХ ВОЙНЫ», согласно ко-
торому будет введен всеобъемлющий пакет льгот 
для поколения, которое в детском возрасте хлебнуло 
горя в трудные и голодные послевоенные годы. 

ПОДДЕРЖИМ НАУКУ И ВЫСШУЮ ШКО-
ЛУ. Мы отменим  ЕГЭ, раз и навсегда прекратим все 
разговоры о нелепом дистанционном образовании. 
Решающую поддержку получит отечественная наука. 
Мы направим мощные инвестиции в область микро-
электроники, мы поддержим талантливых ученых, 
работающих в области робототехники. 80% мест 
во всех ВУЗах должны быть бесплатными. Выпускни-
ку должно быть гарантировано Первое рабочее место. 

40% в общем объеме научных институтов должны со-
ставлять структуры, занимающиеся инновациями. 

СДЕЛАТЬ МЕДИЦИНУ КАЧЕСТВЕННОЙ 
И ДОСТУПНОЙ ДЛЯ ВСЕХ! МЫ ОБЕСПЕЧИМ 
БЫСТРОЕ ПРИНЯТИЕ ПАКЕТА ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНЫХ И ПРАКТИЧЕСКИХ МЕР ПО ПЕРЕ-
ВОДУ МЕДИЦИНЫ В РОССИИ НА ПОЛНОСТЬЮ 
БЕСПЛАТНУЮ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ ОСНОВУ. Мы 
обяжем всю структуру частной медицины в стране 
по ряду важнейших направлений обслуживать гра-
ждан по полису Обязательного Медицинского Стра-
хования (ОМС), ограничив предварительно тарифы 
на предоставление любых услуг частными медцен-
трами и клиниками. 

ДА — ЭФФЕКТИВНОЙ БОРЬБЕ С КОРОНА-
ВИРУСОМ, НЕТ — ПРИНУДИЛОВКЕ И ПЕРЕГИ-
БАМ! Фракция КПКР в Госдуме предложит специ-
альный Закон о запрете принудительной вакци-
нации от COVID-19 в Российской Федерации! 

ЖЕЛЕЗНОЙ РУКОЙ ИСКОРЕНИТЬ КОРРУП-
ЦИЮ! Для борьбы с этим злом необходимо снова 
ввести институт конфискации незаконно нажитого 
имущества и другие меры, применявшиеся в суровое, 
но справедливое сталинское время. Сегодня вновь 
подняла голову преступность. Чтобы ее победить, 
НАДО ДЕЙСТВОВАТЬ РЕШИТЕЛЬНО, ПО-СТА-
ЛИНСКИ, ПО-СОВЕТСКИ, вспомнить методики, 
разработанные Дзержинским и его товарищами! 
За такие преступления, как убийства, грабежи, шпио-
наж, крупные хищения государственной собственно-
сти, необходимо восстановить и в исключительных 
случаях применять смертную казнь. 

УНИЧТОЖИТЬ НАРКОМАНИЮ! СОВЕТСКОЕ 
ГОСУДАРСТВО БЕСПОЩАДНО БОРОЛОСЬ С НАР-
КОМАНИЕЙ и МЫ ДОЛЖНЫ БОРОТЬСЯ ТАКЖЕ! 
За употребление наркотиков необходимо вводить уго-
ловную ответственность, за распространение в особо 
крупном размере — смертную казнь. Нижний предел 
ответственности, связанный с распространением на-
ркотиков, должен быть поднят с существующих 3—4 
до 8—10 лет реального лишения свободы. 

ЗАЩИТИТЬ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
ОТ КРУПНОГО КАПИТАЛА! КРУПНЫЙ КАПИ-
ТАЛ БЕСПОЩАДНО ДАВИТ ЕДВА СВОДЯЩИХ 
КОНЦЫ С КОНЦАМИ МАЛЫХ ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЕЙ. Мы ослабим налоговое бремя на полезные 
обществу сегменты малого бизнеса, защитим их от 
бесконечных бюрократических проверок и произ-
вола. Предоставим малому бизнесу налоговый мо-
раторий на 3 года. Необходимо провести ревизию 
действующего законодательства, предоставив само-
занятым гражданам равные права с представителями 
малого бизнеса, индивидуальными предпринимате-
лями. 

ДОБЬЕМСЯ ШИРОКОЙ КРЕДИТНОЙ АМНИ-
СТИИ! Огромной и годами нерешаемой проблемой 
является ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ. 

Общая сумма взятых россиянами займов дости-
гла сегодня рекордной величины в 20,8 триллиона 
рублей! КОМПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ 
потребует от Госдумы ОБЪЯВИТЬ КРЕДИТНУЮ 
АМНИСТИЮ ВСЕМ РОССИЯНАМ, чьи кредиты не 
превышают 3 миллионов рублей. Изъятие у должни-
ка единственного жилья в счет долга необходимо за-
претить!

ПОДДЕРЖИМ ОТЕЧЕСТВЕННУЮ КУЛЬТУРУ! 
Будет введена ответственность за очернение истории 
нашей страны, ее государственных и общественных 
деятелей с упором на защиту советского периода. Бу-
дет обеспечен широкий доступ в театры, кинотеатры, 
музеи, концертные залы для трудящегося большинст-
ва, малообеспеченных слоев населения, пенсионеров, 
молодежи. 

ОБЕСПЕЧИТЬ ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ БЕЗОПАС-
НОСТЬ! Мы ОБЪЯВИМ МОРАТОРИЙ НА ВЫРУБ-
КУ ЛЕСА СРОКОМ НА 20 ЛЕТ. Воссоздадим службу 
сохранения лесов и поменяем приоритет с промыш-
ленного потребления леса на его сохранение, восста-
новление для передачи будущим поколениям, как это 
было в СССР. Введем законодательный запрет любой 
хозяйственной деятельности в заповедниках, заказ-
никах и памятниках природы. Запретим разработ-
ку недр предприятиями с иностранным капиталом.  
Запретим вольерную охоту. 

ОТДЕЛИТЬ ЦЕРКОВЬ ОТ ГОСУДАРСТВА! 
Уважая чувства всех верующих и способствуя со-
хранению памятников культуры религиозного 
значения, Компартия Коммунисты России одно-
временно выступает категорически  ПРОТИВ ВМЕ-
ШАТЕЛЬСТВА РЕЛИГИОЗНЫХ ИНСТИТУТОВ 
В ЖИЗНЬ ОБЩЕСТВА. В стране будет развернуто 
масштабное просвещение масс на основе научного 
мировоззрения.

ГАРАНТИРОВАТЬ РЕАЛЬНОЕ НАРОДОВЛА-
СТИЕ! Мы отменим сомнительный институт сити-
менеджеров и вернем в российское законодательство 
прямые выборы Глав органов местного самоуправле-
ния; отменим введенные с началом пандемии ограни-
чения на проведение публичных мероприятий.

НАДЕЖНО ЗАЩИТИТЬ ИНТЕРЕСЫ РОС-
СИИ, ВОЗРОДИТЬ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО! 
Мы продолжим и усилим патриотическую направ-
ленность российской внешней политики. При этом 
ее стержнем будет отстаивание интересов трудового 
народа. Сегодня наша главная цель — ВОССТАНОВ-
ЛЕНИЕ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА С СОЦИАЛИ-
СТИЧЕСКОЙ И СОВЕТСКОЙ ПЕРСПЕКТИВОЙ, 
СКОРЕЙШЕЕ ПРИЗНАНИЕ НЕЗАВИСИМОСТИ 
ДНР И ЛНР. 

ЗА НОВУЮ ЖИЗНЬ  
ПРИ СОЦИАЛИЗМЕ!

ГОЛОСУЙ ЗА НОМЕР 10!
Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ  

«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации».  
Материал предоставлен Политической партией КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

Долой капитализм!  
Даешь социализм!
Предвыборная Программа КОММУНИСТИЧЕСКОЙ  
ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ (№ 10 в бюллетене)

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ

МАНИФЕСТ ЛДПР
НАМ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ

Мы отвергаем диктатуру, но мы отвергаем и гряз-
ную, двуличную западную псевдодемократию. Это 
они, а не мы, бомбят другие цивилизации и целые ча-
сти планеты, это они, а не мы, заливают кровью улицы 
столиц суверенных государств. Русский солдат испо-
кон веков нес народам только свободу.

Мы не позволим, чтобы разрозненные очаги анти-
российского сопротивления соединились в единый за-
говор. И не допустим, чтобы на нашу землю ступили 
новые псы-рыцари.

Нам есть чем гордиться. У нас есть повод для улыб-
ки на лицах. Мы свободны и способны защитить свои 
институты свободы, нас не запугать, и никто не смеет 
оказывать на нас давление. Мы не допустим больше 
никаких ударов, которые смогут потрясти устои госу-
дарства. Нам не нужны политические цунами, которые 
вновь обагрят кровью народную жизнь.

Мы восстановим все лучшее, что было до револю-
ции и при Советском Союзе. Мы не станем повторять 
ошибки прошлого: на первом месте страна, а уж по-
том ее граждане. Если оставить как прежде, то граждан 
останется очень немного на территории небольшой 
московской республики. Мы перевернем это и мы бу-
дем жить, как и жили, на тех просторах, которые собра-
ли для нас предки. Мы воссоединим разделенный рус-
ский народ и раздерганные русские земли.

Мы говорим «да» демократии и защищаем все дава-
емые ей свободы, раскрепощающие людей и дающие 

им возможность высказываться, но только в рамках 
устремленности в будущее нашего мощного, динамич-
ного государства. Мы против мятежей, гражданских 
войн и революций. Хватит литься русской крови! 

Царь не смог, коммунисты не устояли. Демокра-
ты-реформаторы провалились. Пришел черед новой 
политической элиты. Мы хотим жить достойно, бо-
гато материально и духовно. Мы будем так жить. Мы 
должны быть свободными. Мы будем свободными. 
Мы двинемся, наконец, вперед и выполним задачи, ко-
торые сами поставили перед собой.

НУЖЕН МОЩНЫЙ РЫВОК
Граждане России! Власть в наших с вами руках, 

но требуется мощный рывок к наполнению ее новой 
энергией. У главы государства есть все возможности 
для формирования обновленной команды, внедрения 
новой идеологии, развертывания эффективной эконо-
мики и укрепления социальной сферы.

Мы требуем этого, мы настаиваем на этом, 
мы предупреждаем об опасности бездействия. Про-
медление смерти подобно. Не упустите свой шанс, 
глава Российского государства, и не подбирайте себе 
преемника, который разрушит и растратит все то, что 
осталось у нас сегодня.

Судьба России — не торговля сырьем. Это будущая 
транспортная мировая держава — мост между Европой 
и Азией. Если избиратели массово поддержат ЛДПР, 

то в современной России объединятся лучшие чер-
ты Российской империи и СССР. Мы должны нако-
нец-то преодолеть раскол общества. 

В 2010 году ЛДПР предлагала принять на государ-
ственном уровне Акт об историческом примирении. 
Но власть отказалась это сделать. Вот мое пророче-
ство. Если большинство избирателей проголосуют 
за ЛДПР, за № 3 в списке кандидатов в депутаты Госду-
мы, за быструю русскую птицу-тройку, на которой 
мы помчимся в будущее, то воцарится мир на планете, 
Россия станет процветающей страной и к каждой семье 
придут достаток и счастье. 

Мы никого не боимся, мы сильны, смелы, муже-
ственны. Мы с оптимизмом, надеждой и верой смотрим 
в будущее своей страны, любимой родины — России, 
и наши сердца и души наполняются восторгом от тех бу-
дущих побед, которые мы в состоянии осуществить.

Мы заявляем: одна страна, один верховный прави-
тель, одно знамя, один гимн, одно гражданство — рос-
сийское, один государственный язык — русский, одна 
клятва на верность — России. Вперед, русский народ! 
Нас никто не остановит!

Проголосуйте за интересную работу, за высокую 
пенсию и уютный дом! Проголосуйте за радостный 
детский смех и улыбки на наших лицах! Проголосуй-
те за партию национального спасения — за ЛДПР! Это 
по-настоящему патриотическая партия — партия рус-
ского народа. Самая честная партия, имеющая безуко-
ризненную репутацию. 

 Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией ЛДПР – Либерально-демократической партией России.

ЗА ПОБЕДУ РОССИИ! ЗА НАШУ С ВАМИ ПОБЕДУ! ЗА ЛДПР!
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Россияне 
в финале 
шахматной 
онлайн-
Олимпиады

НИКАКОГО 
ЦЕЙТНОТА
Анна Козина

Сборная России продолжила 
победную серию и одержала 
верх над командой Китая в по-
луфинале шахматной онлайн-
Олимпиады.

Первый матч россияне вы-
играли со счетом 3,5:2,5. Алек-
сандра Костенюк и Андрей Еси-
пенко принесли по очку, Дани-
ил Дубов, Владислав Артемьев 
и Александра Горячкина сыгра-
ли вничью, а Полина Шувало-
ва потерпела поражение. Счет 
второй встречи — 4:2 в пользу 
наших гроссмейстеров. Побе-
дили Дубов, Костенюк и Еси-
пенко, вничью свои партии за-
вершили Лея Гарифуллина и 
Артемьев, Горячкина уступила.

Финал турнира состоится 
сегодня. Сборная России ждет 
сильнейшую команду в матче 
между Индией и США.

Кстати, в Ясной Поляне про-
шел первый в истории между-
народный турнир в честь вели-
кого русского писателя Льва 
Толстого. Победителем стал 
Аниш Гири из Нидерландов.  

Фигуристам 
нужно 
подтвердить 
квоту на Игры

ТУЛУП 
В ПОМОЩЬ
Анна Бекетова

Бронзовый призер чемпионата 
России по фигурному катанию 
Марк Кондратюк заменит чем-
пиона Европы-2020 Дмитрия 
Алиева на турнире Nebelhorn 
Trophy. Важный турнир прой-
дет с 22 по 25 сентября в Гер-
мании. Там наши одиночники 
должны подтвердить право на 
три олимпийские лицензии.

На чемпионате мира в Сток-
гольме Михаил Коляда и Евге-
ний Семененко заняли пятое и 
восьмое места, вернув сборной 
максимальную квоту на круп-
нейших международных сорев-
нованиях. То есть на ЧМ-2022 
мы без вопросов можем зая-
вить трех участников. Однако 
третью путевку в Пекин-2022 
еще нужно подтвердить. При-
чем сделать это должен фигу-
рист, не выступавший в Сток-
гольме. Планировалось, что на 
Nebelhorn Trophy отправится 
Алиев. Однако после контроль-
ных прокатов сборной в Че-
лябинске стало известно, что 
Дмитрий пропустит квалифи-
кационный старт, чтобы прой-
ти медицинское обследование. 
А в наиболее оптимальной фор-
ме находится Кондратюк.  

Даниил Квят 
протестирует 
новые шины 
для «Ф-1»

ВЕРНЕТСЯ 
ЗА РУЛЬ
Анна Козина

Российский гонщик Даниил 
Квят, являющийся резервным 
пилотом команды «Альпин», 
вернется за руль болида на те-
стах 18-дюймовых шин, на ко-
торые  «Формула-1» перейдет с 
2022 года.

Переход с 13-дюймовых шин 
был запланирован еще на 2021 
год, но из-за пандемии корона-
вируса процесс пришлось от-
ложить.

Тесты пройдут во Франции 
на автодроме «Маньи-Кур». 
Квят опробует промежуточную 
и дождевую резину. Ранее Дани-
ил всего лишь раз участвовал в 
подобных мероприятиях.

Напомним, что Даниил Квят 
выступал в «Формуле-1» с 
2014 по 2020 год, пропустив се-
зон-2018. Лучшим для россия-
нина стало выступление в 2015 
году, когда он гонялся за «Ред 
Булл», а его напарником был 
австралиец Даниэль Риккардо. 
На Гран-при Венгрии Квят фи-
нишировал вторым, а сезон за-
кончил на седьмом месте лич-
ного зачета.

В сезоне-2020 россиянин 
выступал в составе «Альфа Тау-
ри», набрал 32 очка и стал 14-м 
в зачете пилотов. 

ТУРНИР Наши прыгуны 
на лыжах с трамплина 
собрали полный 
комплект медалей

Полет 
отличный

Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермь

В соревнованиях в городе Чайковский Пермского края 
приняло участие порядка 100 спортсменов 14 нацио-
нальных сборных из Норвегии, Финляндии, Эстонии, 
Польши, Италии, Канады, Китая, Казахстана, Чехии, 
Румынии, Японии, Словении, США и России. Комплекс 
«Снежинка», который считается одним из лучших в 
мире, принимал летний Гран-при по прыжкам на лы-
жах с трамплина в пятый раз.

Евгений Плехов и Роман Керов (тренеры мужской и 
женской сборной России) могут быть более чем доволь-
ны своими подопечными — в соревнованиях смешанных 
команд сборная России завоевала бронзу, пропустив 
вперед только фаворитов из Норвегии и Словении. Евге-
ний Климов, Софья Тихонова, Ирина Аввакумова и Ми-
хаил Назаров выступили стабильно и очень уверенно, 
показав красивые и далекие прыжки в обеих попытках.

В индивидуальных мужских соревнованиях пермяк 
Евгений Климов завоевал серебряную медаль, разде-
лив подиум с норвежцами Хальвором Эгнером Гране-
рудом, обладателем Кубка мира, и олимпийским чем-
пионом Юханом Андре Форфангом. 

Москвичка Ирина Аввакумова одержала уверен-
ную победу в финальный день соревнований, подняв-
шись на высшую ступень пьедестала впервые с 2014 
года, второй стала лидер общего зачета Гран-при Урша 
Богатай из Словении, третьей призерка чемпионата 
мира, норвежка, Силье Опсет.

Отметим, что российские организаторы во второй 
раз за этот год «спасли» FIS — Международную лыж-
ную федерацию. Из запланированных 24 стартов Куб-
ка мира из-за коронавируса было проведено только 
около половины. В марте Чайковский уже принимал 
отмененный старт женских команд. Сейчас, в сентя-
бре, организаторы из Пермского края приняли два 
женских старта Гран-при (от одного из них отказались 
в Казахстане). Из-за этого количественно девушек при-
ехало больше, чем мужчин (почти 60), а сборная Рос-
сии выступила по расширенной квоте. 

Вновь летающие лыжницы соберутся в России в 
марте 2022 года, Свердловская область и Пермский 
край примут в третий раз финальные этапы Кубка мира 
по прыжкам на лыжах с трамплина среди женщин, ко-
торые объединены в русский тур «Синяя птица».  

МИНИ-ФУТБОЛ Сборная 
России в Литве бьется 
за награды ЧМ-2021

И здесь свои 
бразильцы

Владимир Ильин

На чемпионате мира в Литве Россия сегодня проведет 
второй матч группового раунда против Узбекистана. 
В первой игре наша команда разгромила египтян — 9:0.

Мировые чемпионаты по мини-футболу проводят-
ся раз в четыре года, но из-за пандемии перерыв между 
прошлым турниром в Колумбии и нынешними сорев-
нованиями в Прибалтике получился пятилетним. 

В борьбу вступили 24 команды. Помимо Египта и Уз-
бекистана в соперниках у сборной России по группе «В» 
еще и Гватемала. Наша игра с этой командой пройдет 
18 сентября. Вот кто выступает в других квартетах: 
«А» — Литва, Казахстан, Венесуэла, Коста-Рика; «С» — 
Португалия, Марокко, Таиланд, Соломоновы Острова; 
«D» — Бразилия, Чехия, Панама, Вьетнам; «Е» — Испа-
ния, Ангола, Параг-
вай, Япония; «F» — 
Аргентина, США, 
Сербия, Иран.

В плей-офф вый-
дут команды, заняв-
шие в своих четвер-
ках первые и вто-
рые места, а также 
еще четыре сбор-
ные, которые ока-
жутся на третьих 
позициях в группах.

Сборная России: 
вратари — Георгий 
Замтарадзе, Альберт Цайдер (оба — КПРФ, Москва), 
Дмитрий Путилов («Синара», Екатеринбург); поле-
вые игроки — Сергей Абрамов («Синара»), Сергей 
Абрамович, Артем Антошкин, Иван Милованов (все — 
«Тюмень»), Андрей Афанасьев, Данил Давыдов (оба — 
«Газпром-Югра», Югорск), Иван Чишкала, Ромуло, 
Робиньо (все — «Бенфика», Португалия), Янар Асадов, 
Артем Ниязов (оба — КПРФ), Руслан Кудзиев («Нориль-
ский никель», Норильск), Эдер Лима («Коринтианс», 
Бразилия). Главный тренер — Сергей Скорович. 

В команде три натурализованных бразильца. Что ка-
сается 38-летнего Робиньо, то он уже давно совсем свой 
человек — десяток сезонов (2006—2016) отыграл за «Газ-
пром-Югру». Эдер Лима чуть-чуть моложе, и у него за 
спиной 11 лет в югорском коллективе.  

Российские бра-
зильцы Робиньо 
и Эдер Лима отыг-
рали в Югорске 
более десяти 
сезонов каждый

ФУТБОЛ Роналду отличился в матче против «Янг Бойз» 
и установил очередной рекорд

Криштиану молодеет

Артур Нанян

Н
акануне в Европе 
состоялись первые 
матчи группового 
этапа Лиги чемпио-
нов. В одном из них 
«Манчестер Юнай-
тед» отправился 
в гости в Швейца-
рию к «Янг Бойз». 

Встреча завершилась со счетом  
2:1 в пользу хозяев. 

Н е м н о ж к о  н е о ж ида н н о 
для себя «МЮ» стал главным 
ньюсмейкером конца летнего 
трансферного окна. Еще пару 
месяцев назад никто и предста-
вить не мог, что Криштиану Ро-
налду осенью вернется на «Олд 
Траффорд», где он, собствен-
но, стал в свое время мировой 
звездой.

Впрочем, далеко не все эк-
сперты были в восторге от ре-
шения «Юнайтед» подписать 
контракт с португальцем. Неко-
торые сетовали на возраст, дру-
гие — на некий эгоизм Кришти-
ану, из-за которого остальным 
его партнерам сложно рас-

крыться. Однако стоило Ронал-
ду впервые выйти на поле в фут-
болке «красных дьяволов» на 
прошлых выходных в матче с 
«Ньюкаслом» (4:1), как стало 
ясно: он все еще жаждет побед и 
по-прежнему является одним из 
лучших форвардов мира. Пор-
тугалец оформил дубль, в оче-
редной раз заставив критиков 
приумолкнуть.

К слову, перед выездом в 
Швейцарию Сульшер отметил, 
что может и не выпустить Ро-
налду в старте. Однако португа-
лец не только появился на поле 
с первых минут, но и забил оче-
редной свой гол. «Янг Бойз» ста-
ла 36-й командой в Лиге чемпи-
онов, ворота которой поразил 
Криштиану. По этому показа-
телю форвард «МЮ» догнал Ли-
онеля Месси. Кроме того, Ро-
налду сравнялся по количест-
ву матчей в главном еврокубке 
с экс-голкипером мадридско-
го «Реала» Икером Касильясом 
(177).

К сожалению для болельщи-
ков «МЮ», гола Роналду ока-
залось мало даже для ничьей. 
Оставшись в меньшинстве по-
сле удаления Аарона Уан-Бис-
саки, гости дважды пропусти-

ли во втором тайме, причем ре-
шающий мяч был забит в ком-
пенсированное время. В парал-
лельном матче «Севилья» ра-
зошлась миром с австрийским 
«Зальцбургом» (1:1).

Ну а сегодня в рамках ЛЧ со-
стоятся сразу два супермат-
ча: в Италии «Интер» примет 
«Реал», а «Милан» отправится 
на выезд к «Ливерпулю». Встре-
чи пройдут в рамках квартетов 
«D» и «B» соответственно.

Семь лет — именно столько 
времени прошло с момента по-
следнего выступления «Мила-
на» в главном еврокубковом 
турнире. Сколько с тех пор тре-
неров поменялось у «красно-
черных», сколько денег было 

потрачено на покупку нович-
ков, многие из которых не соот-
ветствовали уровню клуба, — не 
счесть. 

Когда в 2019 году боссы ми-
ланцев назначили главным тре-
нером Стефано Пиоли, боль-
шинство болельщиков недоу-
мевали: а чем этот специалист 
лучше того же Дженнаро Гат-
тузо или Винченцо Монтеллы? 
Однако время показало, что ру-
ководство «россонери» не оши-
блось. По итогам прошлого се-
зона команда Пиоли финиши-
ровала второй и завоевала пря-
мую путевку в Лигу чемпионов.

В отличие от «Ливерпуля» с 
«Миланом», у «Реала» с «Инте-
ром» богатая история противо-
стояний: они провели между со-
бой аж 20 встреч, 11 из которых 
— в рамках Лиги чемпионов. По-
следние две игры между этими 
командами состоялись в прош-
лом году, также на групповой 
стадии ЛЧ. Тогда мадридский 
клуб добился двух побед (3:2, 
2:0), вышел в плей-офф, а «сине-
черные» стали четвертыми.  

А К Ц Е Н Т

Криштиану забил 36-й команде 
в Лиге чемпионов и обогнал 
по этому показателю Лионеля Месси

ХОККЕЙ Московское «Динамо» одержало пятую подряд победу в КХЛ

«Адмирал» не страшен
Михаил Щербань

П
родолжается регулярный 
чемпионат Континен-
тальной хоккейной лиги. 

Столичное «Динамо», одержав-
шее на старте четыре победы в 
четырех матчах, отправилось в 
турне по Дальнему Востоку. По-
сле успеха над «Амуром» «бе-
ло-голубые» намеревались про-
длить свою серию в поединке 
против владивостокского «Ад-
мирала».

Поединок получился на за-
гляденье. В конце первого тайма 
Вячеслав Ушенин открыл счет и 
вывел хозяев вперед.

Однако сразу после перво-
го перерыва Дмитрий Рашев-
ский счет сравнял. Стоит от-
метить, что этот талантливый 
хоккеист набирает очки в пя-
том матче подряд. «Адмирал» 
такое положение дел не устра-
ивало, и благодаря усилиям 
форварда Марка Верба в се-
редине второго тайма клуб из 

Приморского края вновь вы-
шел вперед.

Третий период остался за мо-
сквичами — они смогли забить 
четыре раза усилиями Станис-
лава Галиева, Дмитрия Рашев-
ского, Николая Чебыкина и Ва-
дима Шипачева. «Адмирал» 
ответил лишь раз — отличился 
Верба. Итоговый счет на табло — 
5:3 в пользу москвичей. 

Необходимо отдельно ска-
зать о достижении Вадима Ши-
пачева, который стал лучшим 

ассистентом в истории Конти-
нентальной хоккейной лиги. 
После матча во Владивостоке на 
его счету 510 передач! 

Ну а накануне прошел финан-
совый совет директоров КХЛ, на 
котором был рассмотрен отчет 
об исполнении финансово-хо-
зяйственного плана, утверждено 
распределение между клубами 
доходов, полученных Лигой от 
продажи медиа и коммерческих 
прав, а также заслушан доклад 
комитета совета директоров по 
контролю за деятельностью клу-
бов КХЛ, а главный арбитр КХЛ 
рассказал об актуальных вопро-
сах судейства.

Если коротко говорить об 
итогах, то совет решил, что в се-
зоне 2020/2021 введен жесткий 
потолок и пол заработных плат 
хоккеистов. Жесткий потолок 
составляет 900 млн рублей, пол 
в сезоне 2021/2022 — 315 млн 
рублей.

Произошло сокращение раз-
рыва в бюджетах между клу-
бами: между первыми и по-
следним клубом с семи до пяти 
раз в сравнении с сезоном 
2019/2020, а с начала действия 
Стратегии КХЛ по выравнива-
нию уровня команд с 14 до пяти 
раз с 2017 года.

Происходит снижение про-
цента набранных очков у побе-
дителя регулярного чемпиона-
та — с 88% в сезоне 2018/2019 и 
78% в сезоне 2019/2020 до 75% 
в сезоне 2020/2021.

В прошедшем чемпионате 
увеличилась средняя результа-

тивность матчей с 4,93 шайбы 
за игру в сезоне 2019/2020 до 
5,34 в сезоне 2020/2021.

Седьмой год подряд КХЛ за-
кончила сезон с прибылью. В се-
зоне 2020/2021 общий объем 
доходов составил 2,8 млрд ру-
блей. Основной объем выруч-
ки составили доходы от партне-
ров и рекламодателей, который 
выше планового показателя на 
шесть процентов. 

Доходы от реализации те-
левизионных и беттинг-прав 
в сезоне 2020/2021 выше пла-
нового показателя на пять про-
центов. 

Нельзя не сказать и о том, 
что КХЛ и Федерация хоккея 
России согласовали продление 
договора делегирования прав 
на проведение чемпионата Рос-
сии на следующие четыре сезо-
на — до 30 апреля 2025 года. 

С учетом непростой ситуа-
ции с пандемией коронавиру-
са ограничения в КХЛ решено 
сохранить. В среднем по Лиге 
вакцинировано более 70% пер-
сонала клубов, но согласно тре-
бованиям Роспотребнадзора 
Лига продолжит тестирование 
игроков методом ПЦР один раз 
в семь дней. До начала сезона со-
вет директоров КХЛ согласовал 
целевую программу по тести-
рованию персонала клубов, те-
стируемых за счет КХЛ — 45 че-
ловек. По состоянию на вчераш-
ний день в клубах КХЛ три че-
ловека имели положительный 
ПЦР-тест, но из них был только 
один хоккеист.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
16.55. Лига Европы. «Спартак» 

(Россия) — «Легия» (Польша). 

Прямая трансляция.

19.45. Лига чемпионов. 

«Шериф» (Молдавия) — 

«Шахтер» (Украина). 

Прямая трансляция.

21.45. Лига чемпионов. «Интер» 

(Италия) — «Реал» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45. Лига чемпионов. 

«Бешикташ» (Турция) — «Боруссия» 

Дортмунд (Германия). 

Прямая трансляция.

21.45. Лига чемпионов. 

«Ливерпуль» (Англия) — «Милан» 

(Италия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. Лига чемпионов. 

«Манчестер Сити» (Англия) — 

«Лейпциг» (Германия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. Лига чемпионов. 

«Атлетико» (Испания) — 

«Порту» (Португалия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
21.45. Лига чемпионов. «Брюгге» 

(Бельгия) — «Пари Сен-Жермен» 

(Франция). Прямая трансляция.

Пока наша команда на мировом первенстве только забивает, 
а в свои ворота россияне не пропустили ни одного мяча.
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Тем временем

Сегодня вечером в групповой стадии Лиги Европы дебютирует «Спар-

так»: москвичи примут в Тушине польскую «Легию», с которой у бо-

лельщиков «красно-белых» связаны не самые приятные воспомина-

ния. Именно эта команда сенсационно выбила спартаковцев в квали-

фикации Лиги Европы в сезоне 2011/12, обыграв соперника на вые-

зде со счетом 3:2. Сумеет ли наш клуб взять своеобразный реванш — 

сказать сложно. Напоследок добавим, что второй представитель Пре-

мьер-лиги «Локомотив» стартует в Лиге Европы завтра домашней 

встречей с одним из лидеров французского первенства «Марселем».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 сентября, среда, «Матч! Страна»
19.55 Россия — Узбекистан. Прямая трансляция.
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Московское «Динамо» после победы над «Адмиралом» продолжает лидировать в Западной конференции.

Криштиану Роналду вернулся в «Манчестер Юнайтед» не ради ностальгии. Его главная цель — во второй раз завоевать Лигу чемпионов с «красными дьяволами».

— За матчами Лиги чемпионов 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6580

ЦИФРА

135
МЯЧЕЙ 

забил Криштиану Роналду 

в Лиге чемпионов, что является 

рекордом турнира.
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